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Анна Видянова

К
азахстанское правительство мо-
жет не беспокоиться о вкладчиках, 
которые хранят свои деньги на Ки-

пре. Как сообщил Григорий Марченко, 
председатель правления Национального 
банка РК, легально размещенных счетов 
у граждан Казахстана на острове просто 
нет. Хотя недавно власти Кипра офици-
ально объявили, что пока они не планиру-
ют снимать налог с кипрских депозитов. 
Даже если политика правительства Кипра 
будет пересмотрена, Нацбанк РК не видит 
необходимости защищать права вкладчи-
ков, нелегально разместивших деньги в 
кипрских банках.

В конце марта 2013 года власти Ки-
пра из-за кризисных явлений в стране 
планировали переложить финансовое 
бремя на вкладчиков. Так, законопроект 
предполагал списать 6,75% с вкладов, 
на которых находится 20-100 тыс. евро, 
и 9,9% с более крупных вкладов. Пред-
варительное решение о списании было 
принято правительством по настоянию 
кредиторов Европейского союза. Однако 
это вызвало панику среди вкладчиков и 
поставило под угрозу существование фи-
нансовой системы Кипра. Но позже пар-
ламент Кипра отклонил законопроект 
о введении принудительного списания 
части депозитов в виде налога. Ни один 
депутат его не поддержал. «36 депутатов 
проголосовали против, 19 воздержались. 
Против списаний по депозитам проголо-
совали все партии, кроме правящей пра-
воцентристской партии», – сообщает РИА 
«Новости».

Григорий Марченко 
защитит не всех

[Продолжение на стр. 3]
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«Ближайшие 
10 лет 

облако будет 
главенствовать 

в IT-сфере», 
–  Андреас Хартль,  

директор по 
маркетингу региона 

«Мультикантри», 
Microsoft
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Почему 
покупать через 
интернет 
теперь станет 
невыгодно?

Асет Исекешев,   
министр 
индустрии 
и новых 
технологий РК
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НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ 
И НАЗНАЧЕНИЯ

АДИЛ ИБРАЕВ 

назначен президентом АО «Нацио-

нальный центр научно-технической 

информации»

АЛТАЙ 

КУЛЬГИНОВ

назначен акимом 

Уральска

ДАУЛЕТ 

КСТАЛАСОВ 

назначен начальником ДКНБ Акмо-

линской области

ЕРКИН ЖУАСБЕК 

назначен директором Казахского 

государственного академического 

театра драмы им. М. Ауэзова

ЕРМУХАМЕТ 

ЕРТЫСБАЕВ

освобожден от должности советника 

президента Республики Казахстан и 

назначен Чрезвычайным и Полно-

мочным Послом Республики Казах-

стан в Грузии

КОЗБАСАР 

НУРБЕКОВ 

назначен начальником Академии 

КНБ РК

МАРАТ КАРИМОВ

назначен заместителем акима 

ЗКО

РОСТ ВВП 
СОСТАВИТ 5,2%

Увеличение государственных расходов, в 

частности, в Казахстане и Азербайджане, бу-

дет стимулировать рост в Центральной Азии. 

В новом докладе Азиатского банка развития 

(АБР) прогнозируется, что рост ВВП Казах-

стана составит 5,2% в 2013 году и 5,6% в 2014 

году. Об этом деловому порталу Kapital.kz 

сообщили в пресс-службе АБР. В целом, рост 

частного потребления и усиление внутрире-

гиональной торговли будет стимулировать 

экономический рост в развивающихся стра-

нах Азии в 2013-2014 годах, в то время как 

экономическая активность США и Европы 

по-прежнему будет характеризоваться спа-

дом. По прогнозу, рост валового внутреннего 

продукта (ВВП) в развивающихся странах 

Азии составит 6,6% в 2013 году и 6,7% в 2014 

году. В 2012 году ВВП региона составил 6,1%. 

В докладе делается предупреждение, что по-

литические риски, связанные со спорами в 

отношении долга США, усталостью от жест-

ких экономических мер в еврозоне и продол-

жительной напряженностью из-за пригра-

ничных споров в Азии, представляют собой 

основные угрозы в ближайшей перспекти-

ве. Также отмечается, что благоприятное 

финансовое положение региона не может 

приниматься как само собой разумеющее-

ся, необходимы повышение эффективности 

доходов, улучшение управления и решение 

прочих долгосрочных структурных проблем. 

В докладе дается прогноз более активной 

экономической деятельности, которая сно-

ва приведет к ценовому давлению и повы-

шению инфляции с 3,7% в 2012 году до 4% в 

2013 году и 4,2% в 2014 году. Из всех регионов 

Восточная Азия достигнет самого высокого 

темпа роста – на уровне 7,1% в 2013 и в 2014 

годах. Согласно прогнозам, Китай, страну 

со второй по величине экономикой в мире, 

ожидает рост до 8,2% в 2013 году на фоне 

увеличения внутреннего спроса и экспорта, 

с соответствующими выгодами для соседних 

стран. Этот рост немного снизится, до 8% в 

2014 году, по мере того, как правительство 

будет двигаться в сторону уменьшения дав-

ления на окружающую среду и разрешать 

проблемы неравенства доходов. В Южной 

Азии произойдет поворот после двухлетнего 

экономического спада, с ожидаемым эконо-

мическим ростом на уровне 5,7% в 2013 году 

и 6,2% в 2014 году. В этом подъеме будет ли-

дировать Индия с прогнозируемым ростом 

на уровне 6% и 6,5%, но страна, вторая по 

численности населения в мире, все еще пы-

тается реализовать весь свой потенциал и ре-

шить структурные и политические вопросы, 

которые препятствуют инвестициям. Юго-

Восточная Азия – это единственный регион, 

в котором наблюдался рост в 2012 году благо-

даря восстановлению в Таиланде и немалым 

государственным расходам на Филиппинах. 

Эта тенденция будет продолжаться на фоне 

значительного потребления, роста инве-

стиций и увеличения внутрирегиональной 

торговли, учитывая, что рост ВВП прогно-

зируется на уровне 5,4% в 2013 и 5,7% в 2014 

году. Согласно отчету, запуск Экономическо-

го сообщества АСЕАН в 2015 году увеличит 

объемы торговли внутри этого блока стран 

с динамически развивающейся экономикой, 

что будет способствовать диверсификации 

экспортных рынков. (kapital.kz)

Венера Гайфутдинова

П
о оценке экспертов, выход АО «Казах-
станская компания по управлению 
электрическими сетями KEGOC» на 

IPO будет менее удачным, чем выход на бир-
жу АО «КазТрансОйл». Компания KEGOC, 
по мнению независимого финансового 
аналитика Дамира Сейсебаева, выглядит 
менее привлекательно с точки зрения фи-
нансового состояния, чем ее предшествен-
ник по IPO. KEGOC имеет относительно 
низкие показатели рентабельности, в част-
ности, маржа EBITDA этой компании равна 
25%, маржа чистой прибыли – 10,5%. 

Эти показатели значительно уступают 
аналогичным показателям «КазТрансОй-
ла». Так, маржа EBITDA «КазТрансОйла» 
в 2011 году равнялась 44,9%, а маржа чи-
стой прибыли – 18,5%. Аналитик также 
заметил, что показатели эффективности 
KEGOC ниже уровней КТО. «Я скептически 
настроен в отношении краткосрочных и 
среднесрочных перспектив акций KEGOC, 
так как есть сомнения относительно спо-
собности компании генерировать поло-
жительные свободные денежные потоки», 
– заявил г-н Сейсебаев. 

Сегодня, по информации эксперта, 
KEGOC генерирует отрицательные сво-
бодные денежные потоки. Кроме того, 
подчеркнул Дамир Сейсебаев, KEGOC 
имеет финансовые долги. Показатель чи-
стый долг EBITDA составляет 4,5%, тогда 
как чистая прибыль КТО за 2011 год была 
равна 25,95 млрд тенге. Более того, по 
мнению аналитика, на ближайшие 3 года 
согласно инвестпрограмме компании 
предстоят значительные капитальные 
вложения, так как в целом электроэнер-
гетическая система Казахстана имеет 
высокую степень износа оборудования. 
На сегодняшний день KEGOC реализует 
инвестиционные программы на общую 
сумму, равную 80,6 млрд тенге.

Однако, несмотря на все отрицатель-
ные показатели KEGOC, эксперт полагает, 
что акции могут быть интересны на дол-
госрочную перспективу за счет переоцен-
ки активов, за счет эффекта от инвести-
ций компании. По оценке г-на Сейсебаев, 
краткосрочный спекулятивный интерес 
возможен, но лишь в случае если компа-
ния предложит потенциальным инвесто-
рам значительный дисконт. «Успешность 
размещения акций KEGOC также будет за-
висеть от цены размещения, от поддерж-
ки цены со стороны организаторов разме-
щения», – говорит он.

Цена простых акций АО «KEGOC» для 
размещения в рамках «Народного IPO», по 
словам Куандыка Бишимбаева, замести-
теля председателя АО «Самрук-Казына, 
станет известна в конце апреля. «Мы сей-
час просчитываем рыночную стоимость 
акций KEGOC. Я пока не могу сказать, по-
тому что решение еще не принято. Но в 
конце апреля мы будем готовы сообщить 
об этом», – пояснил он. Привлекательной 
ценой для акций KEGOC Дамир Сейсеба-
ев считает цену на уровне 0,5 балансовой 
стоимости при коэффициенте дивиденд-
ных выплат в первый год после размеще-
ния на уровне 60% прогнозируемой чи-
стой прибыли.

Сама же компания KEGOC пока не 
может комментировать свой выход на 
биржу, так как процесс вывода компа-
нии на IPO накладывает на руководство 
и сотрудников ограничения, связанные с 
распространением информации. «До объ-
явления подписки на акции не рекомен-
дуется каким-либо образом комментиро-
вать вопросы, связанные с предстоящей 
сделкой», – заявили нам в пресс-службе 
KEGOC.

Между тем по итогам 2013 года компа-
ния KEGOC, по словам Бакытжана Кажие-
ва, председателя правления компании, 
планирует увеличить чистую прибыль до 

8 млрд тенге, направив не менее 40% от 
этой суммы на выплаты по дивидендам. 
«У нас дивидендная политика на сегод-
няшний день утверждена: не менее 30% 
от прибыли направлять на дивиденды. 
Но мы считаем, что с фондом «Самрук-
Казына» утвердим, как минимум, не ме-

нее 40%. Планируем это сделать», – под-
черкнул г-н Кажиев.

Напомним, что заявки на покупку ак-
ций «KEGOC» можно будет подавать с 13 
мая текущего года. Торги на Казахстан-
ской фондовой бирже (KASE) акциями АО 
«KEGOC» начнутся 5 июля 2013 года.

Вероника Сабитова

Д
оля кредитов в тенге по итогам фев-
раля достигла максимума за все 
время работы банковской системы 

Казахстана и превысила 71%. Это следу-
ет из апрельских данных Нацбанка РК о 
ситуации на финансовом рынке. Объем 
кредитов в национальной валюте повы-
сился на 1,8% – до 7146,4 млрд тенге, в 
иностранной валюте напротив снизился 
на 1% – до 2856,3 млрд тенге. При этом 
общий объем кредитования банками эко-
номики за февраль 2013 года вырос всего 
на 1%, превысив 10 трлн тенге. Более зна-
чительный рост показало краткосрочное 
кредитование на 2,8%, долгосрочное по-
высилось на 0,6%. В отраслевой разбивке 
кредитов банков экономике наибольшая 
часть финансирования приходится на та-
кие отрасли, как торговля (доля в общем 
объеме – 20,1%), строительство (13,8%), 
промышленность (12%), транспорт (4,3%) 
и сельское хозяйство (3,1%). Комментируя 
ситуацию в банковском секторе, Григорий 

Марченко, глава Нацбанка РК, отметил, 
что избыточная ликвидность в БВУ Казах-
стана остается на высоком уровне.

Депозиты физических лиц в февра-
ле 2013 года выросли на 2%, достигнув 
уровня 3,5 трлн тенге. Общий удельный 
вес депозитов в тенге также увеличился 
за месяц с 69,2% до 69,6%. В феврале 2013 
года средневзвешенная ставка возна-
граждения по тенговым срочным депози-
там небанковских юридических лиц со-
ставила 2,5%, а по депозитам физических 
лиц – 7,9%.

По представленным данным на 31 де-
кабря 2012 года, валовой внешний долг 
составил $137 млрд, из которых 4% со-
ставляет внешний долг государственного 
сектора, на долю межфирменной задол-
женности приходится 49%, банковского 
сектора – 10%. При этом увеличение на 
$11,9 млрд произошло главным образом за 
счет внешней задолженности «Других сек-
торов», на которую приходится 12,5 млрд. 
Это обсуловлено привлечением резидента-
ми займов как от прямых инвесторов, так 

и от других нерезидентов. «Значительные 
ресурсы были привлечены на развитие 
нефтегазовой инфраструктуры и проек-
тов в рамках государственной програм-
мы по форсированному индустриально-
инновационному развитию», – поясняют 
эксперты Нацбанка.

При этом внешние обязательства бан-
ков напротив показали снижение на $1 
млрд, что стало возможным благодаря 
выкупу и погашению (в том числе досроч-
ному) эмитентами своих еврооблигаций 
и окончанию реструктуризации долгов 
АО «БТА Банк». С учетом размещения АО 
«Банк Развития Казахстана» еврообли-
гаций номинальным объемом $1 млрд, а 
также первого выпуска исламских обли-
гаций «Сукук «аль-Мурабаха» на сумму 
около $77 млн сокращение задолженности 
«Банков» по статье «Облигации и другие 
долговые ценные бумаги» составило $1,2 
млрд. Руководитель Нацбанка напомнил, 
что в 2007 году внешний долг банковского 
сектора достигал $47 млрд или 50% ВВП, 
а сегодня он не только значительно со-

кратился, но и продолжает сокращаться. 
«Почему мы и говорим, что в целом банки 
уже могут выходить на внешние рынки и 
привлекать там средства для того, чтобы 
у них было среднесрочное фондирование. 
И они могли кредитовать этими деньгами 
нашу экономику», – отмечает Григорий 
Марченко.

В марте значительное снижение по 
сравнению с предыдущим месяцем по-
казал объем операций на внутреннем ва-
лютном рынке, который снизился на 32% 
и составил $4 млрд. Руководство нацбан-
ка объяснило это стабильной ситуацией 
на казахстанском рынке в последние 5 
лет, что приводит к сокращению объемов 
операций. Кроме того, вышеприведенные 
данные свидетельствуют о росте оборо-
тов торговых и финансовых операцийв 
тенге, что также влияет на сокращение 
спроса на валюту.  «И это нормально. Мы 
же этого и хотели, все время говорили о 
необходимости дедолларизации эконо-
мики… Ничего тревожного в этом с на-
шей точки зрения нет», – отметил Григо-
рий Марченко.

По официальным данным Агентства 
Республики Казахстан по статистике, за 
январь-март 2013 года инфляция соста-
вила 1,9%. В марте 2013 года инфляция в 
годовом выражении составила 6,8%. И са-
мый существенный рост продемонстриро-
вали цены на платные услуги – на 13,1%, 
продовольственные товары за последние 
12 месяцев стали дороже на 4,7%, непро-
довольственные – на 3,3%.

Ирина Лукичева

В 
Алматы представили проект госпро-
граммы по развитию транспортной 
инфраструктуры Казахстана до 

2020 года. На общественных слушаниях 
Аскар Жумагалиев, министр транспорта 
и коммуникаций РК, отметил, что этот 
проект был разработан по поручению 
главы государства. «Те проекты, которые 
закладываются в программу, будут цели-
ком и полностью направлены на развитие 
транзитного потенциала, на обеспечение 
населения максимально удобными объ-
ектами инфраструктуры. Мы надеемся на 
плодотворную работу, которая позволит 
в максимально короткие сроки подгото-
вить качественную программу к утверж-
дению», – подчеркнул г-н Жумагалиев.

Так, согласно проекту, в ближайшее 
время начнется строительство дороги 
между Астаной и Алматы. «Движение бу-
дет составлять вместо двенадцати с поло-
виной часов чуть более 5 часов. В рамках 
этого большого коридора в июле предпо-
лагается строительство дорожного участ-
ка Астана-Темиртау. И сейчас мы прораба-
тываем все вопросы по финансированию 
участка Алматы-Капшагай, с тем, чтобы 
тоже начать строительство в июле этого 
года», – отметил г-н Жумагалиев. Кроме 
того, в этом году завершат строительство 
трассы Алматы-Хоргос.

По мнению представителей Минтран-
скома, программа позволит Казахстану 
поднять положение в мировых рейтингах. 
К примеру, в 2012 году Казахстан занял 86 
место по индексу эффективности логисти-
ки (LPI) в мире. Этот рейтинг складывает-
ся из 5 критериев, по которым оценивает-
ся транспортная инфраструктура страны. 
Однако по всем критериям Казахстан за-
нимает не самые лучшие места. Так, по 
качеству инфраструктуры (автодороги, 
железные дороги, порты) Казахстан раз-

местился на 79 месте, по эффективности 
таможенных процедур – на 73 месте, по 
простоте организации международных 
перевозок – на 92 месте, возможности от-
слеживать грузы – на 70 месте, соблюде-
нию сроков доставки грузов – на 132 месте, 
по компетенции в логистике – на 74 месте.

А для того, чтобы улучшить качество 
дорог, в этом году в Казахстане приступят 
к реализации проекта по строительству 3 
современных автомобильных дорог между 
Астаной и центрами агломерации: Алматы, 
Актау, Усть-Каменогорск, рассказал Женис 
Касымбек, ответственный секретарь Ми-
нистерства транспорта и коммуникаций 
РК. «По направлению Астана-Алматы пла-
нируется построить прямую дорогу через 
озеро Балхаш, которая позволит сократить 
путь более чем на 200 км. В настоящее вре-
мя ведутся проектные работы на участ-
ках Астана-Темиртау, Алматы-Капшагай. 
Дорожно-строительные работы на данных 

участках планируется начать в июле теку-
щего года», – отметил он.

Всего по автодорожным проектам до 
2020 года планируется отремонтировать 
более 49 тыс. км дорог, в том числе на до-
рогах республиканского значения – 21 
тыс. км, на дорогах местного значения – 28 
тыс. км. «Мы планируем, что проведенные 
мероприятия позволят улучшить поло-
жение дорог на 16-20%», – подчеркнул г-н 
Касымбек.

В рамках этой программы к 2020 году в 
Казахстане построят 9 новых автомобиль-
ных вокзалов, а также намечено строи-
тельство 61 автостанции, 733 пунктов 
обслуживания пассажиров в селах и ау-
лах, 1104 стоянок такси в городах. Кроме 
того, программа развития транспортной 
инфраструктуры включает в себя разви-
тие сети автомобильных дорог. В период 
с 2013 по 2020 год планируется отремон-
тировать 21390 км дорог республикан-

ского значения. Особое значение в реа-
лизации программы занимает развитие 
инфраструктуры по проекту «SILK WIND» 
(Китай-Турция, Восточная Европа). Так, 
планируется развитие станции Достык. 
Создание сухого порта в СЭЗ «Хоргос-
Восточные ворота». Кроме этого в планах 
– развитие паромного парка и строитель-
ство 3 сухогрузных терминалов в морском 
порту Актау.

Улучшение инфраструктуры произой-
дет и со стороны гражданской авиации. 
Для этого в Казахстане планируется про-
вести реконструкцию взлетно-посадочных 
полос в 7 аэропортах. В текущем году та-
кие работы будут проводиться в Таразе и 
Талдыкоргане, а в дальнейшем – в Семее, 
Костанае, Усть-Каменогорске и Уральске. 
В то же время в 5 аэропортах необходимо 
провести реконструкцию аэровокзальных 
комплексов, в том числе в Астане. В связи с 
проведением ЭКСПО-2017 в столице плани-
руется строительство нового терминала.

«Для поддержки развития малой авиа-
ции инициируется вопрос восстановле-
ния местных аэродромов. Здесь мы ждем 
большую помощь со стороны местной ис-
полнительной власти. Из 175 районных 
центров только 4 обеспечены аэродрома-
ми местных воздушных линий», – отметил 
Женис Касымбек. По предложению раз-
ных акиматов планируется строительство 
и реконструкция 32 аэродромов в район-
ных центрах. Для восстановления сети 
местных аэродромов требуется разработ-
ка технико-экономического обоснования 
и проектно-сметной документации.

«В настоящее время Минстранскому 
поручено разработать совместно с РГП 
«Казаэропроект» типовой проект аэро-
вокзала для малой авиации с малобюд-
жетной инфраструктурой», – добавил г-н 
Касымбек. Немаловажным вопросом, ко-
торый тоже включен в программу, явля-
ется и упрощение таможенных процедур, 
пограничного контроля. В связи с чем соз-
дание спеццентров по принципу ЦОН по 
таможенным процедурам в пригранич-
ных городах сможет сократить очереди на 
таможенных постах, время прохождения 
и оформления грузов.

Размещение KEGOC 
на IPO менее успешно, 
чем опыт «КазТрансОйла»

Даешь дедолларизацию!
Казахстанцы поддерживают отечественного 
производителя…тенге

В РК взялись за дороги 
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Первое место по объему проданных ту-

ристических путевок в прошлом году при-

надлежит городу Алматы – более 10,8 млрд 

тенге. Таковы данные Агентства РК по стати-

стике. Так, по сравнению с 2011 годом объем 

продаж путевок в мегаполисе увеличился на 

7,3%. Второе место по этому показателю при-

надлежит столице – 3,8 млрд тенге. За год 

объем проданных путевок в Астане увели-

чился в 2,1 раза. В 2011 году в городе продали 

путевок на 1,8 млрд тенге. Третья строчка по 

объему проданных турпутевок закрепилась 

за Карагандинской областью – 2,5 млрд тен-

ге. За год объем продаж таких путевок уве-

личился в 1,4 раза. Согласно официальным 

данным, на конец 2012 года в Казахстане 

насчитывалось 1 тыс. 720 туристских фирм. 

Больше всего игроков туристского бизнеса 

было зафиксировано в Алматы – 881 компа-

ния. Вторая строчка по этому показателю 

принадлежит Астане – 225 туристских орга-

низаций. Замыкает тройку Карагандинская 

область – 113 турфирм. За год количество 

игроков туристского бизнеса выросло на 

9,7%. На конец 2012 года на одну туристскую 

компанию в среднем приходится проданных 

путевок на 15,8 млрд тенге. Отметим, что в 

2012 году было обслужено 186,3 тыс. посети-

телей по внутреннему туризму туристскими 

фирмами. В Акмолинской области было об-

служено 73,4 тыс. человек. (kapital.kz)

Григорий 
Марченко 
защитит 
не всех

Мира Халина

З
а время реализации госпрограммы 
ФИИР, включая подготовительный 
2009 год, в несырьевой сектор Ка-

захстана было привлечено $8,7  млрд ино-
странных инвестиций. И это – на фоне 
непростого экономического положения в 
ряде зарубежных стран. В Мининдустрии 
позитивную динамику в отечественной 
обрабатывающей сфере связывают с реа-
лизацией госпрограммы ФИИР.

Об инвестиционной политике страны 
мы беседуем с вице-премьером – мини-
стром индустрии и новых технологий Асе-
том Исекешевым.

- Асет Орентаевич, привлечение ин-
вестиций в несырьевой сектор – одна из 
ключевых задач в рамках программы 
индустриально-инновационного раз-
вития. Насколько успешно ведется эта 
работа?

- Сегодня звучат разные мнения насчет 
программы и  работы по привлечению ин-
вестиций. Конечно, еще рано подводить 
итоги программы. Но одним из важных 
промежуточных результатов является по-
казатель привлеченных прямых иностран-
ных инвестиций. Не те виды инвестиций, 
когда, скажем, они подкреплены госгаран-
тией, а личные средства инвесторов, когда 
бизнесмен голосует собственными деньга-
ми. И это говорит о многом.

Судите сами, из $171,2 млрд, привле-
ченных в нашу экономику с 1993 года, 
81,6 млрд или 48% приходится на период 
с 2009 по 2012 годы (с 2010 по 2012 прихо-
дится $62,6 млрд или 37%).

За время реализации ГПФИИР в сравне-
нии с предыдущими годами доля притока 
ПИИ в добычу сырой нефти и газа в общем 
притоке уменьшилась на 18%, тогда как 
на 8% увеличилась доля ПИИ в геолого-
разведку, на 2% в добычу руды и на 8% в 
несырьевой сектор.

В обрабатывающей промышленно-
сти из $8,7 млрд, привлеченных за годы 
ГПФИИР (включая 2009-й подготовитель-
ный год), большая часть ПИИ поступила в 
ГМК, машиностроение,  химпром, произ-
водство пищевых продуктов.

Стоит отметить, что в рамках обраба-
тывающей промышленности за данный 
период впервые ПИИ были привлечены в 
такие высокотехнологичные отрасли, как 
фармацевтика и производство компьюте-
ров, электронной и оптической продук-
ции.

- В одном из своих выступлений Вы 
говорили, что сейчас Мининдустрии ве-
дется работа с более 400 зарубежными 
инвесторами. Есть ли уже конкретные 
договоренности или практическая реа-
лизация совместных проектов?

- МИНТ является ответственным за при-
влечение инвестиций. «KAZNEX INVEST» 
– специализированное агентство при Ми-
ниндустрии, которое непосредственно за-
нимается этой работой. МИНТ координи-
рует работу по проектам с иностранными 
инвестициями, которые реализуются на-
циональными и частными казахстански-
ми компаниями.

По проектам есть хорошие результаты. 
В прошлом году при содействии агентства 
«KAZNEX INVEST» проведена большая ра-
бота по налаживанию сотрудничества с 
450 потенциальными инвесторами из 20 
стран. По ряду проектов уже есть положи-

тельные результаты. Перечислю лишь не-
которые. К примеру, в конце прошлого года 
состоялось открытие завода фотовольтаи-
ческих модулей в Астане. А в Темиртау был 
запущен завод по производству техниче-
ских газов германского концерна «Linde 
Group». Также в прошлом году нацком-
панией «Қазақстан темір жолы» налажено 
производство новых электровозов в Аста-
не на базе технологий французской компа-
нии «Alstom». Кстати, КТЖ реализован ряд 
проектов с такими компаниями как «Дже-
нерал Электрик», «Сименс» и «Тальго». В 
дальнейшем предполагается локализация 
производства комплектующих для этих 
проектов на территории Казахстана.

Как известно, в этом году мы договори-
лись с одной из «знаковых» иностранных 
компаний-инвесторов – «Тoyota Motors 
Corparation» по проекту сборки автомо-
билей марки «Тoyota» в нашей стране. 
Первые автомобили «Тойота» под лейблом 
«made in Kazakhstan» появятся на рынке в 
следующем году.

А в этом году начнутся полномасштаб-
ные строительные работы Балхашской 
ТЭС совместно с корейскими компаниями 
«Korea Electric Power Corporation» (KEPCO) 
и «Samsung C&T Corp.». Кроме того, плани-
руется создание сборочно-испытательного 
комплекса космических аппаратов в Аста-
не совместно с французской компанией 
«EADS Astrium».

На стадии реализации находятся про-
екты по строительству интегрирован-
ного газохимического комплекса в Аты-
рауской области с LG Chem Ltd. (Южная 
Корея), производству титановых слябов 
в Усть-Каменогорске совместно с корей-
ской компанией «Posco» и ИТ сервисно-
технологический центр совместно с 
Hewlett Packard (США) и др.

В целом, сейчас определены 57 проектов 
на общую сумму $17,5 млрд, куда включе-
ны как реализуемые, так и перспективные 
проекты. Из них отобрано 32 конкретных 
инвестиционных проекта на $15,1 млрд в 
таких отраслях, как химическая, нефтега-
зовая, горно-металлургическая, энергети-
ческая, космическая, фармацевтическая, 
строительная, АПК, IT и др.

 - Чем обусловлен такой повышен-
ный интерес иностранных инвесторов 
к Казахстану?

 - В первую очередь, это связано с бла-
гоприятным инвестиционным и деловым 
климатом в стране. И это – объективная 
оценка зарубежных экспертов. Возьмем те 
же доклады Всемирного банка и Междуна-
родной финансовой корпорации «Ведение 
бизнеса», в рамках которых оценивается 
влияние реформ на создание более благо-
приятных условий для предприниматель-
ской деятельности в 180 странах мира.

Например, по степени благоприятности 
условий для ведения бизнеса РК занимает 
49 место. При этом показатель Казахстана 
существенно опережает среднее значение 
по региону Восточная Европа и Централь-
ная Азия (среднее значение по региону 73, 
РК – 49).

По защите инвесторов мы второй год 
подряд входим в топ-10 стран по миру. В 
контексте оценки деятельности системы 
налогообложения РК занимает 17 место в 
мире.

Если приводить конкретные примеры 
принятых мер, то прежде всего это – соз-
дание правового поля для инвесторов. Для 
проектов в приоритетных видах деятель-

ности законодательно прописаны осво-
бождение от уплаты таможенных пошлин 
при ввозе оборудования, комплектующих, 
необходимых для реализации инвестици-
онного проекта, сырья и запасных частей; 
натурные гранты (земля, здания, обору-
дование). Для стратегических инвестици-
онных проектов предусмотрены освобож-
дение от земельного и имущественного 
налогов сроком на 7 лет, промышленные 
льготы (возмещение затрат на газ, элек-
троэнергию, приобретение земельного 
участка, зданий и сооружений). Введены 
инвестиционные преференции для участ-
ников СЭЗ.

Но это не повод для самоуспокоения. 
Сегодня на фоне кризисных явлений, во 
всем мире ужесточилась борьба за инве-
стиции. В 2011 году во Всемирном инве-
стиционном отчете ООН отмечалось, что 
за последние пять лет мировой рынок пря-
мых иностранных инвестиций сократился 
почти на 40% с исторически рекордного 
уровня в $1,9 трлн. Страны, для которых 
ПИИ имеют большое значение как фактор 
экономического роста, создания рабочих 
мест и промышленного развития, сегодня 
конкурируют друг с другом за меньший 
«кусок пирога», составляющий, тем не ме-
нее, более $1 трлн.

Поэтому, повторюсь, почивать на лав-
рах не приходится.

 - На заседаниях правительства Вы 
неоднократно поднимали вопрос о соз-
дании сквозной системы привлечения 
инвестиций, охватывающей деятель-
ность всех звеньев этой цепочки: от 
посла до акима области. Скажите, как 
скоро ожидать формирования такой си-
стемы?

 - Прежде чем ответить на этот во-
прос, хотел бы подчеркнуть, инвести-
ции – это не только капитальные вложе-

ния, поступающие извне, от зарубежных 
компаний-инициаторов проектов. Наше 
законодательство вообще не разделяет 
иностранных и отечественных инвесто-
ров – они обладают равным набором прав.

Что касается вопроса. Утвержден Наци-
ональный план по привлечению инвести-
ций, разработанный МИНТ по поручению 
правительства страны.

И как вы правильно заметили, этот 
план выстраивает четкую систему рабо-
ты госорганов с инвестором: от посла и 
до акима области. Новизна этого страте-
гического документа в том, что теперь за 
каждым послом, министром, руководи-
телем госхолдинга, нацкомпании и аки-
мом закрепляется показатель по привле-
чению инвестиций. Хотел бы отметить, 
что в целом, на общегосударственном 
уровне, работа по привлечению инвести-
ций в основном налажена. Иное дело, что 
эту деятельность необходимо усилить на 
региональном уровне, поставив ее на си-
стемную основу и закрепив сферу ответ-
ственности.

 - За что конкретно будет отвечать 
каждый из этих элементов?

 - На центральном уровне ведется по-
стоянная работа по улучшению инвест-
климата. За министерствами закреплены 
мероприятия, которые влияют на рейтин-
ги страны.

Что касается посольств. На основе ана-
литических исследований по стратегии 
привлечения ПИИ правительством были 
определены 20 приоритетных стран-
инвесторов. Работа будет вестись, в первую 
очередь, по ним. Поэтому с диппредстави-
тельствами во всех 20 странах заключены 
Дорожные карты по привлечению инве-
стиций с конкретными сроками проведе-
ния инвестиционных мероприятий.

Посольства будут оказывать поддержку 
в установлении первых контактов с потен-
циальными инвесторами, оказывать по-
мощь в организации визитов в Казахстан, 
заниматься вопросами инвестиционного 
имиджа страны, проводить инвестицион-
ные мероприятия за рубежом.

Ключевая роль отводится местным ис-
полнительным органам. В регионах уже 
открыты 10 СЭЗ. Созданы «Центры по 
обслуживанию инвесторов» (ЦОИ), кото-
рые в тесном взаимодействии с «KAZNEX 
INVEST» осуществляют полный комплекс 
сервисных услуг для иностранных инве-
сторов в регионах. Для работы в каждом 
из этих центров обучены по 5-6 человек, 
которые владеют иностранными языками 
и получили степень MBA. От отношения 
акиматов и ЦОИ к действующим инве-
сторам будет зависеть решение будущих 
инвесторов о приходе в тот или иной ре-
гион.

Хотел бы отметить, что когда мы гово-
рим об инвестициях, то подразумеваем не 
только финансовые ресурсы, но и транс-
ферт новых технологий, знаний, обновле-
ние производства и технологическую мо-
дернизацию.

Поэтому глава государства обозначил 
привлечение иностранных инвестиций 
одним из приоритетов всей экономиче-
ской политики страны. И мы должны 
приложить все усилия для достижения 
поставленных президентом задач по фор-
мированию Казахстана как регионально-
го инвестиционного хаба.

 - Спасибо за интервью!

Вероника Сабитова

Начало апреля оказалось 
богато на различные 
доклады и отчеты 

экспертных организаций по 
поводу состояния и перспектив 
мировой и региональных 
экономик. Что касается стран 
СНГ и Центральной Азии, 
значительного ухудшения 
или улучшения ситуации 
большинство экспертов не 
прогнозируют

В новом докладе агентства Moody's Investors 
Service говорится о том, что налогово-
бюджетные позиции стран СНГ сравни-
тельно устойчивы, и это отражено в про-
гнозах суверенных рейтингов – в регионе 
преобладают «стабильные» прогнозы, за 
исключением Армении, Беларуси и Украи-
ны, понижательные риски для рейтингов 
которых выражены более ярко. При этом 
сдерживающее влияние на суверенные 
рейтинги стран СНГ, по мнению аналити-
ков Moody's, оказывают сохраняющиеся 
структурные проблемы, включая недоста-
точную экономическую диверсификацию 
и слабость различных институтов.

Moody's ожидает небольшого улучше-
ния экономического роста в СНГ в целом 
в 2013 году в результате постепенного вос-
становления перспектив роста G20, повы-
шения цен на сырье, а также относитель-
ной стабильности в Евросоюзе. «Вместе 
с тем темпы роста экономики стран СНГ 
остаются существенно ниже докризисно-
го уровня», – отмечается в отчете Moody's.

В новом основном докладе Азиатского 
банка развития (АБР) в свою очередь ука-
зывается, что увеличение государствен-
ных расходов, в частности, в Казахстане и 
Азербайджане, будет стимулировать рост 
в Центральной Азии в 2013 году. Согласно 
прогнозу, рост ВВП Казахстана составит 
5,2% в 2013 году и 5,6% в 2014 году.

«Представленные экспертами Moody's 
обобщенные выводы по СНГ – достаточ-
но условны. Стоит учитывать, что страны 
объединения различаются между собой 
с точки зрения общего экономического 
потенциала, проводимой макроэконо-

мической политики, структуры внешней 
торговли, уровня интеграционного взаи-
модействия друг с другом и т.д.», – ком-
ментирует представленные в отчете выво-
ды Артем Устименко, старший аналитик 
Агентства по исследованию рентабель-
ности инвестиций (АИРИ), подчеркивая, 
что на сегодня СНГ как интеграционное 
объединение – объективно не работает и 
представляет собой формальную струк-
туру. В связи с этим, по мнению эксперта 
АИРИ, очередная попытка искусственно 
консолидировать суверенные рейтинги, 
макроэкономические риски и краткосроч-
ные прогнозы развития входящих в него 
государств под «одной вывеской» выгля-
дит спорной. «С чем можно согласиться – 
слабая диверсификация экономик стран 
СНГ достаточно сильно влияет на их рей-
тинговые позиции, даже несмотря на то, 
что любые рейтинги – субъективны и за-
частую ангажированы», – считает Артем 
Устименко.

При этом Талгат Мусабеков, старший 
аналитик АИРИ, отмечает, что в целом 
представленные выводы не являются экс-
траординарными на фоне других оценок. 
По его мнению, все продолжает указывать 
на прямую зависимость экономики стра-
ны от конъюнктуры на мировых сырье-
вых рынках. «Сдержанные прогнозы по 
темпам роста мировой экономики в 2013 
году полностью коррелируются с ростом 
сырьевых экономик стран СНГ. Учитывая, 
что прогнозы от МВФ, ЕК и ОЭСР по росту 
мировой экономики на 2013 год неуклон-
но снижаются уже третий месяц, возмож-
но, в скором времени стоит ожидать ана-
логичного снижения и по прогнозам роста 
казахстанской экономики», – комменти-
рует старший аналитик АИРИ.

В отчете Moody's, кроме того, высказы-
вается мнение, что страны СНГ делят ма-
кроэкономические риски с Евросоюзом, а 
также подвержены рискам колебания сы-
рьевых цен, при этом их возможности по 
абсорбированию потрясений различны, 
что объясняет довольно большой разброс 
рейтингов в регионе – от «B3» до «Baa1».

Эксперты АИРИ полагают, что именно 
с Евросоюзом Казахстан в наибольшей 
степени разделяет свои макроэкономиче-
ские риски и напоминают, что на страны 
ЕС приходится более 44% внешнеторго-
вого оборота РК. Объем экспорта в стра-
ны ЕС превышает $36 млрд, из которых 

более 93% это минеральные ресурсы. «На 
мой взгляд, одной из основных причин 
замедления казахстанской экономики в 
2012 году была именно нестабильность на 
финансовых рынках ЕС, которые спрово-
цировали колебания цен на минеральные 
ресурсы», – говорит г-н Мусабеков.

Но влияние на отечественную эконо-
мику оказывает куда больше факторов. 
«К примеру, для Казахстана серьезным 
фактором является ценовая динамика на 
сырьевых товарных рынках, прежде всего 
нефтяном», – напоминает Артем Устимен-
ко. Эксперт поясняет, что если по итогам 
текущего года стоимость нефти останется 
на уровне выше $90-100 за баррель Brent и 
не продемонстрирует высокую степень во-
латильности, то негативные последствия 
для страны от неблагоприятной эконо-
мической ситуации в ЕС будут в значи-
тельной степени нивелированы. Однако 
долгосрочное падение стоимости нефти 
ниже $80 за баррель уже подразумевает 
проявление серьезных макроэкономи-
ческих рисков для Казахстана, даже при 
сценарии активного восстановления эко-
номик стран ЕС.

Старший аналитик АИРИ добавляет, 
что значимой проблемой для Казахстана 
является и то, что Россия, как ключевая 
экономика СНГ и партнер нашей страны 
по Таможенному союзу, демонстрирует 
признаки явного замедления экономиче-
ского роста, в том числе под давлением 
внутренних структурных проблем. «Не со-
всем понятно, почему аналитики Moody's 
не акцентируют особого внимания на 
этом. В текущем году темпы роста ВВП 
России объективно будут ниже зафикси-
рованного в прошлом году показателя в 
3,4%», – комментирует Артем Устименко, 
напоминая, что в 1-м квартале ВВП России 
вырос лишь на 1% (4,3% – за аналогичный 
период 2012 года). «В данном контексте до-
стижение по итогам 2013 года прогнозных 
показателей правительства Казахстана по 
ВВП является достаточно проблематич-
ным, хотя даже в этом случае вероятность 
негативных рейтинговых действий со сто-
роны Moody's по отношению к нашей стра-
не и ее ключевым компаниям объективно 
мала», – комментирует эксперт.

Эксперты Moody's, отмечая, что тем-
пы роста экономики стран СНГ остаются 
существенно ниже докризисного уровня, 
к числу проблемных для стран Содру-

жества факторов относят сложности с 
обеспечением верховенства закона, эф-
фективности деятельности госорганов и 
коррупцию. По мнению специалистов, не-
которые подвижки решения этих проблем 
в «посткризисные» годы уже наметились. 
К индикаторам этих изменений старший 
аналитик АИРИ относит некоторые по-
казатели. В том числе и внешние, напри-
мер, показатель «Незаконные платежи и 
взятки» (Irregular payments and bribes) по 
индексу глобальной конкурентоспособ-
ности Всемирного экономического фо-
рума, Казахстан улучшил позиции с 93 в 
2010-2011 году до 64 места в 2012-2013 го-
дах. По показателю «Прозрачность госу-
дарственной политики» (Transparency of 
government policymaking) улучшение со-
ставило с 75 по 32 место за тот же период, 
а по показателю «Защищенность инве-
сторов» (Strength of Investor Protection) – c 
45 по 10 место. «Однако улучшение в по-
добных рейтингах идет далеко не по всем 
позициям, и говорить о системных изме-
нениях в РК еще слишком рано. С другой 
стороны, эти же проблемы существовали 
в РК и до 2008 года, когда высокие тем-
пы роста экономики были обеспечены за 
счет мощного стимулирования потребле-
ния в РК. И темпы роста тогда были выше 
сегодняшних», – отмечает Талгат Мусабе-
ков.

Старший аналитик АИРИ указывает на 
то, что, несмотря на снижение темпов ро-
ста экономики и государственных доходов 
в 2012 году, правительство продолжает 
наращивать объем государственного бюд-
жета, что способствует обеспечению вну-
треннего спроса. Другим драйвером роста 
экономики в ближайшие год или два экс-
перт называет начало добычи на Кашаган-
ском месторождении. «Таким образом, не-
смотря на всю стратегическую важность 
перечисленных Moody’s институциональ-
ных факторов, краткосрочные высокие 
темпы роста экономики в 2013-2014 годах, 
на мой взгляд, все же будут обеспечены. В 
долгосрочном периоде же такая практи-
ка невозможна, в силу колебаний цен на 
сырье и ограниченности государствен-
ного бюджета резервами Национального 
фонда. И роль вышеуказанных институ-
циональных факторов будет значительно 
вырастать по мере исчерпания государ-
ственных возможностей», – резюмирует 
старший аналитик АИРИ.

Асет Исекешев: «Инвесторы 
голосуют деньгами»

Прогноз по ВВП – обратный отсчет

По некоторым данным, с вкладов, превы-
шающих 100 тыс. евро, могут снять 60%. 
Напомним, что ранее сообщалось, что 
37,5% соответствующих депозитов обме-
няют на акции. А еще по некоторым вкла-
дам вообще перестанут выплачивать про-
центы. Для стабилизации экономической 
ситуации в стране предлагается также 
упростить процедуру изъятия недвижи-
мости за долги.

Как выяснилось, на Кипре нет ни одно-
го вклада казахстанских физических лиц. 
Об этом в ходе недавно прошедшей пресс-
конференции сообщил Григорий Марчен-
ко.  

«В настоящее время физическое лицо, 
которое открывает счета за границей, 
не должно уведомлять об этом соответ-
ствующие государственные органы. Но 
если какой-то человек легально пере-
водит деньги из казахстанского банка 
со своего счета на счет в каком-то зару-
бежном банке, то банки указывают это в 
сводной информации. Ни одного вклада 
казахстанских физических лиц, в соот-
ветствии с этой сводной информацией, 
за последние 5 лет на Кипре размещено 
не было», – отметил г-н Марченко.

В то же время главный банкир страны 
не исключил возможности, что какие-то 
вклады от физических лиц могут быть от-
крыты на Кипре. «И вы даже можете знать 
этих людей. И Лондонский суд их хорошо 
знает, которые, возможно, открывали 
много счетов в банках Кипра. Но посколь-
ку они не уведомляли свои казахстанские 
банки и естественно не уведомляли На-
циональный банк РК, как орган валютно-
го регулирования, у нас нет такой инфор-
мации», – подчеркнул главный банкир 
страны.

По словам Григория Марченко, только 
одно юридическое лицо за последние 5 лет, 
то есть с 2007 года, открыло только один 
счет. Но по этому счету нулевые остатки и 
нулевые движения.

«Но если люди открывали счета за гра-
ницей, не важно, на Кипре или еще где, 
при этом не уведомляли казахстанские 
государственные органы, то никакой не-
обходимости каким-то образом защищать 
эти вклады мы не видим», – считает г-н 
Марченко.

При этом глава Национального банка 
РК уточнил, что по состоянию на 31 дека-
бря 2012 года объем инвестиций Казах-
стана в Кипр составил $1162 млн. Прямые 
инвестиции составили $513 млн, порт-
фельные – $22 млн и прочие инвестиции 
– $627 млн.

Между тем Кипр, согласно данным 
Нацбанка РК, даже не вошел в десятку 
стран по объему инвестиций из Казах-
стана. Доля вложений нашей страны на 
Кипр от общего объема направленных из 
РК инвестиций на конец 2012 года едва 
достигла 0,7%. На 31 декабря 2012 года 
первое место по оттоку вложений из на-
шей страны принадлежит США – $48 287 
млн. На второй строчке по этому показа-
телю находится Великобритания – $17 
080 млн. В топ-3 по объему инвестиций из 
Казахстана вошли Нидерланды – $16 822 
млн. При этом, если посмотреть на общий 
отток инвестиций из Казахстана, то объ-
ем составил $157 051 млн. 

Инвестиции из Кипра в Казахстан так-
же незначительны, они не превысили $1 
239 млн. Доля инвестиций в Казахстан из 
Кипра от общего объема от инвестиций, 
направленных в нашу страну, на конец 
2012 года составила 0,6%. Как отметил 
главный банкир, существенная часть 
этих денег – это средства, которые были 
снова возвращены в Казахстан через заре-
гистрированные на Кипре компании.

Отметим, что объем инвестиций в 
Казахстан превысил отток вложений. 
Так, сальдо между притоком и оттоком 
составило $25 366 млн. Нидерланды ин-
вестировали в Казахстан больше всего – 
$49 564 млн. Также значительный объем 
вложений зафиксирован из Великобрита-
нии – $24 392 млн. Далее следует Китай 
– $18 985 млн.

[НАЧАЛО НА СТР. 1]
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КАЖДЫЙ ГОД НА 20%

На конец 2012 года суммарный объем по-

ставок нефти из Казахстана в Китай по тру-

бопроводу составил 50,8 млн тонн. Об этом 

сообщили в Китайской национальной нефте-

газовой корпорации (КННК). «Протяженность 

нефтепровода между Китаем и Казахстаном 

составляет 1200 км. Каждый год объем поста-

вок по этому маршруту увеличивается в сред-

нем на 20%», – заявил представитель КННК, 

указывает газета «Чжунго чжэнцюань бао». 

По его словам, к 2014 году магистраль достиг-

нет максимального уровня загрузки. В связи 

с этим стороны обсуждают возможности уве-

личения пропускной способности «трубы» и 

намерены построить две насосных станции 

на маршруте Атасу-Алашанькоу. Общая стои-

мость нефти, перекачанной в период с 2006 

по 2012 год из Казахстана в Китай, составила 

$32,85 млрд. (oilnews.kz)

УЩЕРБ НА СУММУ 
700 МЛН

Прокуратура Павлодарской области требу-

ет взыскать с энергетиков более 700 млн тенге 

за незаконную добычу полезных ископаемых, 

сообщила ИА «Новости-Казахстан» пресс-

секретарь надзорного органа Жанара Уызбаева. 

По ее информации, по представлению проку-

ратуры области возбуждено гражданское дело 

по иску иртышского департамента экологии о 

взыскании с АО «Павлодарэнерго» ущерба на 

сумму свыше 700 млн тенге в доход государ-

ства за незаконную добычу полезных ископае-

мых. Пока дело находится на рассмотрении. 

Прокурором Иртышского района в представ-

лении также поставлен вопрос о возмещении 

сельхозпотерь на сумму свыше 200 млн тенге. 

«Всего за первый квартал года в социально-

экономической сфере органами прокуратуры 

Павлодарской области проведено 200 прове-

рок, выявлено более девяти тысяч нарушений 

законности», – сказала собеседник агентства. 

По ее словам, «с целью их устранения прокуро-

рами внесено свыше 100 актов надзора, к дис-

циплинарной ответственности привлечено 205 

лиц, к административной – 47, защищены кон-

ституционные права 2 827 лиц. В доход государ-

ства взыскано 105,4 млн тенге». (oilnews.kz)

ДИНАМИЧНОЕ 
РАЗВИТИЕ

Соглашение об основных принципах со-

трудничества по расширению и эксплуатации 

нефтепровода Казахстан-Китай подписали 

«КазМунайГаз» и китайская CNPC во итогам 

встречи президента Казахстана Нурсултана 

Назарбаева с главой компании CNPC Чжоу Цзи-

пинем. Как сообщает пресс-служба главы Ка-

захстана, на встрече были рассмотрены вопро-

сы расширения сотрудничества между двумя 

странами в нефтегазовой сфере. Нурсултан На-

зарбаев выразил удовлетворение динамичным 

развитием отношений в этой области. Было от-

мечено, что в настоящее время в нефтегазовом 

секторе реализуются около 10 совместных про-

ектов, суммарная стоимость которых составля-

ет $5 млрд. Еще четыре крупных совместных 

проекта общей стоимостью свыше $18 млрд 

осуществляются в области транспортировки 

энергоресурсов. Президент Казахстана и гла-

ва CNPC также обсудили вопрос разработки 

программы комплексного сотрудничества в 

нефтегазовой отрасли, основанной на прин-

ципе «доступ к сырью в обмен на инвестиции 

в нефте- сервисные и перерабатывающие про-

екты». По итогам встречи национальные не-

фтегазовые компании двух стран подписали 

соглашение об основных принципах сотрудни-

чества по расширению и эксплуатации нефте-

провода Казахстан-Китай.  (oilnews.kz)

ЦЕНТР 
ГЕОЛОГИЧЕСКИХ 
ИССЛЕДОВАНИЙ

В Казахстане будет создан Центр геологи-

ческих исследований. Об этом сообщил испол-

няющий обязанности председателя правле-

ния АО «Казгеология» Галым Нуржанов в ходе 

«круглого стола» на тему: «Развитие геологи-

ческой отрасли РК», прошедшего в гостинице 

«Пекин-Палас». По словам г-на Нуржанова, 

Центр геологических исследований Респу-

блики Казахстан станет центром компетен-

ции, объединяющим производственный, на-

учный и образовательный потенциал страны 

на фундаментальной основе для разработки и 

внедрения передового опыта инновационных 

идей, геологоразведочных методов и техно-

логий по примеру зарубежных стран на базе 

АО «Казгеология». Центр будет заниматься 

обработкой и комплексной интерпретаци-

ей геолого-геофизических, скважинных и 

геохимических данных, интегрированным 

анализом, компьютерным моделированием 

и оценкой прогнозных ресурсов и запасов 

полезных ископаемых по международным 

стандартам. Кроме того, центр займется 

лабораторно-аналитическими, геохими-

ческими исследованиями, а также пилот-

ными, опытно-промышленными и научно-

экспериментальными работами.  (oilnews.kz)

КАЗСОДЕРЖАНИЕ 
НА УРОВНЕ 57,6%

В Казахстане по итогам 2012 года общий 

объем закупа товаров, работ и услуг субъектов 

мониторинга составил 8 трлн 704 млрд тенге. 

Из них 5 трлн 011 млрд 800 млн тенге – у отече-

ственных поставщиков (57,6%). Об этом сооб-

щает пресс-служба Министерства индустрии 

и новых технологий РК. «В том числе: товаров 

закуплено на 3 трлн 410 млрд 400 млн тенге, 

в том числе казахстанских товаров закуплено 

на 1 трлн 192 млрд 500 млн тенге, доля казах-

станских товаров составила 35%; работ заку-

плено на 2 трлн 473 млрд 400 млн тенге, из них 

у казахстанских поставщиков закуплено на 1 

трлн 513 млрд тенге (61,2%); услуг оказано на 

сумму 2 трлн 819 млрд 9 млн тенге, казахстан-

скими поставщиками на 2 трлн 305 млрд 700 

млн тенге, доля казахстанских услуг состави-

ла 81,8%», – говорится в сообщении Мининду-

стрии. (ИА «Новости-Казахстан»)

Венера Гайфутдинова

К
ыргызстан, по информации КирТАГ, 
планирует в 2013 году втрое сокра-
тить поставку электроэнергии в Ка-

захстан. Автандил Калмамбетов, министр 
энергетики и промышленности КР, объяс-
нил сокращение объемов поставки элек-
троэнергии тем, что в Токтогульском водо-
хранилище предстоит понижение уровня 
воды. Сокращение поставок электроэнер-
гии из Кыргызстана вызывают особую 
обеспокоенность, и заставляет задуматься 
о возможном энергетическом коллапсе, 
который грозит нашей стране. 

Дело в том, что Казахстан, как и Кыр-
гызстан, входит в Единую энергосистему 
(ЕЭС) Центральной Азии, каждый участ-
ник которой поставляет определенные 
объемы электроэнергии. ЕЭС оказывает 
поддержку каждому ее участнику. Но, в 
случае если кто-то из участников ЕЭС от-
казывается выполнять свои обязатель-
ства, у энергообъединения возникают се-
рьезные проблемы.

За 2012 год Кыргызстан, по данным Ми-
нистерства энергетики и промышленно-
сти КР, экспортировал 1,5 млрд кВт/ч. Из 
общего объема экспорта электроэнергии 
на Казахстан пришлось 1,3 млрд кВт/ч. 
В текущем году с учетом сокращения 
объемов поставок энергии в Казахстан 
из Кыргызстана поступит около 500 млн 
кВт/ч, соответственно нашей республике 
не поступит более 700 млн кВт/ч. Это до-
статочно крупный объем электроэнергии, 
который Казахстану придется восполнить 
самостоятельно.

Между тем, по информации Казахстан-
ской электроэнергетической ассоциации, 
Министерство энергетики и промышлен-
ности КР не уведомило правительство Ка-
захстана о намерении сократить поставку 
электроэнергии в нашу республику. Дан-
ный факт, по мнению экспертов, говорит 

о том, что у Кыргызстана нет серьезных 
намерений по сокращению поставок элек-
тричества в Казахстан. На данный момент 
Кыргызстан продолжает исправно вы-
полнять свои обязательства по поставкам 
электричества в нашу страну.

Энергетические компании со своей сто-
роны уверяют, что в случае сокращения 
поставок электричества из Кыргызстана 
казахстанцам опасаться нечего. Так, в 
пресс-службе ТОО «АлматыЭнергоСбыт» 
(АлЭС) нам сообщили, что поставки элек-
троэнергии в Алматы и регион Алматин-
ской области осуществляются в полном 
объеме. Представители АлЭС также под-
черкнули, что дефицита электроэнергии 
в регионе, за который отвечает компания, 
не ожидается.

Более того, по словам Жакыпа Такено-
ва, заместителя председателя правления 
по эксплуатации АО «Алатау Жарык Ком-
паниясы» (АЖК), после ввода в работу 
Мойнакской ГЭС в Алматинском регионе 
дефицит электроэнергии, который по-
крывался за счет покупки электроэнергии 
на Экибастузской ГРЭС-1,2, Жамбылской 
ГРЭС и в летний период от Кыргызэнерго, 
уменьшился. 

Покупка недостающей электроэнергии 
от ОАО «Национальная электрическая 
сеть Кыргызстана» в Алматинский энерго-
регион на протяжении многих лет, по сло-
вам г-на Такенова, осуществляется только 
в вегетационный период – июль, август, на 
основании межправительственного про-
токола двух стран. 

ЕЭС, как заметил эксперт, является 
частоторегулирующей энергосистемой, 
которая имеет возможность регули-
ровать заданный сальдовый переток 
мощности и, соответственно, частоту. 
Основная услуга, которая оказывается 
в рамках ЕЭС – это регулирование элек-
трической мощности. В результате сво-
ей деятельности ЕЭС, в том числе НЭС 
Кыргызстана, по словам г-на Такенова, 
обеспечивает регулирование мощности 
с нулевым сальдо-перетоком за сутки 
для энергосистем юга Казахстана. Со-
ответственно энергосистемы стран осу-
ществляют взаимные поставки энергии 
для обеспечения энергобаланса. В ре-
зультате этих поставок перетоки энер-
гии между странами уравниваются, то 
есть объемы энергии, поставляемой НЭС 
Кыргызстана в Казахстан, равны объе-
мам, поставляемым нашей страной в КР. 
Регулирование мощности в АЖК, по ин-
формации, предоставленной г-ном Таке-
новым, фактически сводится к импорту 
электроэнергии в утренний и вечерний 
максимумы потребления, когда возни-
кает дефицит электричества, и экспорту 
электроэнергии в часы ночного миниму-
ма потребления, когда производятся из-
бытки электроэнергии.

Однако нельзя забывать о том, что про-
блемы импорта электроэнергии из Казах-
стана возникают постоянно, да и взаимо-
отношения с другими участниками ЕЭС 
доставляют много хлопот. В прошлом году 
накаленная ситуация в ЕЭС заставила 
представителей АО «Казахстанская компа-
ния по управлению электрическими сетя-
ми KEGOC» заявить о возможности выхода 
Казахстана из ЕЭС. Но «при отсоединении 
только от НЭС Кыргызстана, с которой 
АЖК связана двумя линиями электропере-
дачи, значительно сократится надежность 
и устойчивость алматинской энергосисте-
мы», – подчеркнул г-н Такенов.

Намерения Кыргызстана 
сократить поставки 
электроэнергии в Казахстан 
вызывают сомнение

Ольга Веселова, Венера Гайфутдинова

С
обственное производство легковых и 
грузовых автомобилей в Казахстане 
за 2012 год достигло исторического 

максимума. Объем продаж автомобилей в 
республике за этот период вырос на 117% 
по сравнению с 2011 годом. В то время как 
в Европе были зарегистрированы самые 
низкие показатели продаж автомобилей. 
Показатели, которые продемонстрировал 
авторынок европейских стран, отражают 
кризис, испытываемый автопроизводи-
телями в Европе, поскольку явления ре-
цессии в южной части региона снижают 

потребительский спрос, а меры строгой 
экономии во многих странах повышают 
уровень безработицы. Высокие показате-
ли производства и продаж автомобилей в 
Казахстане, по мнению Мурата Рахимбер-
диева, управляющего директора Казах-
станской ассоциации автобизнеса (АКАБ), 
удалось достичь, в первую очередь, за 
счет частных инвесторов, которые зашли 
в машиностроительную отрасль страны. 
Также немаловажным фактором в разви-
тии авторынка, по словам представителя 
АКАБ, является расширение рынка, за 
счет вступления Казахстана в Таможен-
ный союз (ТС). Вклад в развитие машино-

строительной отрасли внесли поддержка 
правительства в рамках заданного курса 
по индустриальному развитию и инсти-
туты развития, которые выделяют на это 
средства.

Что касается развития автомобиле-
строения в текущем году, то ассоциация 
ожидает принятия государственной про-
граммы развития автопрома Казахстана 
на долгосрочную перспективу, которая 
должна дать стимул развитию отрасли. 
В результате АКАБ ожидает расширения 
линейки продукции отечественного ав-
топрома, увеличения внутреннего спроса 
на автомобили отечественной сборки и 

доли казахстанского экспорта по странам 
ТС. Таких результатов удастся добиться за 
счет инвестиций в эту отрасль и введения 
в строй новых проектов как по производ-
ству, так и по сервису.

В перспективе до 2020 года общая мощ-
ность всех производственных площадок в 
Казахстане будет составлять 300 тыс. ав-
томобилей. Из них 50% будут направлены 
на внутренний рынок, остальные 50% – на 
экспорт.

Деловой еженедельник «Капитал.kz» 
решил более подробно изучить итоги 
работы машиностроительной отрасли и 
рынка и перспективы их развития.

Казахстанский рынок легких автомобилей 
за прошлый год составил $1,9 млрд
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FORTEBANK 
ОБЪЯВЛЯЕТ 
РЕЗУЛЬТАТЫ ПО МСФО 
ЗА 2012 ГОД

АО «ForteBank» объявляет свои финансовые 

результаты на консолидированной основе за 

2012 год (по МСФО, аудированные), показывая 

чистую прибыль в размере 217.3 млн. тенге. В 

2012 году банк продолжил демонстрировать 

тенденцию стабильного роста операционных 

доходов путем уверенного увеличения кредит-

ного портфеля. Чистый процентный доход уве-

личился на 10.4% (в годовом исчислении), а не-

процентный операционный доход увеличился 

на 66.1% (в годовом исчислении). Операцион-

ные расходы показали рост на 46.9% (в годовом 

исчислении) в связи с прошедшим ребрендин-

гом банка, значительным улучшением центров 

обслуживания клиентов и частичным переез-

дом головного офиса в Астану. По состоянию 

на 31 декабря 2012 года общие активы банка 

составили 46.9 млрд. тенге, что выше на 33.3%, 

чем в начале года. Банк продолжает придержи-

ваться стратегии кредитования казахстанских 

компаний в сегменте МСБ. Ссудный портфель 

банка составляет 21.4 млрд. тенге, увеличив-

шись на 69.6% с начала года. Банк поддержи-

вает уверенную ликвидность в размере 50.3% 

(Liquid Assets/Total Assets). Капитализация бан-

ка остается очень высокой – уровень достаточ-

ности капитала по казахстанским стандартам 

составил:k1-2 на уровне 34.9% и k2 – 53.4% Уро-

вень достаточности капитала банка, рассчи-

танный по стандартам Базеля, составил: Tier 1 

– 24.8% и Total Capital – 37.2%. (соб.инф.)

РЫНОК МОЖЕТ 
ВЫРАСТИ НА 15%

В 2013 году рынок торгового финансиро-

вания в Казахстане может вырасти на 10-15%. 

Такое мнение в эксклюзивном интервью кор-

респонденту делового портала Kapital.kz озву-

чили в «Казкоммерцбанке». В то же время в 

банке отметили, что финансовый кризис внес 

свои коррективы. «Исторически, Казком зани-

мал одну из лидирующих позиций на рынке. 

Ситуация значительно изменилась в 2009 году. 

На сегодня портфель торгового финансирова-

ния банка не превышает $1 млрд, до кризиса 

объемы были в два раза выше», – проинформи-

ровали в банке. В «Нурбанке» также отметили, 

что объем рынка торгового финансирования 

в 2012 году по сравнению с 2007 годом значи-

тельно просел. «Это связано с тем, что до 2007 

года продукты торгового финансирования ши-

роко применялись как альтернатива краткос-

рочному кредитованию клиентов с конкурент-

ной ценой фондирования. Это было возможно 

только за счет привлечения иностранного 

финансирования, которое на данный момент 

практически отсутствует для казахстанских 

банков», – уточнил заместитель председателя 

правления «Нурбанка» Рауан Даукенов. Как со-

общили в «Темiрбанке», портфель сделок торго-

вого финансирования в банке сформирован на 

уровне 4,5 млрд тенге. «Из-за закрытости меж-

дународных рынков капитала доля импортных 

сделок остается на уровне 10-15% портфеля, 

основную часть которого составляют экспорт-

ные аккредитивы и гарантии. С сентября 2011 

года по декабрь 2012 года банк предоставил 

более 3 млрд тенге собственных ресурсов для 

банков стран СНГ», – поделился заместитель 

председателя правления «Темiрбанка» Мухтар 

Беккали. «С начала 2011 года из-за сформиро-

вавшейся краткосрочной избыточной ликвид-

ности в банках, сокращения кредитных линий 

от иностранных банков, а также необходимо-

сти формирования провизий по валютным 

займам привлеченные межбанковские креди-

ты на рынке снизились в несколько раз», – уточ-

нила начальник управления торгового и струк-

турного финансирования «Народныого банка» 

Айнур Туякбаева. Согласно данным Комитета 

по контролю и надзору финансового рынка 

и финансовых организаций, по сравнению с 

2011 годом объем межбанковских кредитов 

на рынке снизился 2 раза. Так, по информации 

регулятора, объем рынка межбанковских кре-

дитов на конец декабря 2012 года составил 244 

млрд тенге. На конец декабря 2011 года объем 

данного рынка достигал 480 млрд тенге. При 

этом наибольшая доля рынка межбанковских 

кредитов принадлежит «АТФБанку» – 25%, да-

лее следует «Казкоммерцбанк» – 13,1%. Третью 

строчку по этому показателю занял «Народный 

банк» – 11%. Однако за год портфель аккреди-

тивов и гарантий по сравнению с 2011 годом 

как минимум вырос на 18%. (kapital.kz)

НЕКОТОРЫЕ 
КАЗАХСТАНСКИЕ 
БАНКИ ЭКОНОМЯТ 
НА СОТРУДНИКАХ

Зарплата сотрудников в некоторых ка-

захстанских банках составляет 29 тыс. тенге, 

сообщила председатель ОО «Казахстанский 

профессиональный союз банковских сотруд-

ников и финансовых работников» Дильнар 

Инсенова. Об этом передает КазТАГ. «Сложи-

лось мнение в обществе, что сотрудники бан-

ков получают самые высокие заработные пла-

ты, и мы хотим развеять это мнение. Вы будете 

удивлены. Так, к примеру, кассиры, бэк-офис, 

сейлзы получают минимальную зарплату, на 

которую не всегда можно прожить в течение 

месяца, а мы хотим сказать, что наши банки, 

помимо того, что (устанавливают – КазТАГ) 

достаточно высокие проценты для населения, 

они также экономят на своих сотрудниках. 

В одном из банков зарплата доходит до 29 

тыс. тенге», – отметила Дильнар Инсенова на 

пресс-конференции. Она пообещала, что ка-

захстанский профсоюз банковских сотрудни-

ков и финансовых работников окажет всесто-

роннюю правовую и моральную поддержку 

банковским сотрудникам младшего звена.

«Мы хотим посредством обучения повы-

шать уровень и квалификацию сотрудников 

младшего звена, ведь эта категория, как пра-

вило, выпускники наших вузов, которые и так 

выходят с недостаточным уровнем подготов-

ки», – добавила она. «Наш профсоюз готов ока-

зать содействие в решении всех накопившихся 

проблем, мы будем оказывать юридическую 

поддержку сотрудникам банков младшего и 

среднего звена», – заявила Дильнар Инсенова.

(kapital.kz)
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Анна Видянова

В 
2011 году средний курс американ-
ской валюты по отношению к тенге, 
основываясь на данных Националь-

ного банка РК, составил 146,62 тенге. В 
2012 году он достиг 149,11 тенге. Евро и 
рубль по отношению к тенге, напротив, 
ослабили свои позиции. Отметим, что 
казахстанцы покупают в 2 раза больше 
наличной иностранной валюты, нежели 
продают. В то же время, по мнению ана-
литиков, в 2013 году тенге не грозит де-
вальвация. Эксперты прогнозируют, что 
на конец 2013 года курс тенге к доллару не 
превысит 155 тенге за доллар.

Тенге теряет позиции по отношению 
к доллару

Как отмечают в АО «Halyk Finance», 
ослабление тенге в 2012 году было связа-
но с ростом импорта, низким приростом 
экспорта и продолжающимся оттоком 
иностранного капитала. «Курс тенге под-
держивался интервенциями Нацбанка РК, 
который, по нашим оценкам, в прошлом 
году продал валюты на сумму около $2,7 
млрд. Динамика тенге к остальным валю-
там была обусловлена движением этих ва-
лют относительно доллара», – считает глав-
ный аналитик департамента исследований 
Halyk Finance Мадина Курмангалиева.

Как отмечает Адиль Табылдиев, на-
чальник аналитического управления АО 
«BCC Invest», в долгосрочной перспективе 
инфляция в Казахстане опережает и бу-
дет опережать инфляцию в США и других 
развитых странах. Поэтому, по его мне-
нию, тенге ослабевает и будет продол-
жать терять свои позиции по отношению 
к доллару. Как подчеркивает аналитик, в 
краткосрочной перспективе на колебания 
курса пары тенге/доллар будут оказывать 
влияние динамика платежного баланса и 
действия Нацбанка РК.

«По предварительной оценке Нацбанка, 
сальдо счета текущих операций сократи-
лось с $13,6 млрд в 2011 году до $8,8 млрд 
в 2012 году. Этому способствовало сниже-
ние сальдо торгового баланса за счет роста 
импорта товаров и увеличение дефицита 
сальдо баланса услуг за счет увеличения 
импорта услуг. В целом сальдо платежного 
баланса по итогам 2012 года сложилось от-
рицательное, с дефицитом в $2,8 млрд про-
тив положительного сальдо в $0,3 млрд в 
2011 году. Дефицит сальдо платежного 
баланса был в основном покрыт за счет 
международных резервов Нацбанка», – ар-
гументировал позицию г-н Табылдиев.

По его мнению, вероятно, эта тенден-
ция продолжится и в 2013 году. Аналитик 
не ожидает существенного роста экспорта 
на фоне нестабильной мировой рыночной 
конъюнктуры. В то время как импорт то-
варов и услуг, скорее всего, продолжит 
увеличиваться. Как считает г-н Табылди-
ев, нетто приток капитала, вероятно, оста-
нется отрицательным.

 «В 2013 году тенге продолжит ослабе-
вать по отношению к доллару. По нашим 
прогнозам, курс тенге по отношению к 
доллару на конец 2013 года составит около 
153-155 тенге за доллар. Диапазон колеба-
ний обменного курса может быть ограни-
чен значениями 150-155 тенге за доллар», 
– считает г-н Табылдиев.

По мнению аналитика, в последую-
щие годы сальдо торгового баланса может 
улучшиться вследствие роста экспорта 
нефти после запуска коммерческой добы-
чи на месторождении Кашаган. Это, как 
полагает г-н Табылдиев, может оказать 
положительное влияние на сдерживание 
темпов девальвации тенге в долгосрочной 
перспективе. В краткосрочной – может 
способствовать некоторому укреплению 
тенге.

Дамир Сейсебаев, независимый анали-
тик, также не ожидает значительных ко-
лебаний курса тенге по отношению к дол-
лару в ближайшие полгода. Он допускает 
колебания тенге в пределах 149,5-150 за 

доллар в связи с улучшением платежного 
баланса в результате роста средних цен на 
нефть. «За январь-февраль наблюдалась 
тенденция роста цен на «черное золото». 
Так, средняя цена на нефть марки Brent за 
первые два месяца выросла на 6%. Цены на 
нефть будут расти умеренными темпами», 
– считает г-н Сейсебаев.

Как полагают в российском предста-
вительстве британской брокерской ком-
пании Lionstone Investment Services LTD, 
среднегодовая цена на нефть марки Brent в 
2013 году будет варьироваться около $100-
110, но не превысит этой отметки. По мне-
нию аналитиков компании, увеличение 
объемов добычи нефти в этом году и си-
туация в еврозоне будут также оказывать 
давление на цены.

В компании «BCC Invest» дают более 
оптимистичные прогнозы. «До конца года 
цены на нефть марки Brent будут колебать-
ся в диапазоне $100-120 за баррель. С воз-
можными краткосрочными выходами за 
пределы этого диапазона. Такой диапазон 
цен на нефть вполне комфортен как для 
государственного бюджета, так и для обе-
спечения стабильной ситуации на валют-
ном рынке», – считает г-н Табылдиев.

Отметим, что нефть марки Brent за год 
потеряла в цене 7,8%, за месяц «черное зо-
лото» обесценилось на 3,6%. На 9 апреля 
2013 года цена нефти марки Brent достигла 
отметки $106,2 за баррель.

Аналитики придерживаются мне-
ния, что тенге по отношению к доллару 
в апреле-сентябре 2013 года может не-
значительно девальвировать. Курс будет 
несильно реагировать на краткосрочные 
колебания мировых цен на нефть, пока 
они двигаются в приемлемом для Казах-
стана уровне. «То есть на уровне от $85 
за баррель и выше. По нашим расчетам, 
при таких ценах на нефть счет текущих 
операций Казахстана складывается без-
дефицитным. В течение 2013 года мы про-
гнозируем движение курса доллара по 
отношению к тенге в диапазоне 147-153 
тенге за доллар, ближе к верхней границе», 
– проинформировал Бауржан Тулепов, на-
чальник отдела отраслевой аналитики АО 
«БТА Секьюритис».

Российский рубль тесно коррелирует 
с тенге

Исходя из информации Нацбанка РК, 
тенге по отношению к евро за год укрепил 
свои позиции. Так, если в 2011 году сред-
ний курс евро составлял 204,11 тенге, в 
2012 году он достиг отметки в 191,67 тен-
ге. Российский рубль также ослабил свои 
позиции. Если в 2011 году средний курс 
российской валюты составлял 5 тенге, в 
2012 году – 4,8 тенге. 

По мнению г-на Сейсебаева, укрепление 
тенге по отношению к евро и российскому 
рублю, вероятно, было связано с ростом 
доллара против данных валют. «На миро-

вом валютном рынке средний курс доллара 
к евро в 2012 году вырос на 8,2%. Средний 
курс доллара к рублю в 2012 году укрепил-
ся на 5,8%», – отметил г-н Сейсебаев.

В BCC Invest придерживаются мнения, 
что курс евро по отношению к доллару в 
ближайшие месяцы может колебаться в 
довольно широком диапазоне. «А имен-
но от 1,2 до 1,5 доллара за евро. Соответ-
ственно, курс тенге по отношению к евро 
может колебаться в коридоре от 180 до 235 
тенге за евро. По нашим прогнозам, курс 
тенге по отношению к российскому рублю 
в ближайшие 6-12 месяцев значительно не 
изменится. Он будет колебаться от 4,7 до 
5,0 тенге за рубль», – считает Адиль Табыл-
диев.

Бауржан Тулепов провел параллель 
между курсом тенге и курсом российско-
го рубля. Так, Казахстан с Россией входят 
в Таможенный союз (ТС), подразумеваю-
щий свободное перемещение товаров вну-
три союзных государств. По мнению ана-
литика, менее сильная ответная реакция 
тенге на изменение курса рубля дает рос-
сийским товарам явные краткосрочные 
преимущества в торговле. 

«Представители Нацбанка РК не раз 
заявляли об этой проблеме. Высказывая 
пожелания, чтобы валютная политика со-
юзных стран по ТС была унифицирована. 
Пока же казахстанским властям приходит-
ся ослаблять либо укреплять тенге всякий 

раз, когда рубль падает или растет в цене. 
В третьем квартале 2011 года и во втором 
квартале 2012 года наблюдалось резкое и 
существенное ослабление курса рубля к 
доллару. И соответственно ко всем осталь-
ным кросс-валютам. В том числе к тенге. 
В целом с июля 2011 года курс доллара к 
рублю вырос почти на 12%. Тогда как курс 
доллара к тенге – на 3,5%. Это дает осно-
вание для ослабления курса тенге», – аргу-
ментировал г-н Тулепов.

Казахстанцы предпочитают поку-
пать инвалюту

По информации Нацбанка, в январе 
2013 года населением на внутреннем ва-
лютном рынке, а именно в рамках Казах-
стана, было куплено долларов на сумму в 
2,5 раза больше объема проданных долла-
ров. Отметим, что если в первом месяце 
2013 года долларов было продано на сумму 
более $524 млн, то американской валюты 
было куплено на сумму, превышающую $1 
млрд 325 млн.

Для сравнения: объем продаж евро на-
селением в денежном выражении в 2,1 
раза ниже объема купленной европейской 
валюты. Так, в январе 2013 года население 
продало евро на сумму $53,8 млн, в то вре-
мя как купило на суму более $113 млн.

Если сопоставить объем покупки рос-
сийских рублей и объем продаж, то раз-
рыв немного меньше – 1,8 раза. В первом 
месяце 2013 года объем покупки россий-

ских рублей превысил $94 млн, в то время 
как объем продаж российской валюты со-
ставил $52,8 млн.

В BCC Invest приводят несколько фак-
тов, которые объясняют такой значитель-
ный разрыв между объемом покупки и 
объемом продажи наличной иностранной 
валюты.

«Объем туристического потока за рубеж 
постоянно увеличивается. И в основном 
туристы для расходов за рубежом вывозят 
именно наличную иностранную валюту, 
хотя доля безналичных средств, таких как 
платежные карты, растет», – проинформи-
ровал г-н Табылдиев.

Другим направлением вывоза налич-
ной иностранной валюты, по мнению ана-
литика, является «челночный» бизнес, в 
котором преобладают наличные расчеты. 
Также, как считает г-н Табылдиев, значи-
тельные суммы иностранной валюты ка-
захстанцы переводят за рубеж.

«Например, для покрытия расходов 
казахстанских студентов, обучающихся 
в иностранных учебных заведениях, а 
также в качестве материальной помощи 
родственникам, проживающим за грани-
цей. Также велико количество нерезиден-
тов, отправляющих валютные переводы 
на родину. Хотя, в большинстве случаев, 
это безналичные переводы через систему 
электронных платежей. Для их осущест-
вления необходима иностранная валюта, 
которая может быть получена как путем 
безналичной банковской конвертации, 
так и путем приобретения наличной ино-
странной валюты в обменных пунктах», 
– аргументировал свою позицию г-н Та-
былдиев.

Какие валюты в приоритете?
Как считают в компании Lionstone 

Investment Services LTD, до конца года наи-
более устойчивыми валютами будут ка-
надский доллар, австралийский доллар и 
китайский юань.

По мнению аналитиков компании, сре-
ди факторов, которые обеспечивают ста-
бильность канадского доллара, можно вы-
делить устойчивую банковскую систему 
Канады. «К тому же страна имеет незначи-
тельный дефицит бюджета, отсюда более 
контролируемые расходы. Также Канада 
обладает богатыми энергетическими и 
минеральными ресурсами, которые под-
держивают стабильность и стоимость 
национальной валюты», – аргументиро-
вали свою позицию в Lionstone Investment 
Services LTD.

В компании пояснили, что австралий-
ский доллар можно назвать устойчивой 
валютой благодаря запасам драгоценных 
металлов и запасам полезных ископаемых 
промышленного значения. В Lionstone 
Investment Services LTD отметили, что экс-
порт данных товаров помог австралий-
ской валюте с мая 2012 от уровня 0,97 по 
отношению к доллару подняться к текуще-
му уровню 1,04. В компании не исключа-
ют дальнейшее укрепление этой валюты. 
Аналитики аргументировали свою пози-
цию дальнейшим ростом экономики Ки-
тая. Поднебесная выступает крупнейшим 
заказчиком ресурсов Австралии.

Как отметили в компании, китайский 
юань также вошел в топ-3 устойчивых 
валют. «Последние несколько кварталов 
наблюдается экономический рост Китая. 
Полагаем, что власти страны продолжат 
укреплять юань, что они инициировали 
в 2005 году. За это время юань укрепился 
по отношению к доллару на 30%. В начале 
марта китайским регулятором было при-
нято решение о том, что власти больше 
не будут вмешиваться в регулирование 
курса юаня. Но не стоит забывать, что эко-
номика Азиатско-Тихоокеанского региона 
продолжает находиться под давлением де-
вальвации с целью сохранить конкурент-
ные цены экспортируемых товаров», – ар-
гументировали свою позицию в Lionstone 
Investment Services LTD.

За год тенге по отношению 
к доллару обесценился на 1,7%

Олег Ни

В 
начале текущего года к депутатам 
Мажилиса Парламента от ДПК «Ак 
жол» обратились казахстанские про-

изводственные компании Алматы и Ал-
матинской области, лишившиеся режима 
свободного склада по решению таможен-
ных органов. В частности, такая инфор-
мация поступила по ТОО «Кайнар-АКБ», 
являющемуся лауреатом Президентской 
премии «Алтын Сапа», АО «Компания 
Фудмастер», ТОО «Кока-Кола Алматы 
Боттлерс», ТОО «DOLCE», ТОО «Raimbek-
Agro», ТОО «BosforMotors (Босфор Мо-
торс)», ТОО «Хамле Компани ЛТД», ТОО 
«КазГеоСинтетика» и др.

Лишение отечественных компаний 
режима свободного склада поставило 
их перед угрозой потери рынков сбыта, 
так как вследствие этого резко возросли 
бы затраты компаний на таможенную 
очистку завозимого сырья и переработ-
ку продукции, повысилась бы ее себе-

стоимость. Это, как подчеркивали «ак-
жоловцы», могло привести к отмене 
новых передовых проектов, снижению 
планируемых инвестиций, уменьшению 
объемов выпускаемой продукции и со-
кращению рабочих мест, вопреки всем 
государственным программам и пору-
чениям президента. Более того, реально 
понизилась бы конкурентоспособность 
казахстанских товаропроизводителей в 
рамках Таможенного союза и при всту-
плении Казахстана в ВТО.

В начале февраля лидер фракции ДПК 
«Ак жол» Азат Перуашев направил офи-
циальный депутатский запрос в адрес 
руководителей Генеральной прокурату-
ры и Таможенного комитета. В запросе 
депутат заявил о том, что незаконные 
действия проверяющих органов создали 
угрозу деиндустриализации целого ре-
гиона.

Ответ Генерального прокурора под-
твердил незаконность действий тамо-
женных органов. «Анализом соблюдения 

законности при вынесении приказа (об 
исключении из Реестра владельцев сво-
бодных складов – прим ред.) установлен 
ряд нарушений таможенного законода-
тельства и законодательства об админи-
стративных процедурах, допущенных 
Комитетом таможенного контроля. 20 
марта 2013 года в адрес Комитета внесено 
представление об устранении нарушений 
законности», – сообщается в письме Гене-
ральной прокуратуры. 

Таким образом, благодаря вмеша-
тельству «Ак жола» незаконно нарушен-
ные права отечественных предприятий 
успешно защищены. 27 марта 2013 года 
вышеуказанный приказ отменен, и в на-
стоящее время, как проинформировали 
в Генеральной прокуратуре, статус вла-
дельца свободных складов компаний, 
указанных в депутатском запросе, вос-
становлен.

Отметим, в адрес фракции начали по-
ступать благодарности от казахстанских 
предприятий за помощь в решении во-

проса с возвратом режима свободного 
склада.

«Благодаря вмешательству депутатской 
фракции «Ак жол» предприятие «Фудма-
стер» вернуло льготный режим таможен-
ной очистки завозимого сырья, избежав 
угрозы потери рынков сбыта, сохранило 
объемы выпускаемой продукции и рабо-
чие места… Мы рады, что такие люди, как 
Вы, стоят на страже  экономических ин-
тересов страны и отечественных товаро-
производителей», – отмечается в письме 
руководства компании «Фудмастер».

«Партия «Ак жол» стала надеждой и го-
лосом казахстанских предпринимателей 
из регионов», – сказал в свою очередь в 
ходе встречи с лидером демократов Аза-
том Перуашевым Куаныш Ажмагамбетов, 
президент Талдыкорганского аккумуля-
торного завода «Кайнар».

Очевидно, что наличие партии пред-
принимателей в нынешнем составе Ма-
жилиса Парламента приносит реальные 
плоды.

Предпринимателей защитили в Парламенте
Предприятиям Алматы и Алматинской области вернули режим свободного склада
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КАЗАХСТАН

ГОД ТУРИЗМА 
КИТАЯ В РК

Годом туризма Китая в Казахстане будет 

объявлен год проведения EXPO-2017 в Астане, 

сообщил президент РК Нурсултан Назарбаев, 

передает КазТАГ. «По (проведению в Астане) 

EXPO – это очень важный вопрос. Я поднял его, 

для нас это очень важно. Шанхайская выставка 

произвела большое впечатление на мир. И мы 

этот опыт используем. Самое главное, надо, 

чтобы Астану в 2017 году посетили 5 млн че-

ловек. Поэтому я договорился с председателем 

КНР, что в 2017 году в Казахстане будет объ-

явлен год туризма Китая. Тогда мы получим 

огромное количество людей, которые будут по-

сещать Казахстан», – сказал Назарбаев на бри-

финге по итогам переговоров с председателем 

КНР в субботу. По словам главы Казахстана, на 

территории, отведенной под павильоны EXPO, 

«будет построен специальный павильон КНР». 

«Эта дружественная страна будет нам помогать 

в проведении такого большого мероприятия», 

– сказал он. Также президент РК сообщил, что 

в октябре будет завершено строительство га-

зопровода Бозой-Шымкент. «Сегодня мы по-

лучили заверение китайской компании, что га-

зопровод Бозой-Шымкент, который очень ждут 

на юге, будет завершен в октябре текущего 

года. Это очень важное сообщение для всех юж-

ных регионов Казахстана. А от Бозоя до Бейнеу 

– будет завершен в следующем году», – сказал 

глава государства. Кроме того, совместно с КНР 

в Астане будет строиться академия националь-

ного танца и балета. «Я попросил о строитель-

стве в Астане новой академии национального 

танца и балета, чего нет в Казахстане. Наши 

развивающиеся культурные центры очень 

нуждаются (в поддержке и обучении). Если эта 

академия будет сотрудничать с соответствую-

щим китайским университетом, будет очень 

важно для нас. Сегодня 8 тыс. казахстанцев 

обучаются в КНР, это тоже в будущем большое 

подспорье для нашего сотрудничества», – за-

ключил Назарбаев. (kapital.kz)

ТОРГОВЫЙ ОБОРОТ 
ВЫРОС НА 12,5%

Казахстан и Китай договорились о прове-

дении специальных консультаций для даль-

нейшего укрепления двусторонней торговли. 

По итогам 2012 года торговый оборот между 

Казахстаном и Китаем вырос на 12,5%, соста-

вив $24 млрд. Была достигнута договоренность 

о необходимости доведения товарооборота к 

2015 году до $40 млрд. Об этом сообщает пресс-

служба президента РК. Вопросы двустороннего 

сотрудничества и развития стратегического 

партнерства были обсуждены в ходе встречи 

президента Казахстана Нурсултана Назарбае-

ва с председателем Китайской Народной Респу-

блики Си Цзиньпином. Также в ходе встречи 

стороны обменялись мнениями по актуаль-

ным вопросам международной повестки дня 

и предстоящему Боаоскому азиатскому фору-

му как важнейшей площадке для обсуждения 

глобальных вопросов развития. Нурсултан На-

зарбаев поздравил Си Цзиньпина с успешным 

завершением 1-й сессии Всекитайского собра-

ния народных представителей 12-го созыва и 

избранием его председателем КНР. Нурсултан 

Назарбаев подчеркнул, что Казахстан высоко 

оценивает сотрудничество двух стран в рамках 

международных организаций. Президент РК 

отметил, что наша республика поддерживает 

намерение Китая принять председательство в 

СВМДА на период 2014-2016 годы.  (kapital.kz)

ПРЯМЫЕ 
ИНВЕСТИЦИИ 
В РЕГИОН

На долю Казахстана приходится 80% пря-

мых иностранных инвестиций в Централь-

ноазиатский регион. Об этом сообщил первый 

вице-премьер Казахстана Бакытжан Сагинта-

ев, передает агентство Trend.az. Безработица 

в Казахстане в последние годы держится на 

стабильном уровне, не превышающем 5,5%. 

Об этом заявил Сагинтаев в Баку на заседа-

нии Всемирного экономического форума. 

«По оценке специалистов, Казахстан является 

одной из наиболее привлекательных для ин-

вестиций стран СНГ. С 1993 года в страну при-

влечено более $160 млрд прямых иностранных 

инвестиций», – сказал он. По словам Сагинтае-

ва, укрепляются финансовый потенциал Ка-

захстана, его международные резервы, вклю-

чая средства Национального фонда, которые 

достигли $87 млрд. «Об успехах страны также 

свидетельствует рейтинг Всемирного эконо-

мического форума, по которому Казахстан 

занял 51 место в глобальном индексе конку-

рентоспособности, переместившись за год на 

21 позицию в группу стран с более высоким 

уровнем развития. Новый этап мирового раз-

вития, связанный с инновациями, новейшими 

знаниями и технологиями, требует модерни-

зации экономического фундамента страны», 

– сказал Сагинтаев. В этой связи в Казахстане 

с 2010 года реализуется программа форси-

рованного индустриально-инновационного 

развития страны, направленная на диверси-

фикацию отечественной промышленности, 

сказал он. На сегодняшний день в Казахстане 

запланирована реализация более 770 про-

ектов, что означает создание более 200 тыс. 

рабочих мест, отметил первый вице-премьер. 

«За три прошедших года уже введено в строй 

более 530 предприятий, позволивших нала-

дить выпуск абсолютно новых производств, 

модернизировать инфраструктуру. Для под-

держки программы функционируют девять 

свободных экономических зон, технопарки, 

индустриальные парки, предусмотрены раз-

личные финансовые и нефинансовые меры 

поддержки бизнеса. В этой связи приглашаем 

регионы к сотрудничеству и кооперации меж-

ду нашими компаниями и предприятиями», – 

сказал Сагинтаев. (kapital.kz)
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Бизнес-афоризмы
Если жизнь посылает кислые лимоны, 
строй лимонадный завод и богатей!

Эльчин Сафарли

Никогда не рассказывайте о себе ни хорошего, ни плохого. 
В первом случае вам не поверят, а во втором – приукрасят.

Конфуций

Утверждая, что ты чего-то не можешь, 
ты лишаешь себя всемогущества.

Ричард Бах

Ничто не вызывает большего ужаса, 
чем невежество в действии.

Гете

Ольга Веселова

С
ейчас 80% всех новых приложе-
ний построены на базе облачных 
решений. 80% доходов крупных IT-

компаний в ближайшее время будет гене-
рировано с помощью социальных сетей и 
облачных решений. 

Преимущество облачных решений не 
только в том, что они позволяют суще-
ственно сократить расходы компаний на 
IT-услуги, но и значительно повысить без-
опасность своей информации. Ведь «об-
лако» дает возможность даже небольшим 
компаниям пользоваться услугами круп-
ных IT-игроков, таких как Microsoft. Уже 
сейчас, по данным компании, 1/5 часть 
всех клиентов Microsoft использует облач-
ные решения в своей работе.

В Казахстане компания Microsoft уде-
ляет огромное значение развитию своего 
бизнеса, так как видит большой потенци-
ал отечественного рынка. Ведь ежегодный 
рост рынка программного обеспечения в 
нашей стране составляет 18%.

На прошлой неделе Microsoft анонси-
ровал новый Offi ce 365 в Алматы. Более 
подробно об этом в интервью «Капитал.
kz» рассказал Андреас Хартль, директор 
по маркетингу региона «Мультикантри» 
корпорации Microsoft. 

– Расскажите подробнее о новом про-
дукте от Microsoft.

– Все компоненты нового офиса были 
существенно переработаны, поэтому мы 
говорим, что это не просто новая версия 
Offi ce. Это новый продукт, который был 
сделан, чтобы удовлетворить все потреб-
ности наших клиентов. 

Новый Offi ce 365 – это продолжение 
тренда по переходу в облако. Мы начали 
предлагать офис как услугу еще три года 
назад. Основное преимущество, которое 
можно получить от использования об-
лачных решений – это возможность ис-
пользовать один и тот же офис на разных 
устройствах. 

Один из основных трендов современ-
ного мира заключается в том, что люди 
хотели бы постоянно находиться на связи. 

Сейчас люди в интернете не просто хотят 
обмениваться письмами, они желают слы-
шать и видеть друг друга. Поэтому Micro-
soft интегрирует Skype в большинство сво-
их продуктов. 

Offi ce 365 включает в себя самый по-
следний и полный набор приложений 
Offi ce (Word, Excel, PowerPoint, Outlook), 
а также программы SharePoint, Yammer, 
хранение данных на сервере SkyDrive и мо-
жет работать на пяти устройствах, вклю-
чая планшеты на операционной системе 
Windows, персональные компьютеры и 
компьютеры Mac.

Более того, согласно опросу, проведен-
ному корпорацией Microsoft в 20 странах, 
из 10 тысяч человек около 60% пожало-
вались на отсутствие времени делать то, 
что они хотели бы, а более 80% отметили, 
что могли бы экономить более часа в день, 
если были бы более организованными. 
Offi ce 365 разработан для того, чтобы по-
могать людям быть продуктивными, рабо-
тая в любой точке, и находить свободное 
время для любимых занятий.

– Как происходит ценообразование 
на продукты Microsoft?

– Есть несколько углов, под которыми 
мы рассматриваем цену на тот или иной 
продукт нашей компании. Во-первых, это 
вопрос конкуренции, то есть какова цена 
на аналогичный товар у наших прямых 
конкурентов. Во-вторых, важно знать из 
чего состоит продукт. И тогда, если мы го-
ворим про средний ценовой сегмент, то до-
бавление или наоборот убавление какой-
либо функции приведет соответственно к 
росту или снижению цены. 

– Отличаются ли цены в Казахстане 
от других стран региона?

– Цены на продукты Microsoft в России 
или других странах Центральной Азии от-
личаются незначительно, они примерно 
одинаковы, так как ценообразование про-
исходит по регионам. 

– В прошлом году компания запусти-
ла свой собственный магазин прило-
жений. Означает ли это, что Microsoft 

отходит от стратегии продажи только 
коробочных решений?

– Условия рынка изменились. Люди 
сейчас хотят иметь возможность выби-
рать, как им приобретать тот или иной 
продукт, и наша компания предоставляет 
такую возможность. То есть в настоящее 

время продукты Microsoft доступны как в 
онлайн-магазинах, так и в офф-лайн точ-
ках продаж.

К примеру, в наше время становит-
ся привычным иметь сразу несколько 
устройств, таких как компьютер, планшет 
и телефон. Для таких случаев у нас есть 
предложение по покупке Offi ce 365 сразу 
для пяти различных устройств, которое 
доступно через интернет. Кроме этого, до-
ступны через онлайн-магазин и все обнов-
ления нового офиса, что очень удобно. 

– Сейчас мировое сообщество пере-
ходит в облако. А что, как вы считаете, 
будет после облака? 

– Если посмотреть на кривую развития 
IT-индустрии в мире, то мы увидим, что 
была эра громоздких и дорогостоящих 
компьютеров, затем пришел этап, когда 
ПС появились в каждом доме. После на-
стал век интернета, который, по сути, 
является частью облака. Интернет начал 
связывать людей по всему миру. А сейчас 
мы находимся на пороге новой эры – эры 
облака. Я уверен, что минимум ближай-
шие 10 лет облако будет главенствовать в 
IT-сфере. Люди только сейчас переходят на 
новые решения, то есть это начало огром-
ного процесса по переходу всего IT-рынка 
в облако. 

В ближайшее время будет меняться 
способ потребления информации. Он бу-
дет становиться более понятным и близ-
ким для каждого, что позволит очень 
сильно менять «ландшафт» приложений. 
Все больше устройств будут персонализи-
рованными. К примеру, Windows 8 имеет 
персонализированный профайл пользо-
вателя, который он может использовать 
на любом устройстве просто вставив 
флешку. 

Кроме этого, все больше будет появ-
ляться «аватаров», которые будут обеспе-
чивать связь между человеком и машиной. 
Это будет происходить посредством техно-
логии распознавания голоса и движения. 

Также все больше окружающих нас 
предметов ежедневного обихода будут ин-
тегрированы в интернет, чтобы поддержи-
вать связь со своими пользователями.

Олег Ни

А
налитики компании Gartner от-
мечают, что мировой рынок SaaS-
решений испытал после кризиса 

настоящий бум развития. Скорость ро-
ста с каждым годом все больше, при этом 
аналитики не видят признаков скорого 
его прекращения. Как чувствуют себя на 
рынке казахстанские компании, предо-
ставляющие облачные услуги по модели 
SaaS? Об этом в эксклюзивном интер-
вью «Капитал.kz» рассказал Санжар Ал-
таев, генеральный директор ТОО «Alma 
Cloud».

 - Как вы можете охарактеризовать 
состояние рынка облачных услуг в Ка-
захстане?

 - В данной сфере рынок следует раз-
делить на две категории. Первая – предо-
ставление в аренду инфраструктуры, сер-
верного и сетевого оборудования, систем 
хранения данных. В этом сегменте рынок 
делят АО «Казахтелеком» и несколько 
частных компаний, предоставляющих в 
аренду серверы, а также стойки в дата-
центрах.

Вторая категория (ей надо уделить 
особое внимание) – предоставление про-
граммного обеспечения, средств раз-
работки и внедрения приложений по 
модели аренды (далее SaaS – Software as 
a Service). Данная категория облачных 
услуг предполагает самообслуживание 
по администрированию программного 
обеспечения с помощью специальной 
платформы, которая обеспечивает высо-
кую скорость внедрения программного 
обеспечения и его эффективность. То 
есть по схеме click-to-buy пользователь 
выбирает необходимую конфигурацию 
щелчком мыши, отмечая нужные элемен-
ты в экранном меню.

В 2013 году мировой рынок SaaS вырас-
тет на 20,7%. В России развитие идет еще 
более высокими темпами. По некоторым 
оценкам, до 2015 года российский SaaS-
рынок будет расти на 100% в год. В Казах-
стане рынок SaaS только формируется, но 
его потенциал развития очевиден.

В Казахстане появилась первая частная 
компания, которая предоставляет на рын-
ке республики облачные услуги по модели 
SaaS – компания ALMA Cloud. В настоящее 
время компанией создана платформа пре-

доставления программных приложений 
– v3na.kz (Витрина), которая позволяет 
предприятиям малого и среднего бизне-
са (МСБ) пользоваться такими готовыми 
программными продуктами, как: управ-
ление проектами, централизованное хра-
нилище данных, документооборот, учет 
на предприятии, управление взаимоотно-
шениями с клиентами.

Главной особенностью этой платфор-
мы является возможность использования 

малым и средним бизнесом дорогостоя-
щих программных продуктов с высоким 
уровнем надежности и безопасности по 
доступной для данного сегмента цене.

- Могли бы вы рассказать об экономи-
ческой выгоде для предприятий при пе-
реходе в облако? Насколько это дорого?

 - Экономическая выгода наиболее оче-
видна для предприятий сегмента МСБ. 
При использовании ресурсов Витрины 
(v3na.kz) предприятия избегают необхо-
димости капитальных затрат на покупку 
дорогостоящих лицензий, серверного обо-
рудования, содержания в штате програм-
миста – можно пользоваться уже готовым, 
используя операционный бюджет. То есть 
так же, как если бы платили за услуги свя-
зи, коммунальные услуги, аренду помеще-
ния.

К примеру, на сегодняшний день вне-
дрение и использование систем элек-
тронного документооборота, контроля 
поручений (ECM – Enterprise Content 
Management), управления взаимоотно-
шениями с клиентами (CRM – Customer 
Relationship Management), а также центра-
лизованное хранение и обмен докумен-
тами обычно стоит на рынке Казахстана 
от 6 до 25 млн тенге. Эта стоимость про-
граммных продуктов не позволяет пред-
приятиям малого бизнеса использовать 
высокотехнологичные инструменты для 
повышения эффективности и их конку-
рентоспособности.

Использование ресурсов Витрины 
(v3na.kz) дает возможность не затрачи-
вать предприятиям вышеуказанные сум-
мы на покупку и внедрение программных 
продуктов. Этот ресурс позволяет путем 
аренды в среднем за 2000 тенге в месяц 
на одного пользователя получать гото-
вый спектр программного обеспечения, 
который был доступен только крупным 
компаниям.

 - Как обстоят дела с информацион-
ной безопасностью при переводе в об-
лако?

 - К вопросу безопасности данных спе-
циалисты подходят с особым вниманием. 
Во-первых, канал передачи данных между 
пользователями и облаком шифруется по 
протоколам SSL/TLC. То есть даже в слу-
чае если информация будет перехвачена 
– она не будет обладать ценностью.

Во-вторых, облака защищаются специа-
лизированными системами предотвраще-
ния атак и взлома, аналогичные системы 
используются в банках второго уровня.

По индивидуальному заказу клиентов – 
файлы, содержащие коммерческую тайну, 
шифруются и могут быть расшифрованы 
только владельцем с помощью специаль-
ных средств криптографической защиты.

 - Как таким компаниям выстоять на 
рынке против такого крупного игрока 
как «Казахтелеком»?

 - Бизнес-модель предоставления SaaS 
не пересекается с деятельностью АО «Ка-
захтелеком».

В сфере предоставления облачных 
услуг АО «Казахтелеком» является круп-
ным оператором по предоставлению 
платформы как сервиса (SDP – service 
delivery platform). То есть «Казахтеле-
ком» предоставляет услуги более 17 дата-
центров во всех регионах Казахстана, вы-
сокоскоростной сети передачи данных, 
что позволяет на базе такой мощной ин-
фраструктуры предлагать на рынке но-
вые услуги. 

Компания ALMA Cloud позиционирует-
ся на рынке как платформа по предостав-
лению контента (CDP – content delivery 
platform). В целом облачные сервисы стали 
доступными во многом благодаря тому, 
что «Казахтелеком» построил мощную 
инфраструктуру, а также значительно уве-
личил скорость передачи данных в Казах-
стане.

В дальнейшем в стратегию нашей ком-
пании входит заключение партнерских 
отношении с АО «Казахтелеком», в рамках 
которой услуги ALMA CLoud могли бы уве-
личить среднюю прибыль с каждого або-
нента «Казахтелекома» (ARPU – average 
revenue per user), в то время как абонентам 
«Казахтелекома» стали бы доступны доро-
гие софты за копейки. 

 - Каковы планы вашей компании на 
ближайший год?

 - К концу года мы планируем охватить 
80% рынка малого и среднего бизнеса. 
Основной упор делается на правильное 
ценностное предложение для данного сег-
мента. То есть это надежные софты, реша-
ющие бизнес-задачи с высокой степенью 
надежности и отказоустойчивости, по до-
ступной цене.

Аватары и облако – будущее 
наших взаимоотношений 
с девайсами

Как МСБ получить 
доступ к дорогостоящим 
программным продуктам?
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КАЗАХСТАН

ТЕРРИТОРИЯ АТЫРАУ 
УВЕЛИЧИЛАСЬ

Территория города Атырау увеличилась на 

1703 га за счет присоединения поселка Балык-

ши. Об этом, как передает КазТАГ, сообщил 

исполняющий обязанности начальника город-

ского отдела экономики и бюджетного плани-

рования Ахмет Ашимахун. Решением депута-

тов городского маслихата поселок Балыкши 

присоединен к городу Атырау. Такое решение 

было принято на внеочередной сессии маслиха-

та, пояснил Ахмет Ашимахун. По его словам, ре-

шение принято в целях выполнения поручения 

главы государства, направленного на оптими-

зацию количества поселковых и сельских окру-

гов, находящихся в 5 км от областных центров. 

«Площадь города Атырау увеличится на 1703 га 

(такова территория поселка). По сути, он давно 

стал частью города со всеми инфраструктурами 

и социально-экономическими показателями», – 

отметил глава горотдела. (kapital.kz)

БЕСХОЗНЫЕ ЗЕМЛИ 
В ОБОРОТ

Продолжить работу по инвентаризации 

сельхозугодий и принять меры по вовлече-

нию в оборот неиспользуемых земель. Такое 

поручение дал премьер-министр Серик Ах-

метов в ходе заседания правительства, пере-

дает корреспондент делового портала Kapital.

kz. «Поручаю Минрегионразвития продол-

жить работу по инвентаризации; акиматам 

областей принять меры по вовлечению в обо-

рот каждого гектара неиспользуемых земель 

сельхозназначения; продолжить работу по 

организации использования отгонных паст-

бищ с решением вопроса по обеспечению их 

водой», – сказал Серик Ахметов. Глава кабинета 

министров отметил, что итоги первого про-

межуточного этапа инвентаризации земель 

будут представлены главе государства. В свою 

очередь вице-министр регионального разви-

тия Каирбек Ускенбаев сообщил, что для повы-

шения эффективного управления земельными 

ресурсами Министерством регионального 

развития РК совместно с акимами областей 

на 2013 год составлены и утверждены планы. 

«Местными исполнительными органами про-

ведены мероприятия по внесению изменений 

в земельные балансы регионов, приведены в 

соответствие площади сельскохозяйственных 

угодий, сведения о правообладателях, прово-

дятся работы по возврату в государственную 

собственность неиспользуемых земельных 

участков для дальнейшего вовлечения их в 

сельскохозяйственный оборот. Такие работы 

активно ведутся в Восточно-Казахстанской, 

Западно-Казахстанской, Карагандинской и Ко-

станайской областях», – доложил Ускенбаев. За 

I квартал текущего года, по данным акиматов 

всех областей, вовлечено в сельскохозяйствен-

ный оборот 0,8 млн га. Из них: 63% через торги 

предоставлены фермерским и крестьянским 

хозяйствам, 10% – юридическим лицам и 27% 

предоставлены вне торгов для инвестиционных 

проектов и землепользователям, пожелавшим 

заключить договоры аренды на новый срок. «В 

2013 году из выявленных в прошлом году неис-

пользуемых участков планируется вовлечение 

около 3 млн га сельхозугодий. Таким образом, 

все пахотно-пригодные земли будут вовлечены 

в оборот», – сказал вице-министр.  (kapital.kz)

КТО ПОХИТИЛ ЗЕРНО?

По инициативе Минсельхоза полиция воз-

будила уголовные дела на руководителей хле-

боприемных предприятий, допустивших хи-

щение зерна. Об этом деловому порталу Kapital.

kz сообщили в пресс-службе ведомства. За два 

года Минсельхоз выявил на 10 хлебоприемных 

предприятиях  недостачу зерна. Это представ-

ляет системную проблему, которая обостряет-

ся в период неурожая и роста цен на зерно. У 

владельцев предприятий появляется соблазн 

извлечь прибыль за счет реализации зерна в 

надежде, что до момента выявления недостачи 

они смогут ее восполнить. Такому соблазну в 

определенной мере способствует несовершен-

ство в законодательстве. Так, согласно закону 

о госконтроле и надзоре, министерство может 

проверять хлебоприемные пункты не чаще 

одного раза в полгода. За это время хлебопри-

емные предприятия осуществляют незакон-

ный оборот зерна и совершают другие нару-

шения законодательства о зерне, надеясь, что к 

следующей проверке они успеют восстановить 

объем зерна или привести в порядок учетную 

документацию. В 2012 году недостача состави-

ла 57 тыс. 272 тонны зерна, а сумма причинен-

ного ущерба превысила 2,3 млрд тенге. В 2013 

году пропало 84 тыс. 923 тонны зерна, сумма 

ущерба равняется 3,4 млрд тенге. В итоге два 

руководителя хлебоприемного предприятия 

были арестованы, последовало возбуждение 

уголовных дел. В феврале этого года по реше-

нию суда с ТОО «Элеватор Агрофуд» принято 

взыскать 1 млрд 86,4 млн тенге, а также неу-

стойку в размере 108,6 млн тенге. (kapital.kz)

Руководители проектов;
Консультанты;
Консультанты-разработчики;
Консультант по 
инфраструктурным решениям;
Pre-sales консультант;
Менеджеры по продажам;
Менеджер по маркетингу.

Опыт работы не менее 3-х лет, 
наличие соответствующих 
сертификатов

Стажеры имеющие в наличие 
дипломы IT-специальностей.

Резюме отправлять по адресу: 
Itservicehr@gmail.com
Телефон для связи: +7 701 964 9824

В IT компанию срочно 
требуются сотрудники.
Место работы г. Астана, 

г. Алматы.

Василиса Тулеуова

В 
Казахстане назрела необходимость 
введения общественного контроля 
над деятельностью государственных 

органов. По мнению Марата Сайбекова, 
председателя Комитета общественного 
контроля и борьбы с коррупцией (Анти-
коррупционный комитет) при ОО «Каз-
потребнадзор», именно эта мера будет 
способствовать искоренению коррупции в 
нашей стране.

Как отмечает эксперт, солидарность 
коррупционеров позволяет им создавать 
благоприятные условия для их противо-
правной деятельности как в рамках ве-
домственной, так и в рамках межведом-
ственной работы. «Введение института 
общественного контроля позволит граж-
данам контролировать использование 
налоговых средств, которые платят граж-
дане. Позволит контролировать осущест-
вление государственных программ, стро-
ительства инфраструктуры, содержание 
силовых органов и т.д.», – заметил Марат 
Сайбеков.

В странах Европы, в Америке чинов-
ники работают, уделяя особое внимание 
рациональному использованию денег 
налогоплательщиков. Там права нало-
гоплательщиков, в особенности право 
иметь отчет об использовании налоговых 
отчислений, поставлены во главу угла, 
поскольку налогоплательщики содержат 
государственный аппарат. «Наши нало-
гоплательщики отличаются только сво-
ей апатией и равнодушием. Нам нужна 
правильная налоговая культура, когда 
добросовестные налогоплательщики ясно 
понимают, что имеют право требовать 
качественной работы от чиновников, по-
тому что они чиновников и содержат», – 
уточнил он.

Кроме этого, г-н Сайбеков подчеркнул, 
что государственный бюджет несет огром-
ные потери из-за коррупции. «Миллиарды 
тенге идут не в казну, а в карманы чинов-
ников, призванных обеспечивать рост 
экономики, защиту прав и свобод, а также 

рост благосостояния граждан», – уточнил 
председатель Комитета общественного 
контроля и борьбы с коррупцией.

К примеру, на таможне создается масса 
искусственных препон только для того, 
чтобы обеспечить черным налом работ-
ников компетентных органов. Незаконно 
выдаются земельные участки, незаконно 
распределяются тендеры. По его словам, 
все только потому, что чиновники намека-
ют на взятку, иначе будут втыкать палки в 
колеса. В итоге снижается конкурентоспо-
собность бизнеса, борьба с преступностью 
и защита экономических интересов стра-
ны. «Коррупционеры – это прямые вреди-
тели. Они тормозят развитие государства, 

общества и экономики», – заключил экс-
перт.

Отметим, что в конце прошлого года 
комитет совместно с социологами ОО 
«Казпотребнадзор» провел исследование 
по проблемам коррупции в органах дорож-
ной полиции. Средняя доля респондентов, 
дававших взятки сотрудникам дорожной 
полиции по различным нарушениям ПДД 
(22,52%)? почти в 5 раз превышает про-
цент водителей, оплативших официаль-
ные штрафы за эти же нарушения (4,42%). 
Таким образом, если бы в органах дорож-
ной полиции не было коррупции, сумма 
сбора штрафов увеличилась бы примерно 
в 5 раз. В 2011 году сумма наложенных ад-

министративных штрафов за нарушения 
ПДД составила 12,4 млрд тенге. Следо-
вательно, если бы сотрудники дорожной 
полиции не брали взяток, а по всем нару-
шениям выписывали бы штрафы, сумма 
дополнительных сборов в казну государ-
ства составила бы около 55 млрд тенге 
(около $366 млн).

«Конечно, нужно учитывать возмож-
ные погрешности, но даже приблизитель-
ная сумма впечатляет. На эти деньги мож-
но было бы ежегодно строить больше 100 
детских садов», – уточнил эксперт.

И, как подчеркнул г-н Сайбеков, взятки 
берут не только в дорожной полиции. Ор-
ганы госсанэпиднадзора, архитектурно–
строительного контроля, земельных 
отношений, налоговые, таможенные 
органы, службы тылового обеспечения 
Вооруженных сил и органов националь-
ной безопасности – во всех этих государ-
ственных органах имеются нечистые на 
руку сотрудники, причем как берущие 
взятки в одиночку, так и участвующие в 
крупномасштабных коррупционных схе-
мах. Список потенциально коррупциоген-
ных организаций можно продолжать до 
бесконечности. Помимо этого волокита 
регистрационно-разрешительных проце-
дур, получения различных справок и доку-
ментов имеет огромные масштабы. Людей 
вынуждают давать взятки за получение 
одной единственной справки, которую по 
закону они должны получать без всяких 
проблем.

«Коррупция приобретает все более сла-
женный характер не только в однородных 
ведомствах, уже проявляет себя корруп-
ционная солидарность среди сотрудников 
государственных органов, находящихся 
под юрисдикцией совершенно разных 
министерств и ведомств. Учитывая все 
это, сложно представить какова реальная 
величина коррупционной «экономики» 
нашей страны. Но одно можно сказать 
наверняка, она сопоставима с бюджетом 
республики и ее ВВП», – заметил председа-
тель Комитета общественного контроля и 
борьбы с коррупцией.

Асия Агибаева

Т
олько с начала этого года финансо-
вая полиция Алматы выявила 8 фак-
тов воспрепятствования предприни-

мательской деятельности. А за прошлый 
год было выявлено 29 таких фактов. О 
защите прав предпринимателей и борьбе 
с рейдерством в эксклюзивном интервью 
деловому еженедельнику «Капитал.kz» 
рассказал начальник Департамента по 
борьбе с экономическими и коррупцион-
ными преступлениями по городу Алматы 
Амирхан Аманбаев.

 - Амирхан Тапашевич, представите-
ли каких ведомств в Алматы чаще всего 
допускают нарушения?

 - Мы проводили анализ, который пока-
зал, что по итогам первого квартала 2013 
года больше других подвержены корруп-
ции сотрудники правоохранительных ор-
ганов и сферы образования, в отношении 
которых возбуждено 12 уголовных дел. 
Далее идут сотрудники КТЖ с 4 преступле-
ниями и сотрудники здравоохранения с 2 
преступлениями. Кроме того, сотрудника-
ми финансовой полиции по городу Алматы 
в текущем году выявлено 8 фактов вос-
препятствования предпринимательской 
деятельности. Основная масса из них это 
вымогательство взяток – 5 фактов и мошен-
ничество – 2 факта, выявлен 1 факт злоупо-
требления должностными полномочиями. 
По итогам 2012 года департаментом выяв-
лено 29 фактов воспрепятствования пред-
принимательской деятельности. В том 
числе факты злоупотребления должност-
ными полномочиями – 14, вымогательства 
взяток – 12. В трех случаях чиновники, не-
смотря на то, что решение вопросов не вхо-
дило в их обязанности, получили деньги от 
бизнесменов. В 2012 году в Дисциплинар-
ный совет было направлено 9 представле-
ний, к дисциплинарной ответственности 
привлечены 5 должностных лиц.

 - Как часто предприниматели Алма-
ты обращаются в финансовую полицию 
с жалобами на действия сотрудников 
госорганов?

 - Обратиться в органы финансовой по-
лиции может любой гражданин или биз-
несмен. Они могут прийти к нам на лич-
ный прием. К примеру, за первый квартал 
2013 года были приняты 67 граждан, из 
них 7 – предприниматели. Прием граждан 
провожу я, как начальник департамента 
финансовой полиции, и мои заместители. 
В некоторых случаях, если проблема, с ко-
торой обратился гражданин, не относится 
к компетенции органов финансовой поли-
ции, мы даем разъяснения.

 - Часто ли бывают обращения по 
фактам рейдерства? Каковы результаты 
работы в этом направлении?

 - Хотел бы отметить, что первый при-
говор по статье «рейдерство» был выне-

сен именно в Алматы в декабре прошлого 
года. К нам обратился предприниматель 
Шарипхан Даулбаев. Он заявил, что его 
долю участия в ТОО «Элди» (рынок Батыр-
барахолка) незаконно приобрел соучре-
дитель компании Руслан Шахантайулы. 
Для того чтобы установить контроль над 
компанией, Шахантайулы внес в прото-
колы собрания недостоверные сведения о 
результатах голосования, подделал дого-
вор купли-продажи и протокол собрания 
учредителей. Далее Шахантайулы заме-
нил всех сотрудников службы охраны в 
административном здании предприятия 
и дал указание не пускать в здание учре-
дителя Даулбаева. Все эти нарушения 
были доказаны, и в декабре 2012 года при-
говором Алматинского городского суда 
Руслан Шахантайулы признан виновным 
и приговорен к 3 годам лишения свободы 
с конфискацией имущества. 

Рейдерство опасно не только для обыч-
ных граждан, организаций, но и в целом 
для государства, так как практика показы-
вает, что развитие таких преступлений и 
увеличение их числа в дальнейшем может 
сказаться на общей экономике страны.

Обычным населением рейдерство пони-
мается как силовой захват какого-нибудь 
комбината или любого другого бизнеса. 
Но ввиду того, что сейчас меняется зако-
нодательство, меняется и логика преступ-
ников. Уже оружие не так актуально, как 
экономическое «беловоротничковое» пре-
ступление, в связи с чем меняются методы 
и способы совершения преступления.

 - Как построено сотрудничество с 
самим бизнес-сообществом в борьбе с 
коррупцией?

 - С бизнес-сообществом сотруднича-
ем очень активно. В прошлом году мы 
встречались с предпринимателями, и 
было решено создать рабочую группу 
при Департаменте финансовой полиции 
по городу Алматы. Это консультативно-
совещательный орган, куда вошли пред-
ставители финансовой полиции, началь-
ник управления предпринимательства и 
промышленности акимата города Алматы 
и руководители пяти бизнес-ассоциаций. 
Заседания рабочей группы проводятся 
ежеквартально. На этих заседаниях об-
суждается ряд вопросов по взаимодей-
ствию МСБ с департаментом. В том числе 
вопросы защиты предпринимательства от 
незаконного вмешательства, исключение 
фактов необоснованных проверок. То есть 
предприниматели, работающие в рамках 
закона, получат поддержку и защиту. Для 
того чтобы работа этой группы была эф-
фективной и оперативно рассматривать 
все вопросы, у нас обеспечена прямая 
связь со всеми участниками группы.

 - В Алматы уже начали применять 
Правила поощрения тех, кто сообщил 
о факте коррупционного правонаруше-
ния?

 - Как известно, «Правила поощрения 
лиц, сообщивших о факте коррупционного 
правонарушения или иным образом ока-
зывающих содействие в борьбе с корруп-
цией» были утверждены постановлением 
Правительства Республики Казахстан от 
23 августа 2012 года. В Алматы, согласно 
этим Правилам, вознаграждение получат 
12 человек. Это на сегодняшний день са-
мый высокий показатель по Казахстану.

 - Несмотря на действующий запрет, в 
Алматы работают незаконные игорные 
заведения. Сколько таких казино уже 
выявлено?

 - К сожалению, есть предприниматели, 
которые, несмотря на действующий за-
прет, организовывают казино и игровые 
залы не территории Алматы. В прошлом 

году была пресечена деятельность 102 за-
лов игровых автоматов, в их числе 11 ка-
зино. По фактам организации незаконных 
игорных заведений возбуждено 96 уголов-
ных дел, из теневого оборота изъято 1269 
игровых автоматов, 26 электронных руле-
ток, 8 процессоров, 96 покерных столов, 1 
терминал, предназначенный для выдачи 
денежного выигрыша, и 10 616 100 тенге. 
Кроме того, пресечены наиболее крупные 
незаконные казино на территории таких 
заведений, как «Мост», «Атриум», «Техас», 
«Тумар», «Ритс Палас», «Омаха». Работа по 
пресечению незаконных игорных заведе-
ний на территории города Алматы про-
должается. Уже в этом году возбуждено 17 
уголовных дел, изъято более 100 игровых 
автоматов, 32 покерных стола, а также 
2 479 340 тенге.

Коррупционная экономика 
в РК сопоставима 
с бюджетом республики

Рейдерство опасно 
не только для компаний, 
но и для страны
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Свыше 78 млрд тенге кредитов выделят на 

посевную. Такую сумму холдинг «КазАгро» 

выделит на кредитование весенне-полевых 

работ, сообщили деловому порталу Kapital.kz 

в пресс-службе компании. Помимо этого 9,5 

млрд тенге будут выделены на финансирова-

ние через механизм лизинга для приобрете-

ния хозяйствами необходимой сельхозтехни-

ки. Операторами по распределению средств 

являются дочерние компании холдинга – АО 

«Аграрная кредитная корпорация», АО «Фонд 

финансовой поддержки сельского хозяйства», 

АО «Национальная компания «Продоволь-

ственная контрактная корпорация», а также 

производится лизинг сельхозтехники через 

АО «КазАгроФинанс». На сегодня от хозяйств 

республики в «КазАгро» поступило более 850 

заявок на финансирование весенне-полевых 

работ. Наибольшая часть из них приходится 

на Костанайскую (377), Акмолинскую (152) 

и Северо-Казахстанскую (109) области. К дан-

ному времени к финансированию одобрены 

порядка 360 заявок, из которых необходимые 

средства выделены по 230 обращениям. В 

целом, в рамках проведения весенне-полевых 

работ нынешнего года через Аграрную кре-

дитную корпорацию из средств бюджетного 

кредита на прямое кредитование агробизнеса 

планируется направить 39 млрд тенге. Кроме 

того, компания за счет собственных средств 

на кредитование сельчан через кредитные 

товарищества выделит 4 млрд тенге. Для под-

держки мелких хозяйств через систему ми-

крокредитования Фондом финансовой под-

держки сельского хозяйства направлено 1,6 

млрд тенге (из средств бюджетного кредита 1 

млрд тенге – на кредитование микрокредит-

ных организаций на селе и 600 млн тенге – на 

прямое микрокредитование сельхозтоваро-

производителей по программе «Егинжай» за 

счет собственных средств). Продкорпорация 

предполагает на закуп зерна направить более 

26 млрд тенге – 13,75 млрд тенге на закуп зер-

на в государственные ресурсы посредством 

весенне-летнего финансирования и 13 млрд 

тенге на форвардный закуп зерна у сельхоз-

товаропроизводителей посредством весенне-

летнего финансирования под гарантии СПК. 

(kapital.kz)

ВНЕШНИЙ ДОЛГ 
КАЗАХСТАНА ВЫРОС

На 31 декабря 2012 года валовой внешний 

долг Казахстана составил $137 млрд. Об этом 

деловому порталу Kapital.kz сообщили в пресс-

службе Национального банка РК. Из общей 

суммы $5,5 млрд или 4% составляет внешний 

долг государственного сектора (обязательства 

правительства и Национального банка). На 

долю межфирменной задолженности прихо-

дится $66,5 млрд или 49%, банковского секто-

ра – $13,6 млрд или 10%. За 2012 год валовой 

внешний долг увеличился на $11,9 млрд, глав-

ным образом за счет внешней задолженности 

«других секторов», на которую приходится 

$12,5 млрд прироста, тогда как внешний долг 

государственного сектора увеличился лишь 

на $0,4 млрд, а внешние обязательства «бан-

ков» (банки второго уровня и «Банк Развития 

Казахстана») за период продемонстрировали 

снижение на $1 млрд. Снижение внешнего 

долга «банков» в основном обеспечено выку-

пом и погашением (в том числе досрочным) 

эмитентами своих еврооблигаций и окончани-

ем реструктуризации долгов АО «БТА Банк». С 

учетом размещения АО «Банк Развития Казах-

стана» еврооблигаций номинальным объемом 

$1 млрд, а также первого выпуска исламских 

облигаций «Сукук «аль-Мурабаха» на сумму 

около $77 млн сокращение задолженности 

«банков» по статье «Облигации и другие долго-

вые ценные бумаги» составило $1,2 млрд. Уве-

личение внешнего долга «других секторов» за 

2012 год произошло главным образом за счет 

привлечения резидентами займов как от пря-

мых инвесторов, так и от других нерезиден-

тов. Значительные ресурсы были привлечены 

на развитие нефтегазовой инфраструктуры 

и проектов в рамках государственной про-

граммы по форсированному индустриально-

инновационному развитию. Рост внешних 

активов страны продолжил тенденцию по опе-

режению роста внешних обязательств, вслед-

ствие чего чистый внешний долг Казахстана за 

2012 год сократился на $0,7 млрд, составив на 

31 декабря 2012 года $13,9 млрд. (kapital.kz)

КРЕДИТЫ НА 10 ТРЛН 
ТЕНГЕ

Кредитный рынок Казахстана перешагнул 

за 10 триллионов тенге. В феврале банки вы-

дали займов на 619 млрд тенге. Совокупный 

объем кредитов экономике вырос на 1% (на 100 

млрд тенге). За счет кредитной активности бан-

кам удалось снизить долю просрочки на 0,2% 

от совокупного кредитного портфеля, до 19,4%, 

подсчитал Ranking.kz. Диспропорция между 

розничными и корпоративными займами про-

должает сокращаться за счет более активного 

кредитования физлиц. Займы физлицам за ме-

сяц прибавили 1,4% (на 39,6 млрд тенге), корпо-

ративные займы выросли на 0,9% (на 60,7 млрд 

тенге). За год доля розничных займов выросла 

с 26,7% до 29,2% (февраль 2012-2013). Самые 

активные направления кредитного рынка: по-

полнение основных фондов – объем займов за 

месяц вырос на 2,5% (на 26 млрд тенге); объем 

потребительских займов вырос на 2,3% (на 35,4 

млрд тенге).  (kapital.kz)

ЦЕНЫ В 
СТРОИТЕЛЬСТВЕ

Цены в строительстве в первом квартале 

2013 года выросли в Казахстане на 0,9%, со-

общило республиканское агентство по стати-

стике. «В марте 2013 года по сравнению с дека-

брем предыдущего года цены в строительстве 

выросли на 0,9%, на строительно-монтажные 

работы – на 0,8%, машины и оборудование – на 

1%, прочие работы и затраты – на 1,3%», – гово-

рится в сообщении. При этом цены на ламинат 

и бетон товарный выросли по 0,6%, плитки и 

плиты керамические – на 0,5%, двери, окна из 

пластмасс – на 0,4%, стекло листовое и известь 

негашенную – по 0,3%, паркет щитовой – на 

0,2%. (kapital.kz)

Динара Куатова

В 
Казахстане отсутствует система 
критериев оценки принадлежности 
граждан к «среднему классу». Соглас-

но мониторингу уровня жизни, проведен-
ному Агентством по статистике РК, более 
трети граждан относят себя к среднему 
классу и около 5% – к преуспевающим сло-
ям населения. Результаты аналогичного 
анализа Центра социальных и политиче-
ских решений «Стратегия» заметно отли-
чаются. В ходе соцопроса, проведенного 
ЦСПИ, выяснилось, что только около 0,2% 
населения имеет сравнительно высокие 
потребительские возможности и с имуще-
ственной точки зрения может причислять-
ся к среднему классу. По мнению экспер-
тов, в РК необходимо на законодательном 
уровне принять стандарты причисления 
людей к социальным слоям.

По словам социолога Центра социаль-
ных и политических исследований «Стра-
тегия» Серика Бейсембаева, базовыми 
критериями среднего класса принято 
считать уровень благосостояния или до-
ход, уровень образования и социально-
профессиональный статус. «В последнее 
время все чаще принадлежность челове-
ка к среднему классу связывается с его 
потребительскими возможностями, то 
есть критерием в данном случае служит 
способность граждан соответствовать 
установленным стандартам потребле-
ния. Условно говоря, человек должен не 
только удовлетворять свои жизненные 
потребности, но и отдыхать за границей, 
посещать курсы, секции, и к тому же, 
иметь банковские накопления. Тем са-
мым средний класс должен не только вы-
ступать стабилизирующим социальным 
слоем, но и двигателем экономического 
развития государства», – говорит Серик 
Бейсембаев.

В свою очередь эксперт разделяет по-
нятия «средний социальный слой» и 
«средний класс». Так, в Казахстане сред-
ним слоем можно считать подавляющее 

большинство граждан, ежемесячный до-
ход которых составляет от 18 до 54 тыс. 
тенге на одного члена семьи, отмечает 
социолог. По данным Центра социальных 
и политических исследований, почти 60% 
населения имеют доход в этих пределах. 
Треть населения имеет доход ниже про-
житочного минимума в 18 тыс. тенге (в 
месяц на одного члена семьи), что авто-
матически причисляет их к малоимущим 
слоям. Только 1/10 часть населения зара-
батывает от 72 тыс. тенге и выше на члена 
семьи.

По мнению заместителя директора 
Центра анализа общественных проблем 
Каната Берентаева, в Казахстане необ-
ходимо на законодательном уровне за-
крепить основные критерии отнесения 
людей к той или иной социальной группе. 
Данные стандарты очень важны для фор-
мирования социально-экономической 
политики как в текущей ситуации, так и 
на долгосрочную перспективу, отмечает 
эксперт.

В частности, Канат Берентаев говорит 
о необходимости разработки и принятия 
двух систем норм потребления материаль-
ных благ и услуг. Одна из них – разработка 
рационального потребительского бюдже-
та (РПБ), нормы которого соответствова-
ли бы стандартам жизни формирующего-
ся среднего класса. Данные социальные 
стандарты среднего класса, отмечает 
социолог, должны обеспечить его пред-
ставителю следующее: полноценное 
питание, гарантирующее расширенное 
воспроизводство рабочей силы; комфор-
табельное жилье; полноценный отдых, 
удовлетворение его культурных потреб-
ностей; доступ к качественному медицин-
скому обслуживанию и образованию; удо-
влетворение нормальных потребностей в 
предметах повседневного и длительного 
пользования, одежде и обуви; сбережения 
и т.д. Предлагаемые нормативы РПБ вклю-
чают более 100 укрупненных показателей, 
в региональном разрезе, для городских и 
сельских жителей.

Также, по мнению аналитика, в стране 
необходимо принятие пакета социальных 
законов, направленных на снижение уров-
ня бедности и защиту социально уязви-
мых слоев населения.

«В первую очередь нужно пересмотреть 
в сторону кратного увеличения состав и 
структуру прожиточного минимума, при-
близить его стоимость к реальной ситуа-
ции, а не исходить из бюджетных возмож-
ностей, что занижает уровень бедности 
и рисует радужную картину социальных 
успехов Казахстана. Следует принять за-
коны о минимальной заработной плате, 
пенсиях и социальных пособиях, нужна, 
вообще говоря, принципиально новая по-
литика занятости и доходов населения», – 
считает Канат Берентаев.

Если исходить из данных национально-
го Агентства по статистике РК, то уровень 
социальных потребностей казахстанцев 
сегодня занижен, говорит заместитель 
директора Центра анализа общественных 
проблем. О чем свидетельствуют резуль-

таты мониторинга госагентства, в кото-
ром треть населения причислила себя к 
среднему классу.

«В этом отношении, кажется, что сред-
ний класс в Казахстане уже сформиро-
вался, если бы не одно «но». Казахстанцы 
относят себя к среднему классу, если де-
нежных доходов семьи хватает на непло-
хое питание, одежду, обувь, необходимые 
предметы домашнего обихода, оплату 
всех необходимых услуг. Материалы мо-
ниторинга показывают, что фактически 
располагаемые доходы части населения, 
которая относит себя к среднему классу, 
почти на 70% ниже минимального дохо-
да, которым должен был бы располагать 
представитель среднего класса и в 2,3 раза 
ниже максимально необходимого дохода», 
– полагает социолог.

По оценке Центра анализа обществен-
ных проблем, на сегодняшний день к 
среднему классу можно отнести граждан, 
среднедушевые доходы которых стабиль-
ны и составляют не менее 100 тыс. тенге. А 
с учетом коэффициента семейности сред-
няя заработная плата представителя сред-
него класса должна быть на уровне 250 и 
более тыс. тенге. При этом уровень доходов 
должен увеличиваться с опережением ро-
ста цен. В структуре расходов представите-
лей среднего класса затраты на питание не 
должны превышать 25-30%, а затраты на 
содержание жилья (текущий и капиталь-
ный ремонт, аренду, коммунальные услу-
ги) были в пределах 25-30% всех затрат. 

Согласно данным госагентства по ста-
тистике, среднемесячная заработная пла-
та в феврале в Казахстане составила 98736 
тенге, что в два раза ниже гипотетической 
зарплаты представителей среднего клас-
са. Поэтому, делает вывод Канат Берента-
ев, среднего класса, который в развитых 
странах составляет более 60% населения, 
в Казахстане нет.

Стандартам жизни среднего класса от-
вечают не более 10% населения. К гражда-
нам данной категории в настоящее время 
могут быть отнесены работники финан-
совой сферы, часть занятых в добываю-
щих секторах экономики, более или ме-
нее успешные предприниматели, а также 
часть государственных служащих высшего 
и среднего звена и менеджеров националь-
ных и частных компаний, начиная с глав-
ных специалистов и руководителей струк-
турных подразделений, отмечает эксперт.

Малочисленность представителей дан-
ного социального класса в Казахстане 
сводит к минимуму его роль в политиче-
ской и общественной жизни. Кроме того, 
потенциальные представители среднего 
класса – работники бюджетной сферы, 
квалифицированные рабочие и специали-
сты, мелкие предприниматели и другие 
организационно разобщены, заключает 
Канат Берентаев.

Айнур Касенова

С
уществование посреднических ком-
паний для участия в государствен-
ных заказах следует рассматривать 

как показатель низкой эффективности 
электронного портала госзакупок. Такое 
мнение выразил Тимур Назханов, вице-
президент Независимой ассоциации пред-
принимателей РК (НАП РК).

«Так, когда предприниматели сталки-
ваются с техническими проблемами, зна-
чительно затрудняющими работу в целом, 
они вынуждены брать на аутсорсинг по-
средника или расширять штат», – поясня-
ет эксперт.

К тому же организаторы государствен-
ных закупок не ведут никакой разъясни-
тельной работы, считает Ирина Тюгина, 
исполнительный директор Ассоциации 
по защите прав предпринимателей города 

Астана. По ее мнению, с целевой группой 
необходимо работать на системной осно-
ве, а именно давать правовую справку и 
убедиться в понимании норм участника-
ми. 

Другая проблема касается договора, 
который подписывают стороны в рамках 
госзакупок. Его составляют юристы за-
казчика, поставщик при этом не имеет 
права вносить поправки. Поэтому чаще 
всего условия договора бывают выгодны 
для заказчика, а не для предпринимате-
ля. В сложившейся ситуации у него есть 
только два пути: он может либо согласить-
ся на заведомо убыточный договор, либо 
отказаться от  оказания услуг заказчику. 
Отметим, что при официальном отказе от 
тендера предприниматель заносится в ре-
естр недобросовестных поставщиков и от-
лучается от участия в госзакупках сроком 
до  тридцати месяцев.

«Сфера государственных закупок оста-
ется по-прежнему наиболее коррумпи-
рованной. Объемы товаров и услуг, по-
ставляемых в бюджетные организации, 
составляют более  700-800 млрд тенге. С 
каждым годом эта сумма возрастает на 
60-70 млрд тенге. Соответственно растут 
и аппетиты у чиновников-казнокрадов», – 
утверждает г-н Назханов. 

По данным НАП РК, одним из воз-
можных решений перечисленных про-
блем было бы создание единой базы для 
отечественных поставщиков-участников 
госзакупок. Данная система значительно 
облегчила бы подготовительную работу 
к тендеру и уменьшила бы количество на-
рушений.

По мнению Тимура Назханова, деятель-
ность в области госзакупок должна жестко 
контролироваться независимой структу-
рой для наибольшей эффективности по 
примеру западных стран. Эта же структура 
должна защищать права предпринимате-
лей, оказывать помощь при выявлении на-
рушений, считает вице-президент НАП РК.

Так, в Хьюстоне, США, действует пред-
принимательский центр бизнеса этниче-
ских меньшинств (НПО). Центр получает 
грант министерства торговли и отвечает 
за помощь предпринимателям, которые 
представляют этнические меньшинства. 
Прежде всег, это доступ к контрактам на 
госзакупки. Очень часты случаи полу-
чения субподряда у генподрядчиков. Их 
деятельность тщательно отслеживает спе-
циальный отдел министерства, который 
занимается мониторингом. Центр берет 
плату за свои услуги – от $10 до 60 в час, в 
зависимости от доходов предприятия. Его 
критерии – не менее 51% активов предпри-
ятия должны принадлежать этническим 
меньшинствам. Они должны просуще-
ствовать не менее трех лет в бизнесе и их 
оборот должен составлять не менее $500 
тыс. в год. «Партнерами НПО являются 
многие солидные организации. В их числе 
можно назвать торговые палаты индоаме-
риканцев, испаноязычных народов, афро-
американцев, а также Совет по поддержке 
меньшинств. Хочу обратить внимание на 
следующую особенность. Во многих кон-
трактах есть определенные квоты – кусок 
этого пирога должен отдаваться малому 
бизнесу», – поясняет эксперт. 

В США также существует отдел госу-
дарственного уполномоченного по рас-

смотрению жалоб – омбудсмен, учрежден-
ный законом от 1996 года. Данному отделу 
предписано способствовать созданию 
более благоприятной для малых предпри-
ятий обстановки в сфере федерального 
правоприменения.

Как отмечает г-н Назханов, в Казахстане 
такой практики не существует. В идеале та-
кого рода структуры должны обеспечивать 
прозрачное и чистое проведение тендеров 
своим участием в процессе от начала до 
конца. Нарушения зачастую не озвучива-
ются официально, потому что поставщики 
боятся потерять заказы и ставить под угро-
зу свой бизнес. В кулуарах принимается ре-
шение, и заказ получает компания, согла-
сившаяся отдать процент от общей суммы 
тендера своим «благодетелям».

Существует и другое мнение. Так, у 
Дилары Байкановой, руководителя кон-
сультационного центра электронных го-
сударственных закупок международной 
юридической компании «АЛЬБА-ГРУПП», 
эффективность портала goszakup.gov.kz 
сомнений не вызывает. 

«Успешное участие в государственных 
закупках – это не только умение пользо-
ваться порталом, а также знание законо-
дательства и применение его на практике, 
корректное заполнение, к примеру, прило-
жений конкурсной документации и много 
других нюансов», – пояснила эксперт.

Клиенты компании отмечают погреш-
ности в работе портала, но они чаще всего 
связаны с большой нагрузкой на портале, 
так как многие поставщики подают свои 
заявки в последний день, и если портал 
временно не доступен – они не успевают 
отправить свою конкурсную или аукци-
онную заявку. Стоит отметить, в основном 
замечания со стороны клиентов касаются 
работы организаторов закупок, а именно 
это прописывание технической специфи-
кации под определенный товар, компа-
нию, неправомерное отклонение заявки 
со стороны членов конкурсной комиссии, 
минимальные сроки для исполнения 
услуг/работ и поставки товаров.

«В ближайшем будущем у поставщиков 
появится возможность участия в закупках 
в рамках Таможенного союза, и на наш 
рынок смогут выходить поставщики из 
других стран-участниц, поэтому думаю, 
деятельность сферы, в которой я сейчас 
работаю, будет только процветать», – счи-
тает г-жа Байканова.

«Средний класс» 
нуждается в оценке

Почем в стране госзакуп?
Предприниматели предлагают реформировать систему

Таблица: Массовый опрос населения Центра социальных 
и политических исследований «Стратегия»:
К какой из следующих групп населения, вы могли бы себя отнести? 
(массовый опрос населения РК, n=1647)

  %
Мы едва сводим концы с концами. Денег не хватает даже на 
продукты.

4,5

На продукты денег хватает, но покупка одежды вызывает 
финансовые затруднения.

21,2

Денег хватает на продукты и на одежду. Но вот покупка вещей 
длительного пользования (телевизора, холодильника) является для 
нас затруднительной.

44,3

Мы можем без труда приобретать вещи длительного пользования. 
Однако для нас затруднительно приобретать действительно дорогие 
вещи. 

23,4

Мы можем позволить себе достаточно дорогостоящие вещи - 
квартиру, дачу и многое другое.

0,2

Затрудняюсь ответить 4,6
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КАЗАХСТАН

АРЕНДНОГО ЖИЛЬЯ 
СТАЛО МЕНЬШЕ

На рынке арендного жилья Астаны в пе-

риод с 1 по 8 апреля сократилось количество 

сдаваемых квартир. Такой вывод сделали 

специалисты аналитической службы kn.kz. 

По сравнению с предыдущей неделей было 

выставлено 415 квартир. Это меньше на 7,57% 

(-34 объекта). Наибольшее количество пред-

ложений в разрезе районов взял на себя район 

Алматы – 208 квартир. В разрезе комнатности 

больше всего выставлялось арендного жилья 

двухкомнатного формата – 169 единиц. Уве-

личение арендных ставок отмечается на трёх-

комнатные квартиры в районе Алматы и одно-

комнатные квартиры районе Есиль. В среднем 

прирост стоимости на аренду первых составил 

13,3%, а вторых – 10,96%. Однако на ситуацию 

в целом по городу это влияния не оказало, 

так как остальные изменения арендных ста-

вок, которые происходили за данный период, 

остались на уровне среднестатистической по-

грешности расчетов. По оценкам аналитиков, 

самые дорогие квадратные метры арендного 

жилья – на левобережье. Их средняя арендная 

ставка равна $16,67. В целом по городу средняя 

цена аренды квадратного метра составила 

$14,65, а средняя арендная ставка квартиры 

– $1196 (179,4 тыс. тенге). В общем, по Астане 

цена аренды «дорогого» жилья равна $1875 

(около 281,3 тыс. тенге) за квартиру, а «деше-

вого» – $723 (порядка 108,5 тыс. тенге). (kapi-
tal.kz)

РЕЙТИНГ 
ПРЕДЛОЖЕНИЙ

Аким Алматы Ахметжан Есимов выступил 

с инициативой по улучшению города. В дан-

ной связи алматинцы смогут отправить свои 

пожелания и идеи по преображению города. 

Об этом на пресс-брифинге рассказал помощ-

ник акима Алматы Марат Омаров, передает 

корреспондент делового портала Kapital.kz. 

«Вопросы и жалобы о том, что не нравится 

что-то в городе – это не к нам, а к пресс-службе 

города Алматы. Ко мне непосредственно 

надо отправлять конструктивные вопросы, 

которые касаются улучшения города. Попу-

листские идеи мы рассматривать не будем. 

Например, накрыть город большим куполом», 

– отметил Марат Омаров. На сайте города Ал-

маты создан раздел «предложение акиму». Эти 

предложения можно заполнить с помощью 

специальной формы, прикрепив при необхо-

димости файлы. После чего идеи поступают 

непосредственно к Марату Омарову, а позже 

передаются акиму Алматы Ахметжану Есимо-

ву. «Мы проведем большую кампанию, и могу 

заверить, что эти идеи будут рассмотрены, и 

большая часть будет реализована», – подчер-

кнул Марат Омаров. По мнению помощника, 

эта акция не станет одноразовой. Финанси-

рование будет осуществляться из акимата го-

рода. После этого будет создан специальный 

сайт, на котором будет составлен рейтинг 

предложений, где можно будет проголосовать 

за самые популярные идеи. В конце следую-

щей недели запустят пилотную версию сайта 

по предложениям горожан. (kapital.kz)

КОМПАНИЯ 
ОТСТАИВАЕТ ПРАВА

Свое право собственности на два тягача 

Scania с рефрижераторами стоимостью бо-

лее 200 тыс. евро доказывает в Алмалинском 

районном суде Алматы шведская компания 

Scania Credit AB. Об этом сообщает интернет-

ресурс Sotreport.kz. По словам представи-

телей компании, в 2008 году был заключен 

договор лизинга на коммерческую технику с 

казахстанской компанией «RB-Logistics» без 

права ее передачи в сублизинг, продажи или 

закладывания в залог на весь срок действия 

договора. «RB-Logistics» несколько раз на-

рушала график выплат по договору. В итоге 

собственник тягачей и прицепов потребовал 

вернуть их назад. При попытке оформить 

коммерческую технику в дорожной полиции 

представители Scania Credit AB выяснили, 

что тягачи и прицепы сначала были заложе-

ны под залог в ломбард, а позже «RB-Logistics» 

и вовсе передала их в счет своих долгов тре-

тьему лицу. Представитель Scania Credit AB 

Владислав Надточий пояснил: «В графе осо-

бые отметки в техпаспорте должна стоять 

отметка: договор финансового лизинга. Как 

правило, указывается срок окончания его 

действия, и такую машину поставить в залог 

или как-то ею распорядиться уже невозмож-

но. Но как наше имущество попало в залог? 

В суде представители дорожной полиции 

сказали – при оформлении не был приложен 

договор финансового лизинга. Хотя в тамо-

женной декларации на ввоз машин указан 

номер договора финансового лизинга. И как 

потом органы дорожной полиции позволили 

зарегистрировать залог на это имущество!?». 

Представитель ДВД Алматы в суде вины сво-

ей не признал и заявил, что регистрацию 

тягачей на «RB-Logistics», а затем и перереги-

страцию на тех, кому были должны коммер-

санты, дорожная полиция провела по закону. 

Среди тех, кому Scania Credit AB предъявила 

иск, особое место занимает частный судеб-

ный исполнитель Елтаев С.Т. По утвержде-

нию Scania Credit AB, в нарушение действу-

ющих норм законодательства, в том числе 

об исполнительном производстве, частный 

судебный исполнитель исполнительного 

округа Алматы наложил арест на тягачи и 

рефрижераторы, находящиеся в Илийском 

районе Алматинской области, то есть на тер-

ритории, на которую не распространялись 

его полномочия, и передал их третьему лицу. 

Частный судоисполнитель своей вины также 

не признает и отмечает, что перед передачей 

заложенных в ломбард тягачей получил в до-

рожной полиции справку, что машины при-

надлежат «RB-Logistics», а не Scania Credit AB. 

«Сами доводы ответчиков очень сомнитель-

ны, получается, каждый может взять в аренду 

транспортные средства, в органах дорожной 

полиции получить технический паспорт и 

распоряжаться уже этой техникой как соб-

ственник, без документов, подтверждающих 

приобретение транспортных средств?» – от-

мечает представитель Scania Credit AB. Scania 

Credit AB также подала заявление в УВД Бо-

стандыкского района по возможному факту 

мошенничества. К тому же на руках у Scania 

Credit AB решение алматинского экономиче-

ского суда. (kapital.kz)

Айнур Касенова

Д
емографический рост в Казахстане 
составляет 1,2% в год, утверждает 
демограф Макаш Татимов, ректор 

Центрально-Азиатского университета. В 
абсолютных числах это представляет при-
рост в 250 тыс. человек ежегодно.

На 1 марта 2013 года, по данным Агент-
ства РК по статистике, численность насе-
ления Казахстана увеличилась на 0,25% с 
начала текущего года, составив 16 млн 954 
тыс. человек.

В контексте роста численности насе-
ления особую актуальность приобретает 
вопрос обеспечения продовольственной 
безопасности. «Для Казахстана угрозы 
голода нет, тем не менее ресурсы страны 
должны использоваться рационально», – 
утверждает демограф.

По прогнозам ФАО (Продовольствен-
ная и сельскохозяйственная организация 
ООН), к 2050 году население Земли до-
стигнет 9 млрд человек, а спрос на про-
довольствие удвоится. Вместе с тем, по 
данным Всемирной метеорологической 
организации, уже в ближайшие 10 лет 
объемы производства продовольствия со-
кратятся из-за погодных аномалий. 

Учитывая все это, можно отметить, 
что обеспечение продовольственной 
безопасности является главной задачей 
государственной политики и сегодня и в 
перспективе, – отмечает Марат Толыбаев, 
вице-министр сельского хозяйства РК.

В связи с этим Минсельхозом ведется 
работа по поддержке отечественных про-
изводителей и увеличению объемов про-
изводства аграрных продуктов. Например, 
в растениеводстве субсидируются затраты 
на приобретение гербицидов, ГСМ, удо-
брений, в животноводстве субсидируется 
племенная работа, производство сельхоз-
продукции, в ветеринарии восстановлена 
служба государственных ветеринарных 

организаций, отменены некоторые про-
цедуры, которые на практике были неэф-
фективны.

Более того, для кардинального измене-
ния ситуации и решения имеющихся про-
блем разработана и утверждена отрасле-
вая программа «Агробизнес-2020».

«В целом к 2020 году объем субсидий, 
в рамках «Агробизнес-2020», будет уве-
личен в 4,5 раза, в результате по данно-
му показателю мы почти сравняемся со 
странами-участницами Таможенного со-
юза», – утверждает г-н Толыбаев.

Однако следует отметить, что само по 
себе увеличение государственной под-
держки без мер защиты внутреннего рын-
ка не приведет к желаемому результату, а 
выделенные средства будут использованы 
неэффективно. Поэтому увеличение объ-
емов государственной поддержки должно 
осуществляться в комплексе с мерами по 

защите внутреннего рынка от импорта 
и решения проблем со сбытом конечной 
продукции.

В этой связи распоряжением премьер-
министра Республики Казахстан утверж-
ден План мероприятий (Дорожная карта) 
по поддержке и развитию переработки 
сельскохозяйственной продукции и пи-
щевой промышленности. В целях защиты 
внутреннего рынка от скрытого демпинго-
вого импортного товара в рамках Дорож-
ной карты на постоянной основе уже нача-
та работа по анализу прямых и косвенных 
факторов, влияющих на ценообразование 
отечественной продукции и ее конкурен-
тоспособность.

Все эти меры в дальнейшем позволят 
увеличить долю отечественного производ-
ства, повысить конкурентоспособность 
нашей продукции за счет снижения ее 
себестоимости и повышения качества как 

на внутреннем, так и на внешних рынках, 
тем самым не только сократив импорт, но 
и существенно расширив экспортные воз-
можности.

По данным Минсельхоза, в настоящее 
время агропромышленный комплекс 
(АПК) Казахстана является стабильно 
развивающимся сектором экономики, 
который обеспечивает не только продо-
вольственную безопасность страны, но и 
экспорт сельскохозяйственной продукции 
в страны ближнего и дальнего зарубежья.

Потенциал для дальнейшего наращи-
вания экспорта отечественной сельскохо-
зяйственной продукции Казахстана весь-
ма значителен. 

Сейчас для страны крайне важным 
является использование потенциальных 
возможностей и сельскохозяйственных 
ресурсов. Большая территория и нали-
чие практически всех видов природно-
климатических условий и почвенных зон 
делают Казахстан уникальной страной 
для развития лесного, охотничьего, рыб-
ного хозяйства, и в особенности, агропро-
мышленного комплекса.

В частности, развитие животноводства 
с его большими резервами и наличием в 
стране огромных естественных пастбищ-
ных угодий дает прекрасную возможность 
производить конкурентоспособную и 
экологически чистую животноводческую 
продукцию.

Наращивание объемов производства 
сельскохозяйственных товаров и продук-
тов их переработки позволит нарастить 
как объемы экспорта, так и расширить его 
географию.

Наличие в республике более 93 млн 
гектаров земель сельскохозяйственного 
назначения свидетельствует об огромных 
потенциальных возможностях для успеш-
ного развития АПК, способного обеспе-
чить продовольственную безопасность 
страны.

Ольга Веселова

Н
едавно авиакомпания SCAT проин-
формировала, что летняя чартерная 
программа перевозчика будет вы-

полняться под брендом «Sunday Airlines».
По информации SCAT, туристические 

(чартерные) перевозки авиакомпании 
были выделены в отдельную структуру с 
целью повышения эффективности управ-
ления и качества сервиса. Кроме этого, 
в планах «Sunday Airlines» – выполнение 
зимних туристических маршрутов в Таи-
ланд, Малайзию, Индию и другие попу-
лярные места отдыха.

Между тем данная инициатива авиапе-
ревозчика была неоднозначно встречена 
общественностью на фоне недавно прои-
зошедшей авиакатастрофы близ Алматы. 
Мнения экспертов относительно причин 
ребрендинга разделились.

С одной стороны, по мнению PR-
менеджера сети торгово-развлекательных 
центров MEGA Алишера Еликбаева, такое 
решение мотивировано кризисом, в ко-
тором находится компания SCAT после 
падения самолета и еще нескольких инци-
дентов с их воздушными суднами в тече-
ние последних месяцев. «Цена за перелет, 
которая была основным и достаточно су-
щественным преимуществом авиакомпа-
нии перед другими, перестала играть су-
щественную роль, как только речь зашла 
о человеческой жизни», – пояснил свою 
точку зрения эксперт.

С этим согласна и Анна Пацюк, дирек-
тор международной группы компаний 
«Розница». «Так как летом очень востре-
бованы чартерные рейсы, компания хочет 
создать дополнительный бренд, чтобы 
убрать возникший негатив и не потерять 
в продажах», – пояснила она.

В то же время эксперт подчеркнул, 
что «с точки зрения маркетинга это пра-
вильно: если есть негативное восприятие 
одного бренда – нужно проводить ре-
брендинг или выводить новый бренд на 
рынок». Однако в данном случае очень 
важно, чтобы целевая аудитория не зна-
ла наверняка, что новый бренд – это про-
сто новое название со старой негативной 
историей. «При общественном обсужде-
нии этой информации мера по выпол-
нению программы под брендом «Sunday 
Airlines» будет необоснованной», – заме-
тила г-жа Пацюк.

Г-н Еликбаев не так однозначен в своей 
оценке. «Решение о ребрендинге конкрет-
но в данной ситуации является вполне 
обоснованным и своевременным. Но, мне 
кажется, нужно было еще немного вы-
ждать», – уточнил он.

Однако существует и иная точка зре-
ния относительно мотивации авиакомпа-
нии для вывода на рынок нового бренда. 
«Данное решение, скорее всего, связано 
не с недавней авиакатастрофой, а с так-
тическими планами развития компании, 
которые наверняка прорабатывались за-
ранее», – полагает управляющий ди-
ректор People Talk Сергей Андрияшкин. 
Во-первых, по мнению эксперта, принять 
решение и разработать даже базовую кон-
цепцию бренда вряд ли займет один месяц 
в компаниях такого уровня. Во-вторых, с 
точки зрения кризисных коммуникаций 
(после авиакатастрофы), такой шаг совер-
шенно лишен смысла – в нем только хаос. 
При этом г-н Андрияшкин подчеркивает, 
что «если рассматривать вывод чартера в 
отдельный бренд, то это, безусловно, мо-
жет привлечь внимание к авиакомпании и 
ее чартерной программе, однако, мне ка-
жется, это не то, с чего стоило начинать».

Вместе с тем г-н Андрияшкин заявля-
ет, что перед компанией SCAT «непаханое 
поле» работы в части брендинга, клиент-
ского взаимодействия, коммуникации. 
Оставляя за скобками, собственно, техни-
ческие вопросы, ей необходимо поднять на 
новый уровень всю коммуникацию компа-
нии во всех точках: айдентика, сайт, рекла-
ма, салоны продаж и обслуживания, офи-
сы, самолеты и многое другое. «Сейчас это 
не кажется визуально привлекательным и 
формирует образ SCAT как местечковой, 
нишевой авиакомпании», – считает он.

Одновременно с этим, по словам экс-
перта, необходимо четко определить нишу 
авиакомпании на рынке, так как сейчас 
этого нет. «Нужно внедрить удобные и 
современные способы продажи билетов 
и регистрации на рейс, подобно тому как 
это делают наиболее продвинутые евро-
пейские авиакомпании-дискаунтеры. От-
дельный вопрос – качество сервиса во всех 
точках, то, что больше всего формирует 
потребительский опыт», – говорит Сергей 
Андрияшкин.

Объясняя свою точку зрения, эксперт 
заявил, что авиакатастрофа, безуслов-
но, повлияла на доверие к SCAT. «Одна-
ко, учитывая, что рынок авиаперевозок в 
Казахстане крайне ограничен, а уровень 
развития массовой коммуникации еще 
недостаточно высокий, то этот негатив су-
щественно меньше, чем он мог бы быть», 
– считает г-н Андрияшкин.

Открытость всегда помогает
Недавняя трагедия с самолетом авиа-

компании SCAT обнажила проблему по-
ведения той или иной компании при по-
добных кризисных ситуациях. И здесь 
эксперты солидарны: единственно пра-
вильным путем восстановления своего 

имиджа для компании может быть только 
полная открытость.

Необходимо, поясняет Сергей Издеб-
ский, управляющий партнер компании 
CARD Pro, точно и подробно объяснить 
причины авиакатастрофы: кто виноват, как 
он наказан и какие меры предприняла ком-
пания для исключения такого в будущем.

Кроме создания дополнительного брен-
да он советует более тщательно прорабо-
тать авиационную безопасность и массово 
заявить об этом общественности. «Про-
вести более широкое информирование 
общественности о том, какие меры были 
предприняты, чтобы избежать такой си-
туации в будущем, – говорит Анна Пацюк. 
– Возможно, необходимо пройти дополни-
тельную сертификацию или исследование 
у независимой международной компании 
на предмет качественной работы воздуш-
ных судов и сотрудников компании».

В свою очередь г-н Андрияшкин пред-
лагает системно работать с потребителя-
ми услуг напрямую. Хотя, по его мнению, 
одной из ключевых проблем PR-отрасли 
в Казахстане является то, что компании 
чаще всего готовы с чем-то выступать в 
СМИ, через другие каналы коммуника-
ции, но боятся выйти и работать напря-
мую с людьми. «Парадигма опосредован-
ной коммуникации больше не работает 
– необходимо выстраивать прямой диалог. 
Слушать комментарии, внедрять измене-
ния в бизнес-процессы, давать обратную 
связь об изменениях, включать потреби-
телей и общество в игру и взаимодействие 
с авиакомпанией», – заявил он.

Кроме этого, Сергей Издебский сове-
тует создать свой клуб часто летающих 
пассажиров авиакомпании – с вознаграж-
дением не только за полеты, но и за пользо-
вание услуг соответствующих партнеров.

Артем Борисов

Власти намерены усилить 
конкуренцию за посты на 
государственной службе. 

Это сделает процесс назначения 
более прозрачным и повысит 
качество госуправления

Как сообщил казахстанским СМИ на про-
шлой неделе первый заместитель руко-
водителя администрации президента РК 
Габидолла Абдрахимов, на одно место в 
корпусе «А» будут претендовать два чело-
века. «Сегодня очень сложно делать про-
гнозы, но, учитывая, что в корпус «А» вхо-
дит 550 должностей, и все эти должности, 
на наш взгляд, являются очень интерес-
ной работой и высокими должностями в 
иерархии государственной службы, мы 
предполагаем, что минимум два челове-
ка на одно место будут претендовать», – 
сказал он в ходе брифинга в Службе цен-
тральных коммуникаций при президенте 
РК. Напомним, на прошлой неделе стар-
товал отбор казахстанцев на госслужбу в 
корпус «А».

В принципе, инициатива создания кор-
пуса «А» как высшего управленческого 

корпуса принадлежит Агентству РК по де-
лам государственной службы. Еще в нача-
ле ноября 2012 года, когда законопроект «О 
внесении изменений и дополнений в неко-
торые законодательные акты Республики 
Казахстан по вопросам государственной 
службы» был внесен в парламент, глава 
агентства Алихан Байменов кое-что про-
яснил.

В частности, для корпуса «А» предусмо-
трены особый порядок отбора в кадровый 
резерв и конкурсный отбор, определяе-
мый президентом Республики Казахстан, 
а также специальные квалификационные 
требования. Предполагалось, что после 
принятия закона будут созданы Нацио-
нальная комиссия по кадровой политике 
и региональные кадровые комиссии, кото-
рые будут формировать кадровый резерв 
корпуса «А». Таким образом, отбор и про-
движение на должности корпуса «А» будут 
осуществляться транспарентно.

На самом деле набор в кадровый резерв 
корпуса «А» – это практически внеочеред-
ная аттестация государственных служа-
щих перед тем, как, по указанию президен-
та РК Нурсултана Назарбаева, сократить 
политических госслужащих в 8 раз.

Именно этой теме в начале марта те-
кущего года был посвящен указ главы го-
сударства «О некоторых вопросах специ-

альных квалификационных требований 
к административным государственным 
должностям корпуса «А». Предполагается 
оставить первых руководителей госорга-
нов и их заместителей. Отбор же в корпус 
«А» будет предельно жестким, прозрачным 
и только по профессиональным и деловым 
качествам.

То есть лишние звенья политических 
госслужащих должны будут уйти из гос-
службы добровольно, как не сдавшие ква-
лификационные требования.

Безусловно, чисто внешне инициатива 
выглядит вполне даже разумной. Конку-
ренцию за посты на госслужбе нужно уси-
ливать.

Однако в обществе существуют и мне-
ния, согласно которым создание корпуса 
«А», это по Герберту Уэллсу, создание от-
дельной касты неприкасаемых. По их сло-
вам, это разделит общество на отдельные 
касты, граница между которыми будет 
четко очерчена.

Многие не верят, что в условиях высо-
кой коррумпированности возможно про-
ведение прозрачного конкурса. По их мне-
нию, в корпус «А» пройдут, как и раньше, 
друзья, дети и родственники тех, кто уже 
сейчас сидит во власти.

Подытоживая сказанное, можно ска-
зать, что наступил момент, когда власти 

пытаются классифицировать общество. 
Сначала корпус «А», потом – корпус «Б» и 
«В». А между ними будут границы, преодо-
леть которые будет очень сложно. С другой 
стороны, создание корпуса «А» – своего 
рода обособление высших чиновников 
от народа. Они будут существовать в сво-
ем мирке, пользоваться определенными 
льготами и забудут о том, чем живут обыч-
ные люди.

Шансы на то, что власти сумеют орга-
низовать прозрачное проведение конкур-
сов, повысить качество отбора в кадровый 
резерв корпуса «А» всегда имеются.

В первую очередь это связано с тем, что 
в реформе административной сферы за-
интересован президент РК Нурсултан На-
зарбаев. Как опытный управленец, он не 
может не понимать, что в свете последних 
событий (Арканкерген, Жанаозень, терак-
ты) доверие населения к органам власти 
существенно снизилось.

Поэтому глава государства заявил о 
намерении сократить в 8 раз количество 
политических госслужащих и поставил 
перед правительством цель максимально 
повысить эффективность и функциональ-
ность госаппарата, уделяя внимание по-
вышению качества управления на сель-
ском уровне. 

Главная цель административной ре-
формы – кардинально улучшить работу 
госаппарата по решению социально-
экономических задач и укреплению дове-
рия народа к государству.

В любом случае, если власти смогут 
обеспечить прозрачность конкурсов, 
повысить качество отбора в кадровый 
резерв корпуса «А», то конкуренция за 
посты на госслужбе усилится, а каче-
ство государственного управления по-
высится.

Сколько человек 
прокормит Казахстан?

SCAT раскрасили по-новому,
но это вряд ли решит все проблемы компании

Конкуренция повысит 
качество госуправления
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ОСТРАЯ 
НЕОБХОДИМОСТЬ

IT-сфера нуждается в иностранных сотруд-

никах. Такого мнения придерживаются 36,6% 

опрошенных деловым порталом Kapital.kz. По 

мнению респондентов, именно информаци-

онные технологии нуждаются в консультации 

зарубежных экспертов. Между тем около 22,5% 

считают, что в иностранных специалистах 

остро нуждается сегмент управления и марке-

тинга. О необходимости привлечь зарубежных 

сотрудников в банковский сектор и финансы 

заявили только 17,2%, а в горнодобывающий и 

нефтяной секторы – не более 15,6%. Еще около 

8% посчитали, что привлечение иностранных 

специалистов нужно в сферу торговых опера-

ций. Как ранее сообщал деловой портал Kapital.

kz, в будущем спрос на специалистов и менед-

жеров в банковской сфере будет расти. Такой 

прогноз озвучил Сергей Ахметов, территори-

альный менеджер компании «АНКОР Банки, 

финансовые услуги» в Казахстане. «Из-за дефи-

цита квалифицированных кадров и возросшего 

спроса заполнить вновь появившиеся вакансии 

специалистами республиканского рынка будет 

сложно. Рынок труда в Казахстане относитель-

но небольшой. В связи с этим банки Казахстана 

уже сейчас начинают активное привлечение 

специалистов из России в рамках интеграции 

рынка труда в Единое экономическое простран-

ство», – отметил Сергей Ахметов.  (kapital.kz)

ЕЩЕ 10,3 МЛН ЕВРО

Европейский банк реконструкции и раз-

вития (ЕБРР) увеличивает объемы финанси-

рования на модернизацию очистных соору-

жений в городе Шымкент. Об этом деловому 

порталу Kapital.kz сообщили в пресс-службе 

ЕБРР. Новый заем в сумме 10,3 млн евро до-

полнит ранее предоставленное финансиро-

вание в 13,6 млн евро частной компании по 

водоснабжению в городе Шымкент «Водные 

Ресурсы-Маркетинг». Проект профинансиру-

ет расширение зоны услуг по водоотведению 

до 3500 новых потребителей, проживающих 

в частных домах. Подавляющее большинство 

этих домов в настоящее время не подключено 

к канализационным сетям. «Данный проект 

наглядно демонстрирует приверженность 

ЕБРР делу регионального развития и улучше-

ния окружающей среды», – отметил директор 

ЕБРР по Казахстану Джанет Хэкман. ЕБРР уже 

имеет опыт сотрудничества с компанией «Во-

дные Ресурсы-Маркетинг». Первая сделка, 

заключенная в 2009 году, профинансировала 

модернизацию сети водоснабжения (Шым-

кент Водоканал). Текущий проект – модерни-

зация очистных сооружений – был запущен 

в 2010 году. Кредит ЕБРР профинансировал 

реконструкцию существующего завода очист-

ных сооружений и строительство новой био-

газовой установки, завершение которого 

планируется к концу этого года. С момента 

начала своей деятельности в Казахстане ЕБРР 

инвестировал около 4,7 млрд евро в различ-

ные секторы экономики страны, привлекая 

дополнительные инвестиции в сумме более 

7 млрд евро от других инвесторов. (kapital.kz)

ДОЛЖНИКИ НЕ 
СМОГУТ ВЫЕХАТЬ

В преддверии летних отпусков Налоговый 

департамент по Алматы напоминает, что горо-

жане, имеющие задолженность по налогам, не 

смогут выехать за границу, сообщили в пресс-

службе ведомства. Налоговым департаментом 

по Алматы совместно с Департаментом по ис-

полнению судебных актов разработан план 

мероприятий «по повышению эффективности 

взаимодействия налоговых органов и органов 

исполнительного производства по взысканию 

сумм в бюджет». Налоговые органы подают в 

суд иск не только для взыскания долга, но и 

для вынесения постановления о временном 

ограничении выезда из страны в отношении 

налогоплательщика, имеющего задолжен-

ность по налогам и другим обязательным 

платежам. Как сообщает пресс-служба Нало-

гового департамента, с начала текущего года 

вынесены постановления на ограничение вы-

езда в отношении 823 налогоплательщиков с 

общей суммой задолженности 203,8 млн тен-

ге. Из них 96 налогоплательщиков полностью 

оплатили долг (24,3 млн тенге), в связи с фак-

тическим ограничением выезда. (zakon.kz)

ОТОБРАНО 
ТОЛЬКО 16%

По итогам конкурса по грантовому финан-

сированию научных проектов на 2013-2014 

годы одобрено 435 проектов, сообщил предсе-

датель Комитета науки МОН РК Нурлан Ыбы-

райым, передает сайт премьер-министра РК. 

«Мы объявили итоги по последнему конкурсу 

проектов на грантовое финансирование. Из 

2744 проектов национальными научными сове-

тами отобрано 435, то есть 16%. Общий объем 

финансирования – 3 млрд тенге», – сказал Ыбы-

райым. При этом он отметил, что на гуманитар-

ные науки выделено 124 млн тенге, остальные 

средства выделены на технические и естествен-

ные науки. Среди одобренных проектов пред-

ставлены все 5 приоритетов науки. Это свыше 

100 проектов по науке о жизни и интеллекту-

альному потенциалу, около 60 проектов по трем 

направлениям – энергетике, переработке сырья 

и продукции, информационным, телекоммуни-

кационным технологиям. (zakon.kz)

ЦЕНЫ НА АРЕНДУ 
ВЫРОСЛИ 

Цены на аренду коммерческой недвижи-

мости в первом квартале 2013 года выросли 

в Казахстане на 1,5%, сообщило Агентство 

по статистике Казахстана. «В марте 2013 года 

по сравнению с декабрем предыдущего года 

цены на аренду коммерческой недвижимости 

выросли на 1,5%», – говорится в сообщении. 

В частности, в январе-марте 2013 года цены 

на аренду столовых стали выше на 5,5%, ап-

тек – на 4,6%, фотосалонов – на 4,2%, салонов 

красоты, фитнес-клубов и тренажерных залов 

– на 2,8-2,9%, магазинов – на 2,2%, производ-

ственных цехов – на 1,6%, автомоек – на 1,3%, 

химчисток и прачечных – на 1%. (kapital.kz)

Ирина Лукичева

Ф
армацевтический рынок Казах-
стана испытывает недостаток про-
фессионалов. Это связано с тем, 

что основными работодателями в этой 
сфере являются иностранные компании. 
Они заинтересованы в привлечении спе-
циалистов, которые не только бы имели 
медицинское образование, но и владели 
бы английским языком. Такое мнение в 
интервью «Капитал.kz» высказала Анна 
Ковинская, менеджер рекрутинговой ком-
пании Antal Kazakhstan.

«Рынок пока не в состоянии удовлет-
ворить существующий спрос. Некоторые 
компании смотрят кандидатов из других 
отраслей. Например, на позиции менед-
жеров по работе с безрецептурными пре-
паратами (OTC) нередко рассматривают-
ся кандидаты, имеющие опыт работы в 
сфере FMCG», – отметила г-жа Ковинская. 
Вместе с этим остро чувствуется дефицит 
медицинских советников. Эти специали-
сты отвечают за разработку и внедрение 
медико-маркетинговых проектов. Они ак-
кумулируют все сведения медицинского 
характера о препаратах, консультируют 
продакт-менеджеров, участвуют в разра-
ботке программ для профессиональных 
тренингов.

С этим согласна и Камила Асанкулова, 
руководитель группы консультантов по 
подбору персонала «АНКОР Медицина и 
фармация». «Медицинские представители 
требуются в большом количестве, но из-за 
отсутствия соответствующих программ 
обучения в вузах хороших специалистов 
на рынке очень мало, что вводит их в раз-
ряд дефицитных специальностей», – ком-
ментирует г-жа Асанкулова.

Казахстанские производители стре-
мятся к внедрению единых стандартов 
GMP. Это влечет за собой спрос на произ-
водственный персонал и топ-менеджмент 
на фармацевтические производства. Вме-

сте с тем, несмотря на острый дефицит 
кадров, компании по-прежнему предъяв-
ляют высокие требования к кандидатам. 
Они готовы рассматривать соискателей 
преимущественно с профильным меди-
цинским/фармацевтическим образовани-
ем и опытом работы в фармацевтической 
компании. «Одним из критичных условий 
работодателя является знание английско-
го языка на достаточно высоком уровне. К 
сожалению, сегодняшние реалии рынка 
не могут удовлетворить данные потребно-
сти», – добавила г-жа Асанкулова.

Одним из вариантов решения этой про-
блемы для заводов является обучение спе-
циалистов у себя на местах, обмен опытом 
с зарубежными коллегами, различные ста-
жировки на заводах Западной и Восточной 
Европы. К примеру, в ближнесрочной пер-
спективе компания «Химфарм» намерена 
обучать преподавателей вузов, для того, 

чтобы те, в свою очередь, смогли подгото-
вить специалистов для работы на произ-
водствах, соответствующих формату GMP. 
Фармацевтические компании разрабаты-
вают различные мотивационные програм-
мы для удержания сотрудников и системы 
для взращивания своих специалистов.

«Постепенно формируется тенденция к 
тому, что выпускники медицинских вузов 
начнут активнее рассматривать вакан-
сии в фармацевтической отрасли. Работа 
в медицинских учреждениях уже сейчас 
не представляется для многих такой при-
влекательной, как она им казалась при 
поступлении. Рынок, безусловно, будет 
продолжать расти», – прогнозирует г-жа 
Ковинская.

Рекрутинговые компании подсчитали 
зарплаты сотрудников фармацевтической 
отрасли в Казахстане. Так, по данным ком-
пании Antal Kazakhstan, региональный ме-

неджер сегодня получает 250 тыс.-350 тыс. 
тенге, медицинский представитель – от 120 
тыс.-180 тыс. тенге, медицинский совет-
ник с опытом работы – 450 тыс. тенге, а без 
опыта работы – 300 тыс. тенге. Менеджер 
по работе с ключевыми клиентами зара-
батывает 200 тыс-300 тыс. тенге, продакт-
менеджер – 300 тыс.-500 тыс. тенге.

Согласно информации компании АН-
КОР в Казахстане, ожидания по зара-
ботной плате претендента на позицию 
медицинского представителя без опыта 
колеблются от 80 тыс. тенге до 110 тыс. 
тенге, медицинского представителя с 
опытом работы – от 150 тыс. до 200 тыс., 
региональный менеджер ожидает полу-
чать от 150 тыс. тенге до 200 тыс. тенге. 
Менеджер по ключевым клиентам жела-
ет получать от 250 тыс. тенге до 300 тыс. 
тенге, менеджер по продукту – от 300 тыс. 
тенге до 350 тыс. тенге.

Ольга Веселова

К
азахстан был выбран как первая 
страна для экспансии бренда рос-
сийской сети «ВьетКафе». На этой 

неделе в Алматы открылось первое кафе, 
специализирующееся на вьетнамской 
кухне. И как уверяют представители ком-
пании, это только начало. До конца года на 
территории республики планируется от-
крыть еще одно заведение, однако пока не 
решено точно в каком городе это произой-
дет: Алматы или Астане.

«Это первое заведение нашей сети за 
пределами России. Мы чувствуем интерес 
роста к Вьетнаму и вьетнамской культу-
ре в стране. При этом ниша качественной 
азиатской и, в частности, вьетнамской 
кухни в Казахстане практически пуста – 
в сочетании этих факторов мы видим для 
себя большие возможности», – пояснила 
директор по маркетингу и рекламы сети 
«ВьетКафе» Станислава Коллавини.

По информации компании, инвестиции 
в открытие кафе в Алматы составили $500 
тыс. При этом планируемый срок окупае-
мости проекта – 1 год. «Более того, судя по 
интересу к нашему заведению, возможно, 
сроки окупаемости будут меньше», – уточ-
нила г-жа Коллавини.

Площадь ресторана в Алматы составля-
ет 250 кв. м и насчитывает 74 посадочных 
места. Чуть позже их число будет увеличе-
но за счет летней террасы.

Говоря о портрете клиента своих заве-
дений, представители ресторанной сети 
описывают его как человека с активной 
жизненной позицией, с потребностью к 

приключениям и поиску новых ощущений, 
в возрасте от 25 до 50 лет. По данным ком-
пании, посетителями сети на 55% являют-
ся мужчины и на 45% – женщины. Средний 
счет за ужин на двоих равен 7000 тенге.

Кроме этого, для заведения в Алматы 
в меню были внесены изменения: учтена 
специфика казахстанской гастрономии, в 
связи с чем исчезли блюда со свининой и 
появились разнообразные блюда из бара-
нины. В то же время меню алматинского 
ресторана «ВьетКафе» будет включать все 
основные блюда вьетнамской кухни с пре-
обладанием риса и многообразием ово-
щей, фруктов, специй и трав.

Основные продукты, используемые 
при приготовлении вьетнамских блюд, 
доставляются из Вьетнама: специи, рисо-
вая бумага, соусы (Шрарачи, Ныок Мам), 
травы и традиционные растения (Ла Лот, 
Рау Муонг), стебли лотоса. Овощи и мясо 
закупаются в Казахстане.

Особая гордость «ВьетКафе» – бренд-
шеф сети Чан Мань Хунг – настоящий 
вьетнамец. «Он досконально знает особен-
ности кухни разных городов и провинций 
Вьетнама, поэтому в ресторанах сети по-
стоянно появляются новые спецпредло-
жения, состоящие из традиционных блюд 
разных уголков страны», – уточнила г-жа 
Коллавини.

«ВьетКафе» – крупнейшая и единствен-
ная сеть ресторанов вьетнамской кухни в 
России, включающая два формата: класси-
ческие рестораны и рестораны быстрого 
обслуживания «ВьетКафе Экспресс». Пер-
вое заведение было открыто в 2006 году в 
Москве, сейчас их число выросло до 15.

Венера Гайфутдинова

Г
лава государства Нурсултан Назар-
баев поручил разработать план раз-
вития интернет-торговли в Казах-

стане. «Надо разработать проект закона 
«Об электронной торговле», а также от-
раслевой перспективный план развития 
в Казахстане интернет-торговли», – ска-
зал президент Казахстана на совещании с 
предпринимателями.

В 2012 году, по словам Нурсултана 
Назарбаева, казахстанцы совершили 
интернет-покупок на $1,5 млрд, но толь-
ко $60 млн – пришлись на отечественный 
рынок, остальные ушли за пределы Казах-
стана. По статистическим данным, 9 из 10 
электронных транзакций совершены че-
рез зарубежные ресурсы.

Надо заметить, что в последнее время 
в Казахстане активно взялись за регули-
рование электронной коммерции. Так, в 
отечественных СМИ была распростране-
на информация о том, что с 1 марта в ре-
спублике введены новые правила получе-
ния товаров из-за границы. Эти правила 
подразумевают, что получатели должны 

оформить сопроводительные документы 
на таможенном посту «Жетысу» в алма-
тинском аэропорту. Вместе с этим тре-
бования касаются всех некоммерческих 
грузов, которые были отправлены физи-
ческим лицам в Казахстан, в том числе и 
заказанных с зарубежных сайтов. Однако, 
как стало известно редакции делового 
еженедельника «Капитал.kz», эти «ново-
введения» на самом деле были приняты 
еще в 2010 году. «В правила по получению 
товаров из-за границы изменения не вно-
сились с 2010 года. Требования, которые 
предъявлялись к людям, осуществляю-
щим покупки за рубежом, были всегда. 
Просто раньше таможенники закрывали 
глаза на это требование и разрешали за-
бирать посылки курьерским компаниям», 
– рассказали в пресс-службе АО «Казпоч-
та».

«Новые» правила получения товаров 
из-за границы блогер Адиль Нурмаков 
считает абсурдными, так как они негатив-
но скажутся как на потребителях услуг и 
товаров, предоставляемых е-коммерцией, 
так и на субъектах малого и среднего 
бизнеса, многие из которых продают им-

портную продукцию или получают ком-
плектующие из-за рубежа. Более того, по 
мнению г-на Нурмакова, были недооцене-
ны объемы работы, которые теперь будут 
необходимо выполнять таможенникам. 
В результате увеличения функций рабо-
та таможенного поста «Жетысу» будет 
просто парализована. Но есть участники 
рынка, на которых, по словам блогера, 
эти правила скажутся позитивно. Этим 
участником является «Казпочта». Дело в 
том, что требования к получению товаров 
из-за границы не касаются посылок, ко-
торые доставляются «Казпочтой». Нацио-
нальный почтовый оператор Казахстана 
имеет право получать посылки от имени 
граждан на таможне, так как компания 
является членом Всемирного почтового 
союза (ВПС).

Однако представители «Казпочты» за-
явили, что не лоббировали принятие этих 
правил. Более того, пресс-служба «Каз-
почты» подчеркнула, что в связи с этими 
правилами компания не ожидает притока 
клиентов и увеличение доходов. «Как чле-
ны ВПС мы имеем право получать за на-
ших клиентов посылки, однако никто не 

мешает курьерским компаниям вступить 
в этот союз», – подчеркнули в «Казпочте».

Курьерские службы, по оценке пред-
ставителей «Казпочты», не откажутся от 
доставок посылок из-за рубежа, так как 
это лакомый кусок. «Они найдут какое-то 
решение, удобное и для них, и для клиен-
тов», – считают в «Казпочте». Возможно, 
клиентам частных компаний просто при-
дется доплачивать за то, что посылки бу-
дут получать на таможенном посту вместо 
них представители курьерских служб. Од-
нако, по мнению представителей «Казпоч-
ты», частные компании не будут пытаться 
войти в ВПС, так как для того чтобы стать 
членом союза, необходимо быть домини-
рующим субъектом на рынке, оказывать 
общедоступные услуги связи, иметь раз-
ветвленную сеть по всей стране, обеспечи-
вающую доступ каждого гражданина, что 
является крайне убыточным. «Члены ВПС 
обязаны доставлять простые письма в от-
даленные уголки страны, стоимость такой 
услуги равна 60 тенге. Эти услуги очень 
убыточны для нас. Прибыль нашей компа-
нии уходит на убыточную деятельность», 
– заключил представитель «Казпочты».

Фармрынок испытывает 
нехватку специалистов

На открытие первого ресторана 
вьетнамской кухни в Алматы 
понадобилось $500 тыс.

Правила получения товаров 
из-за границы не изменились
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Владимир Плошай

Предлагаем краткий обзор 
опубликованных за неделю 
нормативных правовых 

актов. Среди них отметим 
законы Республики Казахстан 
в области международных 
отношений; постановление 
правления Нацбанка по поводу 
параллельного обращения 
банкнот номиналом 2000 тенге 
образца 2006 года и образца 2012 
года, а также постановление 
правительства в области 
энергоэффективности и приказ 
министра труда и соцзащиты, 
определяющий черту бедности 
на 2 квартал 2013 года

Международные отношения

Законом Республики Казахстан от 3 
апреля 2013 года № 85-V ратифицирова-
но Соглашение между Правительством 
Республики Казахстан и Правитель-
ством Российской Федерации о торгово-
экономическом сотрудничестве в обла-
сти поставок нефти и нефтепродуктов 
в Республику Казахстан, совершенное в 
Москве 9 декабря 2010 года

Соглашение определяет основы торгово-
экономического сотрудничества между 
Казахстаном и Россией в сфере формиро-
вания общих рынков нефти и нефтепро-
дуктов, условия поставки нефтепродуктов 
в РК для удовлетворения внутренних по-
требностей Республики Казахстан в объ-
еме, согласно утверждаемым сторонами 
индикативным балансам нефти, нефте-
продуктов.

Статьей 6 Соглашения предусмотрено, 
что ежегодно компетентными органами 
сторон протоколом к Соглашению опре-
деляется номенклатура нефтепродуктов, 
при вывозе которых за пределы таможен-
ной территории Таможенного союза с 
территории Республики Казахстан упла-
ченные (взысканные) суммы вывозных та-
моженных пошлин, пеней перечисляются 
уполномоченным органом Республики Ка-
захстан в полном объеме в бюджет Россий-
ской Федерации в долларах США.

В свою очередь, в соответствии с пун-
ктом 1 статьи 84 Таможенного кодекса 
Таможенного союза таможенные пошли-
ны, налоги уплачиваются (взыскиваются) 
в государстве-члене таможенного союза, 
таможенным органом которого произво-
дится выпуск товаров, за исключением 
товаров, выпущенных в таможенной про-
цедуре таможенного транзита.

Законом Республики Казахстан от 3 
апреля 2013 года № 87-V ратифициро-
ван Протокол о внесении изменений в 
Соглашение о размере государственной 
пошлины и порядке ее взыскания при 
рассмотрении хозяйственных споров 
между субъектами хозяйствования раз-
ных государств от 24 декабря 1993 года, 
совершенный в Москве 10 декабря 2010 
года

Целью Протокола о внесении изменений 
в Соглашение о размере государственной 
пошлины и порядке ее взыскания при рас-
смотрении хозяйственных споров между 
субъектами хозяйствования разных госу-
дарств от 24 декабря 1993 года является 
дополнение Соглашения нормами, уточ-
няющими порядок оплаты государствен-
ной пошлины по искам, подаваемым в 
суды договаривающихся сторон.

Действие Протокола направлено на 
защиту прав и законных интересов хо-
зяйствующих субъектов (физических и 
юридических лиц), находящихся на тер-
риториях разных государств, при обраще-
нии в суд другого государства.

Новые и старые деньги

Постановление правления Националь-
ного банка Республики Казахстан от 4 
июля 2012 года № 201 «Об установле-
нии периода параллельного обращения 
банкнот номиналом 2000 тенге образца 
2006 года и образца 2012 года»

В соответствии с Законом Республики Ка-
захстан от 30 марта 1995 года «О Нацио-
нальном бнке Республики Казахстан» и в 
целях достижения оптимальной работы 

по изъятию из обращения денежных зна-
ков национальной валюты при изменении 
их дизайна (формы) правление Нацио-
нального банка Республики Казахстан по-
становило – установить период параллель-
ного обращения банкнот номиналом 2000 
тенге образца 2006 года (денежный знак 
старого образца) и образца 2012 года (де-
нежный знак нового образца) с 1 ноября 
2012 года по 1 ноября 2014 года.

В период параллельного обращения де-
нежных знаков старого и нового образцов:
1) банки второго уровня и организации, 

осуществляющие отдельные виды бан-
ковских операций:
-  осуществляют выдачу денежных 

знаков старого и нового образцов 
из своих касс, а также посредством 
банкоматов физическим и юридиче-
ским лицам;

-  сдают поступающие в операцион-
ную кассу денежные знаки старого 
и нового образцов в филиалы На-
ционального банка Республики Ка-
захстан в соответствии с постанов-
лением правления Национального 
банка Республики Казахстан от 3 
марта 2001 года № 58 «Об утверж-
дении Правил ведения кассовых 
операций и операций по инкассации 
банкнот, монет и ценностей в бан-
ках второго уровня и организациях, 
осуществляющих отдельные виды 
банковских операций, Республики 
Казахстан» (зарегистрированным в 
Реестре государственной регистра-
ции нормативных правовых актов 
под № 1482);

2) филиалы Национального банка:
-  осуществляют выдачу денежных 

знаков старого образца и нового об-
разца из оборотных касс физическим 
и юридическим лицам;

-  принимают без ограничений от 
юридических лиц денежные знаки 
нового и старого образцов с последу-
ющим перечислением безналичного 
эквивалента на соответствующие 
корреспондентские счета банков 
второго уровня в соответствии с по-
становлением Правления Нацио-
нального банка Республики Казах-
стан от 26 декабря 2003 года № 467 
«Об утверждении Правил ведения 
кассовых операций с юридическими 
и физическими лицами в филиалах 
Национального банка Республики 
Казахстан».

Постановление вводится в действие 
по истечении десяти календарных дней 
после дня его первого официального опу-
бликования. Опубликовано 4 апреля 2013 
года, то есть с 15 апреля 2013 года.

В Казахстане определена 
черта бедности на второй 
квартал 2013 года

Приказом министра труда и социаль-
ной защиты населения РК от 28 марта 
2013 года № 125-II-М определена черта 
бедности на 2 квартал 2013 года

В целях установления критерия оказа-
ния социальной помощи малообеспечен-
ным гражданам Республики Казахстан 
для определения размера адресной со-
циальной помощи в соответствии с пун-
ктом 4 Правил определения черты бед-
ности, утвержденных постановлением 
Правительства Республики Казахстан от 
8 апреля 2000 года № 537, министр труда 
приказал – определить черту бедности на 
2 квартал 2013 года по Республике Казах-
стан в размере 40% от прожиточного ми-
нимума, рассчитанного за истекший квар-
тал Агентством Республики Казахстан по 
статистике.

К примеру, в марте 2013 года, согласно 
данным Агентства РК по статистике, вели-
чина прожиточного минимума составила 
17 153 тенге. 40% от этой суммы – 6 тыс. 
861 тенге 2 тиын.

Приказ вводится в действие со дня его 
первого официального опубликования и 
распространяется на отношения, возник-
шие с 1 апреля 2013 года. Приказ опубли-
кован 6 апреля 2013 года.

Энергоэффективность

Постановлением Правительства Респу-
блики Казахстан от 18 февраля 2013 
года № 146 утверждены Правила аккре-
дитации в области энергосбережения и 
повышения энергоэффективности

Правила аккредитации в области энергос-
бережения и повышения энергоэффектив-

ности определяют порядок проведения 
аккредитации юридических лиц, выдачи 
уполномоченным органом свидетельства 
об аккредитации.

Аккредитация осуществляется в отно-
шении юридического лица для получения 
правомочия оказывать услуги по проведе-
нию энергоаудита или экспертизы энер-
госбережения и повышения энергоэффек-
тивности.

Аккредитация юридического лица про-
водится уполномоченным органом.

Для получения аккредитации на прове-
дение энергоаудита или экспертизы энер-
госбережения и повышения энергоэффек-
тивности юридическое лицо представляет 
в уполномоченный орган следующие до-
кументы:
1)  заявление по форме согласно приложе-

нию 1 к настоящим Правилам;
2)  копии устава и свидетельства о госу-

дарственной регистрации (перереги-
страции) в качестве юридического лица 
(нотариально засвидетельствованные в 
случае непредставления оригиналов 
для сверки);

3) документы, подтверждающие нали-
чие соответствующего материально-
технического обеспечения, а именно:
-  для экспертных организаций энер-

гоаудиторов, аккредитуемых на пре-
доставление услуг по проведению 
энергоаудита промышленных пред-
приятий, а также зданий, строений 
и сооружений, – информационно-
измерительных комплексов и тех-
нических средств на праве собствен-
ности, согласно приложению 2 к 
настоящим Правилам, их аттеста-
ции и государственной поверки;

- для экспертных организаций энер-
гоаудиторов, аккредитуемых на 
предоставление услуг по проведе-
нию энергоаудита зданий строений 
и сооружений, - информационно-
измерительных комплексов и тех-
нических средств на праве собствен-
ности, согласно приложению 3 к 
настоящим Правилам, их аттеста-
ции и государственной поверки;

4) документы, подтверждающие наличие 
квалифицированного персонала, име-
ющего высшее инженерно-техническое 
образование и обладающего общим 
техническим стажем работы не менее 3 
лет, а именно:
-  для экспертных организаций энер-

гоаудиторов электроэнергетиков с 
группой допуска по электробезопас-
ности IV и выше, а также теплоэнер-
гетиков - с группой допуска по элек-
тробезопасности IV и выше;

-  для экспертных организаций по 
экспертизе энергосбережения и по-
вышения энергоэффективности 
– экспертов по экспертизе градо-
строительства, предпроектной и 
проектно-сметной документации 
с приложением соответствующего 
аттестата, выданного уполномочен-
ным органом по делам архитектуры, 
градостроительства и строитель-
ства;

5) сертификаты о прохождении курсов в 
учебных центрах по переподготовке 
и повышению квалификации кадров, 
осуществляющих энергоаудит и (или) 
экспертизу энергосбережения и повы-
шения энергоэффективности, а также 
созданию, внедрению и организации 
системы энергоменеджмента не менее 
двух сотрудников по направлениям 
энергоаудит и (или) экспертиза энер-
госбережения и повышения энергоэф-
фективности.
Уполномоченный орган в течение трех 

рабочих дней со дня поступления доку-
ментов юридического лица проверяет 
полноту представленных документов.

В случае неполноты представленных 
документов, уполномоченный орган в 
указанные сроки направляет юридиче-
скому лицу мотивированное письменное 
уведомление о возврате документов и от-
казе в дальнейшем рассмотрении заявле-
ния.

Свидетельство об аккредитации, вы-
данное уполномоченным органом, имеет 
регистрационный номер, срок действия 
пять лет и действительно на всей террито-
рии Республики Казахстан.

Срок действия свидетельства об аккре-
дитации исчисляется с момента принятия 
решения об аккредитации.

Настоящее постановление вводится в 
действие по истечении 10 календарных 
дней со дня первого официального опу-
бликования. Опубликовано 10 апреля 
2013 года.

Новинки законотворчества

Значение 1D 1W 1M YTD

Brent 105.4 0.96% -4.2% -5% -5%
WTI 94.2 0.90% -3.1% 2% 4%
Urals 103.5 1.09% -4.2% -4% -5%
Золото 1 585 0.74% 0.6% 0% -4%
Никель 16 133 0.98% -1.1% -3% -6%
Медь 7 602 2.45% 2.2% -1% -3%

Значение 1D 1W 1M YTD

ММВБ 1 425 1.20% -0.3% -4% -3%
РТС 1 439 1.40% 0.0% -6% -6%
S&P 1 569 0.35% -0.1% 1% 12%
DJIA 14 673 0.41% 0.1% 2% 13%
NASDAQ 3 238 0.48% -0.5% 0% 9%
DAX 7 638 -0.33% -3.9% -4% 0%
FTSE 6 313 0.58% -2.7% -3% 7%
Hang Seng* 21 910 0.18% -2.2% -5% -4%
Shanghai* 2 219 -0.31% -0.1% -4% 0%
Nikkei-225* 13 310 0.89% 9.9% 7% 27%
S&P фьюч.* 1 562 -0.06% -0.1% 1% 14%

* Данные по состоянию на 08:44 МСК

EUR/USD -0.1848  ▼   0,2% USD/JPY 92,9000  ▼  1.6% USD/CHF 0,9461  ▼    0.3% USD/CNY 6.2006  ▼  0,2% USD/RUR 31.00.36 ▼ -11.8%

Изменение в процентах с 13.02 - 20.02.2013

Рынки

Товарный рынок

Фондовый рынок

Dow WTI Shanghai eRTS

▲ ▲ ▼ ▲
0.41% 0.90% -0.31% 0.44%

eRTS – вечерняя сессия; Shanghai Composite – текущая сессия

Официальные 
курсы валют
Данные на 10 апреля 2013 года
Источник: Национальный банк Республики Казахстан
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1 АВСТРАЛИЙСКИЙ ДОЛЛАР AUD / KZT

1 АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ СТЕРЛИНГОВ GBP / KZT

1 БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ BYR / KZT

1 ДИРХАМ ОАЭ AED/ KZT

1 ДОЛЛАР США USD / KZT

1 ЕВРО EUR / KZT

1 КАНАДСКИЙ ДОЛЛАР CAD / KZT

1 КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ CNY / KZT

1 КУВЕЙТСКИЙ ДИНАР KWD/ KZT

1 КЫРГЫЗСКИЙ СОМ KGS / KZT

1 ЛАТВИЙСКИЙ ЛАТ LVL / KZT

1 ЛИТОВСКИЙ ЛИТ LTL / KZT

1 ПОЛЬСКИЙ ЗЛОТЫЙ PLN/ KZT

1 РИЯЛ САУДОВСКОЙ АРАВИИ SAR / KZT

1 РОССИЙСКИЙ РУБЛЬ RUB / KZT

1 СИНГАПУРСКИЙ ДОЛЛАР SGD / KZT

1 ТУРЕЦКАЯ ЛИРА TRY / KZT

1 УЗБЕКСКИЙ СУМ UZS / KZT

1 УКРАИНСКАЯ ГРИВНА UAH / KZT

1 ШВЕДСКАЯ КРОНА SEK/ KZT

1 ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК CHF / KZT

100 ЮЖНОКОРЕЙСКИХ ВОН KRW / KZT

1 ЯПОНСКАЯ ИЕНА JPY / KZT

Обзор рынков Товарной биржи «ЕТС»
Наименование Значение Изменение

СПОТ-рынок*
Пшеница 3 кл. EXW 42 900  6,84%

Пшеница 3 кл. DAP на границе РК 46 739  9,52%

Срочный рынок*
W3-3.13    0.00%

GOLDZ-6.13 1 674.6    0.00%

ZROL-4.13 116.86   0.00%

ZRAG-6.13 29.8     0.00%

Данные www.ets.kz, 09.04.2013 г. 

Аналитика срочного рынка Аналитика СПОТ-рынка

В понедельник цены на нефть марки Brent и драгоценные ме-
таллы рисовали нисходящий треугольник, что обуславлива-
лось возвращением инвесторов к более рискованным активам. 
Однако снижение было ограниченным, так как инвесторы опа-
саются активно продавать после полученных в пятницу разо-
чаровывающих данных по занятости в США. Показатели вы-
звали надежды на то, что Федеральная резервная система США 
продолжит осуществление мягкой денежно-кредитной поли-
тики. Данные события на мировом рынке сырьевых товаров не 
повлияли на цены на АО «Товарная Биржа «ЕТС», оставив их 
без изменений по сравнению с предыдущей неделей.

По итогам торговой сессии в пятницу зерновые контракты завер-
шили торговую сессию разнонаправленно. Пшеница поднялась 
в цене, так как трейдеры ищут безопасные позиции перед выхо-
дом отчета USDA по балансу зерна на следующей неделе. Многие 
трейдеры ожидают, что в отчете будет отражено некоторое по-
вышение прогноза переходящих запасов 2012-2013 гг.
Кроме того, давление оказали прогнозы погоды, обещающие 
осадки в ближайшие дни.
Торговая сессия 5 апреля завершилась со следующими показа-
телями:
- пшеница (май) – 699,00ц/б (+5.00).

Индекс KASE

Информация предоставлена директором Представительства 
компании БКС в Казахстане Мариной Пягай
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ЧЕТВЕРГ, 11 АПРЕЛЯ, 201312 // СПОРТ

ГЕРОЙ 
БОНИЧОЛЛИ 

Регулярный чемпионат Единой 

лиги ВТБ сезона-2012/13 завершен. Ше-

стимесячный марафон вместил в себя 

множество значимых событий, которые 

достойны того, чтобы вспомнить о них 

еще не один раз. Сайт ВТБ подводит 

итоги «регулярки» и называет ее глав-

ных героев, среди которых и наставник 

«Астаны» Маттео Боничолли. «Казах-

станская «Астана» – еще одно открытие 

сезона и еще одна команда, в которой 

четко прослеживается качественная 

тренерская работа. Руководство 

«желто-синих» здорово проявило себя 

на рынке игроков, усилив коллектив 

в межсезонье и продолжив эту деятель-

ность по ходу регулярного чемпионата. 

Тем не менее в составе казахстанцев 

сложно выделить безусловного лидера, 

игрока, на стабильно высоком уровне 

проведшего весь 6-месячный марафон. 

Своим успехам «Астана» в первую оче-

редь обязана колоритному наставнику 

Маттео Боничолли, который вывел ко-

манду в плей-офф уже со второго захода. 

Непререкаемый авторитет, итальянец 

поставил дружине сбалансированную 

игру, а в ходе «регулярки» умело дергал 

за нужные ниточки, выжимая из подо-

печных максимум возможного. Клуб 

из столицы Казахстана вырвал путев-

ку в плей-офф в ожесточенной борьбе 

с бронзовым призером минувшего ро-

зыгрыша «Летувос Ритас». «Астане» есть 

где прибавлять, но ее прогресс в этом 

году не вызывает сомнений – могучая 

фигура Боничолли занимает законное 

место в пантеоне героев регулярного 

чемпионата Единой лиги ВТБ», – сооб-

щает сайт ВТБ. (vtb-league.com)

ЧИНШАНЛО 
ЛУЧШАЯ

Международная федерация тяже-

лой атлетики IWF провела на своем 

официальном сайте голосование с це-

лью выявления лучших спортсменов 

2012 года. Среди женщин не было 

равных казахстанкам – с небольшим 

разрывом в очках друг перед другом 

первые три места заняли олимпийские 

чемпионки Зульфия Чиншанло, Майя 

Манеза и Светлана Подобедова. А вот 

у мужчин лучшим был признан олим-

пийский чемпион Лондона в весовой 

категории +105 кг иранец Бехдад Са-

лими Кордасиаби. Только вторым здесь 

оказался двукратный олимпийский 

чемпион из Казахстана Илья Ильин, 

а третье место занял польский спор-

тсмен Адриан Зелински. Всего в ходе 

опроса было обработано более 1300 го-

лосов. (sports.kz)

ОТКРОВЕНИЯ 
АСБАРОВА

Избитый в Казахстане боксер из Да-

гестана Сослан Асбаров сможет вновь 

приступить к тренировкам через два 

месяца, сообщил РИА «Новости» лич-

ный тренер спортсмена Нурутдин 

Амаев. По словам тренера, инцидент 

произошел в ночь на 5 апреля в развле-

кательном клубе «Оскар» в Уральске, 

где Асбаров стал серебряным призером 

на международном турнире по боксу 

на призы Аскара Кулибаева в весовой 

категории до 81 кг. «Говорил с ним во 

вторник, Сослан чувствует себя намно-

го лучше. Уже завтра он вместе с отцом 

вылетает в Москву. Данный инцидент 

сорвал график тренировок. Думаю, Со-

слан быстро восстановится, и уже через 

два месяца мы возобновим трениро-

вочный процесс», – сказал Амаев. Как 

заявил агентству «Р-Спорт» старший 

тренер сборной России по боксу среди 

юниоров Иван Шидловский, в драке 

участвовали еще два российских бок-

сера. «Очень сложно говорить, так как 

во время драки мне сломали челюсть, – 

сказал по телефону сам Асбаров. – Они 

толпой накинулись на меня, человек 

семь-восемь». Боксер добавил, что 

чувствует себя уже лучше и, восстано-

вившись, собирается вернуться к тре-

нировкам. По данным казахстанских 

СМИ, Асбарову диагностировали со-

трясение мозга. «Наши ребята просто 

пошли прогуляться после соревнова-

ний. Инцидент произошел в местном 

клубе, после того как местные задели 

Сослана плечом, это перешло в словес-

ную перебранку, а затем в драку. В итоге 

он и пострадал больше всех, остальные 

отделались легкими травмами, но со-

трясения у Сослана не было и сознания 

он не терял», – подчеркнул отец боксера 

Султангусейн Асбаров. (rsport.ru)

БРАВО, ЛОРИЯ 
И СМАКОВ

Впервые в сезоне футболист «Ри-

зеспора» удостоился от авторитет-

ного и популярного турецкого изда-

ния «Fanatik» очень высокой оценки 

за матч – 9. Давид Лория ранее ни разу 

не получал «девятку». Самой высокой 

его оценкой была «восьмерка», которой 

он удостаивался несколько раз в ходе 

сезона. Но на сей раз эксперты «Fanatik», 

впечатленные действиями Лории, по-

считали, что именно он в составе «Ри-

зеспора» являлся главным героем матча 

с «Каршиякой». Напомним, клуб казах-

станских игроков обыграл на выезде 

команду из Измира. Единственный гол 

во встрече провел румынский хавбек 

Флорин Чернат, который получил от из-

дания на балл меньше Давида – 8. Самат 

Смаков наиграл на «семерку», что тоже 

является весьма высокой оценкой. Ин-

тересно, что за последние 7 матчей ка-

захстанский голкипер лишь раз позво-

лил соперникам поразить свои ворота, 

а сам «Ризеспор» на пару с «Кайсери Эр-

джиеспором» лидирует в чемпионате. 

В следующем туре, 13 апреля, «черно-

морские ястребы» принимают на своем 

поле еще одного претендента на выход 

в суперлигу – «Манисаспор». (sports.kz)

РЕЙТИНГ 
КУКУШКИНА

Казахстанский теннисист Михаил 

Кукушкин за истекшую неделю поднял-

ся в рейтинге Ассоциации теннисистов-

профессионалов на одну строчку, сооб-

щает в понедельник официальный сайт 

ATP. Кукушкин во второй сотне рейтин-

га по состоянию на 8 апреля занимает 

155 место, одну строчку за неделю по-

терял казахстанец Евгений Королев, 

также входящий во вторую сотню рей-

тинга – он 188-й. В третьей сотне казах-

станец Андрей Голубев потерял две по-

зиции и опустился на 207 место, в пятой 

сотне казахстанец Юрий Щукин остал-

ся 463-м, в седьмую сотню ушел казах-

станец Денис Евсеев, потерявший за не-

делю 24 строчки. Лидирует в рейтинге 

одиночного разряда по-прежнему серб 

Новак Джокович, вторым идет брита-

нец Энди Маррей, третьим – швейцарец 

Роже Федерер. В рейтинге парного раз-

ряда казахстанцы Юрий Щукин и Ан-

дрей Голубев благодаря победе во встре-

че парного разряда матча Кубка Дэвиса 

в субботу значительно улучшили свои 

позиции. В частности, Щукин отыграл 

37 строчек и стал 170-м, Голубев под-

нялся на 41 позицию – до 184 места. 

Кукушкин в рейтинге парного разряда 

поднялся на 4 позиции – до 431 места, 

Евсеев остался 693-м. Лидируют в этом 

рейтинге по-прежнему американцы 

Боб и Майк Брайаны, третьим идет ис-

панец Марк Лопес. (newskaz.ru)

«САРЫАРКА» 
В ФИНАЛЕ

В пятом матче 1/2 финала плей-офф 

ВХЛ «Сарыарка» в Караганде крупно 

обыграла волжскую «Ариаду-Акпарс», 

забросив сопернику четыре безответ-

ные шайбы, – 4:0. В составе победителей 

отличились Максим Орлов, Александр 

Васильев, Семен Кокуев и Анатолий Ва-

сильев. Таким образом, «Сарыарка» вы-

играла серию 4:1 и вышла в финал, где 

встретится с «Торосом». Отметим, что 

по итогам регулярного чемпионата эти 

команды заняли соответственно первое 

и третье места. (championat.com)

ИСЛАМХАН ПОМОГ 
«КУБАНИ»

Казахстанский полузащитник Бау-

ыржан Исламхан провел 83 минуты 

в составе дубля «Кубани» в матче про-

тив молодежного состава «Рубина». 

Краснодарцы одержали победу на сво-

ем поле – 1:0. Единственный мяч забил 

с пенальти полузащитник Сергей Ка-

ретник. После чего Исламхан уступил 

свое место другому хавбеку Владиславу 

Калинкину. После этой победы моло-

дежный состав «Кубани» расположил-

ся на 11-й строчке турнирной табли-

цы. (sports.kz)

Данияр Балахметов

Б
оксерский клуб Astana Arlans 
в понедельник отправился в 
Мехико, где в пятницу состо-

ится полуфинальная встреча тре-
тьего сезона Всемирной серии бок-
са с клубом Mexico Guerreros. Этот 
поединок станет первым из двух 
запланированных. Вторая встреча 
состоится 20 апреля в Алматы.

В преддверии поединка коман-
ды уже определились с состава-
ми. Первыми на ринг Foro Polanco 
выйдут боксеры, чья весовая кате-
гория не превышает 54 кг – Элиас 
Эмигдио (Мексика) и Меирболат 
Тоитов. Эмигдио является первым 
номером рейтинга. На его счету 
16 боев во Всемирной серии бокса, 
из которых он побеждал в 14-ти. А 
вот Меирболат Тоитов провел всего 
один бой во Всемирной серии бок-
са, который он проиграл.  

В весе до 61 кг сойдутся хозя-
ин ринга Хуан Ромеро и казахста-
нец Ержан Мусафиров. Ромеро во 
Всемирной серии бокса провел 13 
боев, из которых выиграл 9. Сейчас 
мексиканец занимает 6-е место в 
рейтинге. На счету Ержана Муса-
фирова 17 боев, из которых 10 по-
бедные. 

В следующей весовой категории 
(до 73 кг) силами померятся Мар-
вин Кабрера и Абуязит Угурчиев. 
Кабрера во Всемирной серии бокса 
провел 6 боев, из которых проиграл 
один в прошлом сезоне. Зато во всех 
боях этого сезона он неизменно по-
беждал. Для Абуязита Угурчиева 
встреча в Мехико будет дебютной. 

В двух заключительных встре-
чах цвета Astana Arlans доверено 
защищать хорватским боксерам. В 
весе до 85 кг Хрвойе Сеп  сразится 
с Исааком Муньосом. А среди тяже-
ловесов (свыше 91 кг) Филипп Хрго-
вич проведет бой с пуэрторикан-
ским легионером мексиканского 
клуба Херардо Бисбалом. Легионе-
ры казахстанского клуба в особых 
представлениях не нуждаются: 
Хрвойе Сеп (16 боев, 11 побед, 5 по-
ражений), а у Филиппа Хрговича на 
счету 17 боев во Всемирной серии 
бокса, из них 14 побед и 3 пораже-
ния. То же самое можно сказать и 
о боксерах мексиканского клуба. 
В частности, на счету и Муньоса и 
Бисбала по 6 боев. И идентичное 

количество побед – по 5 (соответ-
ственно по одному поражению).

Стоит сказать, что соперники 
друг для друга небезызвестные. 
В предыдущем сезоне оба клуба 
встречались в четвертьфинале, ко-
торый оказался победным для ка-
захстанцев. 

А до этого, в первом сезоне 
мексиканцы выступали в амери-
канской конференции. И сумели в 
компании с Los Angeles Matadors, 
Miami Gallos, Memphis Force занять 

второе место, набрав одинаковое 
количество очков (25) с командой 
из Лос-Анджелеса – победителем 
конференции. Однако это не гаран-
тировало мексиканцам права уча-
стия в стадии плей-офф. По воле 
судьбы сами американцы в полу-
финале того сезона потерпели по-
ражение от Astana Arlans с общим 
счетом 7:3 (4:1 и 3:2). 

Зато в сезоне 2011/12 мексикан-
цы выполнили задачу по выходу из 
группы, уступив первую строчку 

клубу Baku Fires. При этом Guerreros 
по ходу группового раунда обошли 
победителя сезона 2010/11 коман-
ду Paris United. Следует отметить, 
что выход из группы, после того 
как формат проведения турнира 
был преобразован, оказался значи-
тельно проще. Теперь в плей-офф 
попадали не представители трех 
географических зон (по одному от 
каждой) и лучшая команда, заняв-
шая второе место, а выходили из 
двух групп по четыре клуба, при 
том что команд в каждой группе 
было по шесть. 

Уже на стадии четвертьфинала 
состоялось первое свидание Astana 
Arlans и Mexico Guerreros. В первой 
встрече, прошедшей 2 марта 2012 
года, казахстанцы на своем ринге 
выиграли мексиканцев 3:2. Через 
неделю, 9 марта Astana Arlans с та-
ким же счетом одолел Guerreros на 
выезде. На этом поход мексиканцев 
за трофеем закончился. 

В нынешнем сезоне мексикан-
ский клуб столь же ровно преодолел 
групповой этап, уступив первую 
строчку команде Azerbaĳ an Baku 
Fires. Зато в четвертьфинале мек-
сиканцы едва не допустили осеч-
ку, потерпев 22 марта поражение в 
Лондоне от клуба British Lionhearts 
со счетом 4:1. Однако в ответном 
поединке, состоявшемся 29 марта, 
они одержали победу в Мехико с 
убедительным счетом 5:0 и не оста-
вили сомнений в своей силе. Astana 
Arlans на этой же стадии, 24 мар-
та уступил в Буэнос-Айресе клубу 
Argentina Condors со счетом 3:2. Но 
зато казахстанцы во встрече, состо-
явшейся 29 марта в Алматы, разгро-
мили соперника со счетом 5:0. Для 
Astana Arlans примечательным фак-
том является то, что в предыдущих 
двух сезонах стартовые поединки 
в плей-офф заканчивались побе-
дами. Однако в Буэнос-Айресе эта 
традиция была нарушена.

Помимо казахстанского и мек-
сиканского клубов, в полуфинале 
также представлены два других 
коллектива, которые соответствен-
но образовали вторую пару. Это 
клубы Italia Thunder и Ukrainian Ot-
tomans – бывшие соперники Astana 
Arlans по групповому раунду. 12 
апреля эти команды встретятся в 
Италии. Ответная встреча состоит-
ся 19 апреля на Украине.

П
ервый этап MotoGP-2013 в 
Катаре ознаменовался побе-
дой чемпиона, возвращени-

ем на подиум легенды и убедитель-
ным дебютом новичка чемпионата. 
Традиционно сезон главного мото-
гоночного первенства открывает 
уникальный ночной этап в Катаре. 
На трассе в Дохе в 2013 году обка-
тали новый формат квалифика-
ции, при котором распределение 
стартовых позиций проходит в два 
этапа. Десять лидеров по суммар-
ным итогам свободных заездов 
проходят во второй сегмент борь-
бы за поул, а остальные гонщики 
борются за позиции в первой части 
квалификационной сессии и право 
получить два «билета» для прохож-
дения дальше… Схема, в общем-то, 
не самая простая, но таковы уж 
правила.

Тон в первой тренировке задава-
ли «Ямахи» – пилот «Тек 3» брита-
нец Кэл Кратчлоу оказался между 
лидером сессии – действующим 
двукратным чемпионом испанцем 
Хорхе Лоренсо из заводской «Яма-
хи» и его титулованным напарни-
ком итальянцем Валентино Росси. 
Лучшим из пилотов «Хонды» стал 
представитель заводского коллек-
тива дебютант MotoGP испанец 
Марк Маркес – его напарник и со-
отечественник Дани Педроса ока-
зался лишь восьмым, а заводские 
«Дукати» проехали по-разному: 
итальянец Андреа Довициозо по-
казал пятый результат, америка-
нец Ники Хэйден стал 10-м, усту-
пив лидеру зачета CRT испанцу 
Алексу Эспаргаро («Априлия»). Не 
повезло ряду пилотов – колумбиец 
Йонни Эрнандес («Априлия»), не-
мец Штефан Брадль («Хонда»), бри-
танец Брэдли Смит («Ямаха»), ита-
льянец Андреа Янноне («Дукати») 
и некоторые другие спортсмены 
оказались вне пределов трассы, но, 
к счастью, без серьезных для себя 
последствий.

Вторую часть свободных за-
ездов несколько задержали из-за 
угрозы редкого для Катара дождя 
– при искусственном освещении 
мокрый асфальт слепил бы пило-
тов бликами, что было бы крайне 
опасно – но обошлось без сильных 
осадков, хотя легкий дождик все 
же имел место. Протокол возгла-
вил Маркес, его напарник Педро-
са, оказавшийся единственным 
путешественником в гравий, стал 
седьмым. Лоренсо показал второе 
время, Росси – третье, Довициозо 
и Хэйден стали авторами шестого 
и восьмого результатов соответ-
ственно. Быстрейшим представи-
телем CRT вновь стал Эспаргаро, 
показавший 13-е время. Америка-
нец Бен Спис на «Дукати» допускал 

некритичные ошибки в поворотах, 
но сумел удержаться на трассе, ко-
торую пилоты на протяжении всей 
сессии расчищали от нанесенного 
на нее ветром песка.

Для Списа, Смита и Янноне тре-
тья тренировка должна была стать 
решающей в плане борьбы за место 
в финальном сегменте квалифи-
кации. Доминирование японских 
заводских команд продолжилось 
и в третьей практике: Маркес, Ло-
ренсо заняли два первых места, 
Росси стал четвертым, Довициозо 
показал пятое время, Педроса уста-
новил шестой результат, а Хэйден 
стал восьмым. Лучшим из гонщи-
ков CRT оказался все тот же Эспар-
гаро. Не повезло итальянцу Клау-
дио Корти, на «Кавасаки» которого 
возникли проблемы с мотором.

Четвертую тренировку в пред-
дверии двух 15-минутных квали-
фикационных сегментов выиграл 
Кратчлоу, опередивший Маркеса, 
Лоренсо и Росси. Педроса показал 
седьмое время, Довициозо стал ше-
стым, а Хэйден восьмым. Эспарга-
ро снова возглавил протокол среди 
пилотов CRT с 13-й позицией. Пе-
ред решающим броском пилотам 
предстояло определиться с типом 
резины для квалификации, но не 
лучшее состояние трассы делало 
эту задачу непростой.

В первом сегменте неожиданно 
остался Спис – американец упал в 
четвертой тренировке, и это, ви-
димо, выбило его из колеи. Бен по-
казал третье время в своей сессии, 
уступив Янноне и Эспаргаро. В ито-
ге гонщик «Дукати» довольствовал-
ся 13-й позицией, а его напарник 
Андреа стал 10-м. Алекс же показал 
12-й результат, оказавшись луч-
шим гонщиком на мотоцикле CRT. 
Не повезло британцу Майкл Лавер-
ти («Априлия»), который вылетел 
на своем последнем быстром круге 
и остался последним, 23-м.

Борьба за поул шла жесткая и 
не без сюрпризов – долгое время 
на первую стартовую позицию 
претендовал Кратчлоу, которого 
в результате не без труда обошел 
Педроса. А на третьем месте мог бы 
стоять Довициозо, но его подвинул 
с первого ряда Педроса, который в 
свою очередь едва не снес Маркеса: 
Марк не очень аккуратно обгонял 
Дани и пилоты даже коснулись 
друг друга, что вынудило обоих 
чуть сбросить темп в последние 
мгновения квалификации. Дебю-
тант стал шестым, оказавшись впе-
реди Росси, серьезно потерявшего 
в темпе. Но еще хуже выступил 
Хэйден – 11-й результат.

На уорм-апе вновь был быстр 
Кратчлоу, позади которого ока-
зались Лоренсо, Педроса, Росси, 

Маркес стал шестым, Довициозо 
седьмым, а Хэйден девятым. Ис-
панец Эктор Барбера («Кавасаки») 
установил 13-е время, став лиде-
ром неофициального зачета CRT. 
Скорость пилота «Тек 3» обещала 
острую борьбу в гонке, но не вы-
шло.

Уверенный старт Лоренсо с по-
ула позволил действующему чем-
пиону начать защиту своего титула 
с победы – Хорхе как первым стар-
товал, так первым и увидел клет-
чатый флаг, не дав соперникам ни 
единого шанса побороться за по-
беду в первом Гран-при сезона. Но 
вот позади сражение было нешу-
точным.

Блестяще стартовал Росси, оты-
грав ряд позиций, но после контра-
таки одного из соперников отка-
тился назад. Впрочем, восхождение 
легендарного итальянца не заста-
вило себя долго ждать – Валентино 
настигал и проходил соперников 
одного за другим, вынуждая оппо-
нентов допускать ошибки. Опыт и 
желание «Доктора» реабилитиро-
ваться за невыразительные сезоны 

в «Дукати» принесли свои плоды, 
и в первой же гонке после возвра-
щения в «Ямаху» чемпион обогнал 
всех, кроме своего напарника. Как 
бы то ни было, но теперь Росси 
вновь в числе претендентов на чем-
пионство.

Ну а за оставшуюся ступень-
ку на подиуме бились заводские 
«Хонды» – поначалу в этом сраже-
нии участвовал и Кэл Кратчлоу, но 
пилот «Тек 3» не вынес прессинга 
Росси и откатился назад. А вот в 
«Хонде» испанское сражение при-
обрело неожиданный поворот. 
Педроса смотрелся бледнее свое-
го напарника-дебютанта – Маркес 
смог отыграться после не лучше-
го старта, обогнал Дани, а потом 
красиво и до последнего боролся с 
многоопытным Валентино, отсто-
яв в итоге третье место в дебютной 
гонке в «королевском классе»! Бле-
стящее начало карьеры в MotoGP 
и серьезная заявка на лидерство в 
команде.

В итоге прошлогодний пре-
тендент на титул стал четвертым, 
Кратчлоу после своей ошибки при-
шел к финишу пятым, а шестым 
стал испанец Альваро Баутиста 
на «Хонде». Довициозо в дебюте 
за «Дукати» занял седьмое место, 
опередив своего напарника по 
команде Хэйдена и партнеров по 
марке Янноне и Списа. Эспаргаро 
стал 11-м и лучшим из CRT, фран-
цуз Рэнди де Пюнье («Априлия»), 
испанец Эктор Барбера («Каваса-
ки»), колумбиец Йонни Эрнандес 
(«Априлия»), японец Хироси Аоя-
ма («Кавасаки»), итальянец Клау-
дио Корти («Кавасаки»), британец 
Майкл Лаверти («Априлия») и чех 
Лукаш Пешек («БМВ») замкнули 
число финишировавших.

Досрочно гонка по разным при-
чинам завершилась для амери-
канца Колина Эдвардса («Каваса-
ки»), итальянца Данило Петруччи 
(«БМВ»), немца Штефана Брадля 
(«Хонда»), британца Брэдли Смита 
(«Ямаха»), новозеландского пи-
лота Брайана Старинга («Хонда») 
и чеха Карела Абрахама («Апри-
лия»).

Делать прогнозы после первой 
гонки сезона – занятие неблагодар-
ное и бессмысленное, но ночной 
Гран-при Катара показал, что в чис-
ло претендентов на титул очевидно 
и ярко вернулся Росси и уверенно 
войдет дебютант Маркес, который 
провел очень яркую гонку в Дохе. 
Неплохо смотрятся частные «Яма-
хи» и чуть лучше, чем год назад, 
выглядит заводская «Дукати». Как 
бы то ни было, старт чемпионату 
дан и вышел он на загляденье.

championat.com

В Мексику за удачей
Astana Arlans готовится к сражению с Mexico Guerreros

Яркое возвращение 
и уверенный дебют
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СЕНСАЦИОННОЕ 
СООБЩЕНИЕ

Российский полузащитник лондон-

ского футбольного клуба «Арсенал» 

Андрей Аршавин может завершить 

карьеру после окончания текущего се-

зона. Об этом сообщает сайт издания 

London Evening Standard. Летом у Ар-

шавина, которому 29 мая исполнится 

32 года, заканчивается контракт с ко-

мандой. Однако «Арсенал» не намерен 

предлагать россиянину новое соглаше-

ние, и он будет вынужден куда-то уйти. 

London Evening Standard пишет, что в 

настоящее время к бывшему капитану 

сборной России нет предметного ин-

тереса от других клубов, что наряду с 

усталостью от футбола может привести 

к тому, что Аршавин уйдет из спорта. От-

мечается, что россиянин хочет остаться 

жить в Лондоне. По сведениям газеты, к 

завершению карьеры Аршавина толка-

ет женщина, с которой он якобы живет 

после ухода из семьи. СМИ писали, что 

игрок ушел от супруги Юлии сразу по-

сле того, как она родила ему третьего 

ребенка в августе 2012 года. В начале 

2009 года «Арсенал» заплатил питер-

скому «Зениту» 15 миллионов фунтов 

за переход Аршавина, ставшего одним 

из лучших игроков чемпионата Европы 

2008 года. Вместе со сборной России 

футболист завоевал бронзовые медали 

на европейском первенстве. В феврале 

2012 года полузащитник вернулся в 

«Зенит» на правах аренды, выиграв с 

питерцами чемпионат России. Летом 

2012 года «Арсенал» пытался продать 

Аршавина за 1 млн фунтов, однако он 

отказался уходить в другую команду. 

В текущем сезоне россиянин провел за 

«Арсенал» 11 матчей во всех турнирах, 

лишь дважды выйдя в стартовом соста-

ве. Также он лишился места в сборной 

России после прихода туда Фабио Ка-

пелло. (lenta.ru)

ОБЕЩАНИЕ 
ДЖОНСА

Панамский боксер Гильермо Джонс 

записал видеообращение к россиянину 

Денису Лебедеву, с которым он 17 мая 

проведет бой за титул чемпиона мира в 

весе до 90,9 килограмма по версии WBA 

(Всемирная боксерская ассоциация). В 

обращении Джонс назвал себя тигром, 

который готовится «сожрать» Лебеде-

ва. Видеообращение панамского боксе-

ра выложено на YouTube. Своим видеоо-

бращением Джонс ответил на «вызов из 

проруби» Лебедева, опубликованный в 

конце марта на сайте Sportbox.Ru. В том 

ролике Лебедев, стоящий на снегу в од-

них боксерских трусах, передал привет 

Джонсу и заявил, что ждет его. Джонс в 

2008 году стал чемпионом мира по вер-

сии WBA. За четыре года после этого он 

провел лишь две защиты титула. Джонс 

должен был встретиться с Лебедевым, 

который получил статус временного 

чемпиона мира, но этот поединок не-

сколько раз срывался. В результате в 

октябре 2012 года WBA лишила панам-

ского боксера чемпионского звания и 

отдала титул Лебедеву. Джонс получил 

статус временно недействующего чем-

пиона (champion in recess), но сохранил 

право на бой с Лебедевым. Поединок 

Лебедев – Джонс состоится 17 мая в 

Москве на арене «Крокус Сити Холл». 

(lenta.ru)

ЭКЗОТИКА В СОЧИ

Сборная Пакистана по горнолыжно-

му спорту получила право участвовать 

в Олимпийских играх 2014 года в Сочи. 

Об этом сообщает Agence France-Presse. 

Пакистан во второй раз в истории будет 

представлен в олимпийской програм-

ме в горнолыжном спорте. На одну пу-

тевку претендуют три спортсмена, ко-

торые сумели выполнить необходимые 

нормативы – Мухаммад Карим, Мир 

Наваз и Мухаммад Аббас. Последний 

участвовал в Играх-2010 в Ванкувере. 

Тогда пакистанский лыжник, участво-

вавший в гигантском слаломе, занял 

79-е место из 103. Представитель Феде-

рации лыжного спорта Пакистана (SFP) 

Ифтикхар Баджва заявил, что участие 

пакистанского спортсмена в Олимпиа-

де поможет увеличить популярность 

зимних видов спорта в регионе. AFP 

отмечает, что в последние годы в Па-

кистане горнолыжный спорт начинает 

пользоваться успехом. Национальная 

федерация была создана в 1990 году, и 

она находится в ведении ВВС Пакиста-

на. Мухаммад Аббас, к примеру, служит 

военным летчиком. Зимняя Олимпиада 

в Сочи пройдут с 7 по 23 февраля 2014 

года. Горнолыжники на Играх разыгра-

ют 10 комплектов медалей. (lenta.ru)

ОВЕЧКИН 
ПРОДЛИЛ СЕРИЮ

Российский форвард клуба НХЛ «Ва-

шингтон Кэпиталс» Александр Овечкин 

забросил шайбу в третьем матче под-

ряд. Овечкин отличился в игре с «Мон-

реаль Канадиенс», которую «Вашинг-

тон» выиграл со счетом 3:2. Российский 

форвард забросил шайбу на 27-й минуте 

встречи. Об этом сообщает официаль-

ный сайт лиги. Всего в регулярном чем-

пионате НХЛ сезона-2012/13 Овечкин 

забросил уже 26 шайб. Россиянин делит 

первое место в списке лучших снайпе-

ров лиги с канадцем Стивеном Стэмко-

сом из «Тампы-Бей Лайтнинг». Стэмкос 

в ночь на 10 апреля также отличился 

– он забросил победную шайбу в матче 

с «Оттавой Сенаторс» (3:2). Российский 

вратарь «Коламбус Блю Джекетс» Сер-

гей Бобровский признан лучшим игро-

ком матча с «Сан-Хосе Шаркс». В этой 

встрече «Коламбус» выиграл со счетом 

4:0, а Бобровский отбил 30 бросков. 

Другой российский вратарь Евгений 

Набоков, выступающий за «Нью-Йорк 

Айлендерс», парировал 27 бросков в 

игре с «Филадельфией Флайерс». «Ай-

лендерс» победил со счетом 4:1. Из дру-

гих матчей, состоявшихся в ночь на 10 

апреля, стоит отметить победу «Питт-

сбург Пингвинс» в игре с «Каролиной 

Харрикейнс» (5:3). В этой встрече по-

бедный гол в ворота «Каролины» забил 

российский форвард «Питтсбурга» Ев-

гений Малкин. (lenta.ru)

СПРАВЕДЛИВОЕ 
НАКАЗАНИЕ

УЕФА отстранил немецкого арбитра 

Вольфганга Штарка от обслуживания 

матчей Лиги чемпионов до конца сезо-

на. Об этом сообщает сайт каталонского 

телеканала Esport3. Таким образом су-

дья наказан за ошибки во время первой 

игры 1/4 финала Лиги чемпионов меж-

ду французским «ПСЖ» и испанской 

«Барселоной». Встреча прошла вечером 

2 апреля в Париже и завершилась со 

счетом 2:2. 5 апреля каталонский клуб 

подал жалобу в УЕФА на работу Штарка. 

Недовольство «Барселоны» вызвало то, 

что немец не остановил игру после стол-

кновения игроков испанской команды 

Хорди Альбы и Хавьера Маскерано во 

втором тайме. Оба игрока длительное 

время лежали на газоне, и Штарк обра-

тил на это внимание только после того, 

как мяч выкатился за боковую линию. 

После судья приказал игрокам поки-

нуть поле, где им оказали медицинскую 

помощь. Комитет арбитров УЕФА во 

главе с Пьерлуиджи Коллиной признал 

ошибки Штарка и отстранил его от рабо-

ты в еврокубках. По сведениям Esport3, 

немецкий арбитр считался одним из 

основных кандидатов на обслуживание 

финального матча Лиги чемпионов, ко-

торый пройдет 25 мая на лондонском 

стадионе «Уэмбли». (lenta.ru)

ГАЙКИ РЕШИЛИ 
ЗАКРУТИТЬ

Госдума приняла в первом чтении 

законопроект об обеспечении обще-

ственного порядка и безопасности 

при проведении официальных спор-

тивных соревнований, известный как 

законопроект «о болельщиках». Об 

этом сообщает РИА «Новости». Про-

ект устанавливает правила поведения 

болельщиков на стадионах и санкции 

за нарушение этих правил. Проект 

предусматривает запрет на посещение 

матчей на срок от месяца до года для на-

рушителей общественного порядка на 

стадионах. Нарушителей также пред-

полагается штрафовать на суммы от 

500 до двух тысяч рублей или арестовы-

вать на срок до 15 суток. Законопроект 

был внесен в Госдуму правительством 

в ноябре 2012 года. Уже после внесения 

законопроекта премьер-министр Дми-

трий Медведев предложил ввести для 

болельщиков-хулиганов пожизненный 

запрет на посещение стадионов. Вне-

сение законопроекта вызвало протест 

фанатов. Представители болельщиков 

ряда футбольных клубов направили 

вице-спикеру Госдумы Николаю Леви-

чеву письмо, в котором говорилось, что 

фанаты не видят необходимости в до-

полнительных законах, поскольку пра-

вила поведения на стадионах регулиру-

ются Административным и Уголовным 

кодексами. (lenta.ru)

Н
аслаждаясь игрой, Сере-
на Уильямс легко и непри-
нужденно защитила титул 

в Чарльстоне. Стоит сказать о тех, 
кто мог, но так и не помешал аме-
риканке в третий раз победить на 
зеленом грунте Family Circle Cup.

Серена Уильямс, в отличие от 
своих ближайших преследователь-
ниц по рейтингу, сразу после Майа-
ми прибыла на турнир в Чарльстон. 
Ни Шарапова, ни Азаренко год на-
зад здесь не участвовали, следова-
тельно, они могли позволить себе 
пропустить соревнования, ничего 
не потеряв. Уильямс же в прошлом 
году одержала здесь победу, и дабы 
не сократился очковый разрыв 
между ней и Шараповой, прилете-
ла в Южную Каролину с целью за-
щитить свой чемпионский титул.

Наличие в сетке такой сопер-
ницы как Серена, похоже, всерьез 
напугало наших девушек. Офици-
ально россиянок в основной сетке 
турнира не оказалось ни одной.  К 
сожалению, после первого круга 
турнир покинули и россиянки, вы-
ступающие под флагами других 
стран. Москвички Юлия Путинце-
ва и Ярослава Шведова, выступаю-
щие под флагом Казахстана, в пер-
вом круге уступили немке Юлии 
Гергес и американке китайского 
происхождения Ване Кинг соот-
ветственно, а уроженка Тамбова 
Анастасия Родионова, имеющая 
австралийское гражданство, не 
справилась с ещё одной американ-
кой Маттек-Сэндс.

Самое интересное по традиции 
началось во втором круге. Карла 
Суарес-Наварро в двух сетах прои-
грала швейцарке Стефани Фёгель 
– 2:6, 4:6, после чего еще одна фаво-
ритка турнира Мона Бартель усту-
пила Джессике Пегуле. Неплохую 
игру около сетки Бартель разбави-
ла огромным количеством невы-
нужденных ошибок, что и привело 
к весьма печальным для нее по-
следствиям – 6(4):7(7), 1:6.

Слоан Стивенс, которая совсем 
недавно отметила свое двадцати-
летие, похоже, так и не пришла в 
себя после празднования. Главным 
успехом в этом сезоне для нее стала 
победа над Сереной Уильямс в 1/4 
Australian Open. После этой победы 
она удостоилась похвалы Ника Бол-
летьери, Джона Макинроя и других 
известных людей из мира тенниса. 
Как известно, не всегда молодым 
спортсменкам удается справить-
ся с внезапно обрушившейся на 
них славой, борьба со звездной 
болезнью у Стивенс еще впере-
ди.  Безусловно, большое значение 
для Слоан будет иметь предстоя-
щий грунтовый сезон, но его старт 
оказался смазанным. В матче с 
Маттек-Сэндс Стивенс не заработа-
ла ни единого брейка и взяла всего 
два гейма в первой партии. Второй 
сет она проиграла с нулем, выбыв 
из розыгрыша во втором круге.

Еще одна американка Мэлло-
ри Бурдетт в отличие от своей со-
отечественницы звезд с неба не 
хватает, да и похвастаться победой 
над Сереной Уильямс не может. Но 
в Чарльстоне ей тоже кое-что уда-
лось. Победа над Сабиной Лисицки 
в тяжелом трехсетовом противо-
стоянии стала, пожалуй, самой 
значимой в ее карьере. 

Саманта Стосур, получившая 
травму в Индиан-Уэллсе и пропу-
стившая турнир в Майами, вроде 

бы восстановилась, и ее шансы на 
победу в Чарльстоне были вполне 
реальными, тем более что в 2010 
году она уже побеждала здесь. Од-
нако после двух сетов в матче тре-
тьего круга против Энжени Бушар 
австралийка почувствовала боль в 
правой икроножной мышце, имен-
но ее Стосур повредила в середине 
марта. Как оказалось, от рецидива 
никто не защищен, даже Стосур. 
Чтобы не усугублять травму, ей 
пришлось отказаться от продолже-
ния борьбы. Выйдя на отказе Са-
манты, Бушар попала на Янкович, 
которая к этому времени уже успе-
ла обидеть Мелани Уден, Каролин 
Гарсию и Джессику Пегул.

В другой части таблицы глав-
ными действующими лицами по-
прежнему были сестры Уильямс. 
Серена без каких-либо проблем 
обыграла Мэллори Бурдетт и вы-
шла на Люси Шафаржову. Винус 
пришлось приложить чуть больше 
усилий, чтобы в трех сетах обы-
грать Варвару Лепченко, но при 

этом следующий поединок ей пред-
стояло провести против Мэддисон 
Кис, птицы более низкого полета, 
нежели Шафаржова.

Игра, которую в последнее вре-
мя Каролин Возняцки показывает 
в матчах против молодых, только 
рвущихся на вершину рейтинга де-
вушек, очень настораживает ее по-
клонников. Сначала поражение от 
Ван Цян в Куала Лумпур, затем от 
Мугурусы-Бланко в Майами, а на 
этот раз от Стефани Фегель, кото-
рая обыграла датчанку 3:6, 6:4, 6:3. 
Если дела у датчанки так пойдут и 
дальше, то Каро рискует очень бы-
стро потерять место в двадцатке 
рейтинга, и неизвестно, удастся 
ли ей потом когда-нибудь туда вер-
нуться.

Куда лучше дела шли у Елены 
Янкович. Обыграв Энжени Бушар, 
сербская теннисистка записала 
себе в актив пятисотую победу в 
туре. Если б не журналисты, Янко-
вич, вероятно, и не вспомнила бы 
про столь знаменательное собы-

тие. «Если честно, я даже не знала 
об этом достижении, неужели это 
правда? По большому счету, я не 
считала свои победы – у меня всег-
да были проблемы со статистикой. 
Но это, конечно, очень здорово. 
Пятьсот побед – отличное достиже-
ние, но я надеюсь, что смогу одер-
жать еще больше», – сказала Янко-
вич после игры.

Но ни поражение Возняцки, 
ни пятисотая победа Янкович не 
могли затмить главную интригу 
четвертьфинальной стадии – быть 
ли полуфиналу Винус – Серена? Се-
стры своих фанатов не разочарова-
ли, Серена уверенно справилась с 
Шафаржовой – 6:4, 6:1. А Винус взя-
ла верх над Кис – 6:4, 6:4. Правда, 
эта победа далась ей весьма слож-
но, все дело в том, что по милости 
организаторов и не без участия не-
бесной канцелярии, матч против 
Мэддисон Кис старшая Уильямс 
проводила почти  сразу же после 
игры с Лепченко – с перерывом в 
один час.

Последний раз сестры встреча-
лись на корте друг с другом в 2009 
году, в финале итогового турнира 
WTA. C тех пор прошло достаточ-
но времени, чтобы болельщики 
успели соскучиться по семейному 
противостоянию Уильямс.  В этот 
раз Винус пришлось  бороться не 
только с Сереной, но и с собствен-
ной усталостью, а потому исход 
матча легко угадывался еще до его 
начала. Борьбы как таковой, к со-
жалению, не получилось, Серена за 
22 минуты закончила первый сет 
со счетом 6:1, и чуть больше – 33 
минуты, ей понадобилось, чтобы 
выиграть второй – 6:2. 

После неудачного для Янкович 
Индиан-Уэллса и весьма бледного 
начала сезона в целом Елена взяла 
себя в руки и начала потихоньку 
показывать то, на что действитель-
но способна. Сначала в  Майами ей 
удалось добраться до полуфинала, 
а теперь и в Чарльстоне. Здесь ей 
противостояла 63-я ракетка рей-
тинга Стефани Фёгель, для кото-
рой этот турнир тоже складывался 
весьма удачно –  Суарес-Наварро, 
Гергес, Возняцки не выстояли про-
тив ее натиска. Но пополнить спи-
сок побежденных фамилией Янко-
вич  швейцарке так и не удалось, 
сербка оказалась ей не по зубам – 
4:6, 7(8):6(6), 2:6.

До финального поединка стати-
стика личных встреч Серены Уи-
льямс и Елены Янкович отнюдь не 
выглядела удручающей для серб-
ской спортсменки. Из девяти ра-
нее проведенных встреч с Уильямс 
младшей Елене удалось выиграть 
четыре. Желание подправить ста-
тистику и сравняться по этому по-
казателю с грозной американкой, 
безусловно, стало дополнительной 
мотивацией для Янкович. Она 
смогла продемонстрировать хоро-
шую игру в первом сете. Выиграв 
партию, Елена подарила надежду 
всем хейтерам Серены. Но во вто-
ром сете все перевернулось с ног 
на голову, Серена включилась на 
полную мощность и катком про-
шлась по своей сопернице, не от-
дав ей ни одного гейма. Сколько 
бы ни пыталась Янкович пере-
ломить ход игры в третьем сете, 
сделать ей это так и не удалось – 
3:6, 6:0, 6:2. Победа в Чарльстоне 
вплотную приблизила Серену к 
отметке в пятьдесят выигранных 
титулов одиночного разряда. С 
большой долей вероятности мож-
но говорить, что свой юбилейный 
трофей Уильямс младшая возьмет 
уже на европейском грунте.

sport.ru

Алишер Абдулин

А
вторские и смежные права, 
интеллектуальная собствен-
ность, копирайт и нарушение 

перечисленных прав («пиратство») 
– стали весьма узнаваемыми тер-
минами, прочно укоренившимися 
в современном обществе. Во мно-
гих странах мира с переменным 
успехом пытаются побороть это 
явление. Исключением не стал и 
Казахстан. 

Стоит отметить, что сами нару-
шения прав существуют не только 
в виде классического «пиратства», 
когда, к примеру, производится не-
законное копирование нелицензи-
онного контента с целью продажи 
или размещения его в интернете.

Телеканал КТК, обладающий 
эксклюзивными правами на показ 
матчей Лиги чемпионов и Лиги 
Европы на территории Казахста-
на, столкнулся с другим видом на-
рушений своих прав и законных 
интересов. В этом случае были 
нарушены смежные права путем 
ретрансляций в публичных заве-
дениях (спортивные бары, пабы 
и букмекерские конторы) матчей 
еврокубков посредством других 
источников (телеканалов), преи-
мущественно российских. С таким 
положением дел казахстанский 
правообладатель мириться не стал, 
начав защиту своих прав. 

Как сообщил в эксклюзивном 
интервью «Капитал.kz» руково-
дитель юридической службы АО 
«КТК» Александр Ермилов, кон-
троль по исполнению требований 
телеканала будет осуществляться 
на всей территории РК в течение 
трех лет. 

«Права на показ матчей были 
приобретены сроком на три сезо-
на: 2012/13, 2013/14, 2014/15. При 
этом все коммерческие помеще-
ния, расположенные на террито-
рии Казахстана (бары, клубы, ре-
стораны, букмекерские конторы, 
отели и т.д.) и осуществляющие 

публичный показ прямых трансля-
ций футбольных матчей Лиги чем-
пионов, Лиги Европы и Суперкубка 
УЕФА, будут проверяться сотруд-
никами телеканала и в случае об-
наружения фактов публичного по-
каза через другие телевизионные 
каналы дальше будет происходить 
обращение в органы юстиции для 
привлечения виновных лиц к ад-
министративной ответственности, 
включающей в себя определение 
штрафа и конфискацию имуще-
ства, посредством которого осу-
ществлялась незаконная трансля-
ция», – заявил Александр Ермилов. 

Между тем, по его словам, в на-
стоящее время телеканал уже про-
водит процедуры по установлению 
убытков, о размере которых будет 
сообщено нарушителям.

В то же время Александр Ерми-
лов пояснил, что коммерческие 
заведения могут осуществлять 

показ этих матчей посредством 
телеканала-правообладателя. 

«Наша цель заключается в 
том, чтобы владельцы всех ком-
мерческих помещений, которые  
осуществляют публичный показ 
прямых трансляций футбольных 
матчей Лиги чемпионов, Лиги Ев-
ропы и Суперкубка УЕФА включа-
ли кнопку только нашего телекана-
ла», – отметил г-н Ермилов. 

В целом стоит учесть, что даже 
в самых благополучных в право-
вом отношении странах подобные 
нарушения имеют место быть. 
Например, в прошлом году ан-
глийская премьер-лига провела 
рекламную кампанию, которая 
предостерегала пабы и спортив-
ные бары от трансляций матчей 
своего чемпионата на иностран-
ных телеканалах. В итоге некото-
рые заведения вынуждены были 
возмещать убытки не только пра-

вообладателю, но и покрывать су-
дебные издержки. 

Более того, англичане весьма 
эффективно справились с «пира-
тами», которые организовывали 
нелегальные трансляции в интер-
нете. Так, по ходу сезона 2011/12 из 
всемирной паутины было удалено 
около 30 тыс. ссылок на трансля-
ции. Некоторые нарушители, соз-
давшие, а впоследствии содержав-
шие подобные сайты, оказались 
в тюрьме, к примеру, англичанин 
Антон Викерман, который с авгу-
ста 2012 года начал отбывать че-
тырехлетний срок. На этом фоне 
американцу Брайану Маккарти 
повезло, бывший владелец ресурса 
с нелегальным контентом сумел 
полюбовно договориться с право-
обладателем и отделался штрафом 
суммой $351 тыс. Хотя первона-
чально мог угодить за решетку сро-
ком на 5 лет. 

Защита Серены

В борьбе за свои права
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ПРОБЛЕМА 
В ГРУШЕ

Матч чемпионата Швеции по фут-

болу между «Юргорденом» и «Мьель-

бю» был остановлен из-за брошенной 

на поле груши. Об этом сообщает 

Aftonbladet. Игра 2-го тура шведского 

первенства прошла вечером 8 апреля в 

Стокгольме на стадионе «Юргордена». 

На 37-й минуте гости благодаря голу 

Робина Стомберга вышли вперед. В то 

время как игроки «Мьельбю» праздно-

вали взятие чужих ворот, в них с трибун 

начали лететь различные предметы 

– бутылки, монеты и фрукты. Приле-

тевшая с трибун груша попала в фут-

болиста «Мьельбю» Гбенга Арокойо. 

Нигериец схватился за живот и упал на 

газон, дожидаясь помощи. После Аро-

койо рассказал, что ему показалось, что 

в него попал камень, так было больно. 

По словам игрока, ему не хотелось, что-

бы матч прерывали. После совещания с 

полицией главный судья принял реше-

ние не возобновлять встречу. Известно, 

что матч будет доигран в другой день, 

но когда это произойдет, неизвестно. 

«Юргорден» с нулем в графе «очки» по-

сле одной игры занимает последнее, 

16-е, место в таблице чемпионата Шве-

ции. «Мьельбю» также очков не набрал 

и находится на 14-й строчке. (lenta.ru)

НАЛОГ НА 
ИНОСТРАНЦЕВ

Клубы российской футбольной 

премьер-лиги с 1 июня 2013 года будут 

обязаны платить налог в размере пяти 

млн рублей за назначение иностран-

ного главного тренера. Об этом сооб-

щает сайт Sports.ru. Соответствующее 

решение было принято на заседании 

исполкома Российского футбольного 

союза (РФС), которое прошло в Москве 

5 апреля. Нововведения будут рас-

пространяться на команды, которые 

заявят иностранца в качестве главного 

тренера после 1 июня. Как отметил пре-

зидент РФС Николай Толстых, подобная 

мера не будет касаться сборной России. 

С 2006 года национальной командой ру-

ководят только иностранцы – Гуус Хид-

динк, Дик Адвокат и Фабио Капелло. 

Помимо клубов РФПЛ платить за ино-

странных тренеров должны будут и ко-

манды футбольной национальной лиги 

(ФНЛ) – для них налог составит 2,5 млн 

рублей. В РФС заявили, что все получен-

ные таким образом деньги пойдут на 

развитие детско-юношеского футбола и 

повышение квалификации российских 

тренеров. Инициатором налога высту-

пило Объединение отечественных 

тренеров, которое возглавляет Михаил 

Гершкович. В настоящее время в РФПЛ 

работает девять иностранных тренеров 

– итальянец Лучано Спаллетти в «Зени-

те», голландец Гуус Хиддинк в «Анжи», 

румын Дан Петреску в московском «Ди-

намо», его соотечественник Доринел 

Мунтяну в «Мордовии», серб Славолюб 

Муслин в «Краснодаре», хорват Славен 

Билич в «Локомотиве», белорус Леонид 

Кучук в «Кубани», украинец Юрий Ка-

литвинцев в «Волге», черногорец Мио-

драг Божович в «Ростове». (lenta.ru)

УЖАСНОЕ 
СРАВНЕНИЕ

В окрестностях стадиона «Сантьяго 

Бернабеу» в Мадриде появился плакат, 

на котором изображены главный тре-

нер футбольного клуба «Реал» Жозе 

Моуринью и Адольф Гитлер. Изображе-

ние сопровождала надпись «Heil Mou» 

(«Хайль Моу») рядом с гербом мадрид-

ской команды. Об этом сообщает блог 

Dirty Tackle на Yahoo!Sports. Постер 

появился накануне игры чемпионата 

Испании, которая прошла на «Сантья-

го Бернабеу» 6 апреля. «Реал» на своем 

поле был сильнее «Леванте» со счетом 

5:1. После 22 туров мадридцы с 65 очка-

ми занимают второе место в чемпиона-

те Испании, отставая от лидирующей 

«Барселоны» на 13 очков. Кто именно 

повесил плакат, а также с какой целью, 

осталось неизвестным. Однако порту-

гальский сайт Desporto.sapo.pt пишет, 

что подобным образом часть фанатов 

могут протестовать против того, что 

Моуринью не выпускает на поле капи-

тана «Реала» Икера Касильяса. Вратарь 

несколько недель назад восстановился 

после травмы, но тренер предпочита-

ет использовать резервного голкипера 

Диего Лопеса. Моуринью не впервые 

сравнивают с лидером Третьего рейха. 

В 2011 году бывший президент «Реала» 

Роман Кальдерон, комментируя кон-

фликтность португальского тренера, 

уподобил его Гитлеру. В том же году 

журналист испанской газеты El Pais 

Карлос Бойеро назвал Моуринью «пор-

тугальским нацистом». (lenta.ru)

ДЕЛЛАС
ВО ГЛАВЕ АЕКА

Чемпион Европы 2004 года в соста-

ве сборной Греции Траянос Деллас на-

значен на пост главного тренера АЕКа. 

Контракт с 37-летним специалистом 

рассчитан до конца сезона, сообщает 

РИА «Новости». У Делласа, с переры-

вами выступавшего за АЕК на протя-

жении нескольких сезонов, нет опыта 

тренерской работы на таком уровне. 

Во вторник АЕК расторг контракт с не-

мецким тренером Эвальдом Линеном.  

«Мистер Деллас – это игрок, написав-

ший свою страницу в истории АЕКа. Он 

согласился взять на себя роль тренера 

до конца сезона», – говорится в сообще-

нии на клубном сайте.  Помощниками 

Делласа станут два экс-игрока АЕКа: 

38-летний Акис Зикос и 44-летний 

Вассилис Борбокис.  За два тура до за-

вершения чемпионата Греции АЕК на-

ходится в одном балле от зоны вылета 

из элитного дивизиона. (lenta.ru)

НЕСОГЛАСНОЕ 
«ДИНАМО»

Киевское «Динамо» подало апелля-

цию на решение УЕФА о проведении 

двух домашних матчей в еврокубках 

без зрителей. В марте контрольно-

дисциплинарный орган УЕФА обязал 

«Динамо» провести два домашних мат-

ча без зрителей за зафиксированные 

случаи расистского поведения болель-

щиков на двух матчах турниров УЕФА 

в сезоне-2012/13. Санкция по второму 

матчу откладывается на испытатель-

ный срок в три года.  «Полностью раз-

деляя непримиримость УЕФА в борьбе с 

любыми проявлениями расизма, в то же 

время мы считаем, что вынесенное на-

казание является слишком суровым для 

клуба и его преданных поклонников. В 

рамках процедуры, предусмотренной 

Дисциплинарными правилами УЕФА, 

ФК «Динамо» (Киев) будет подавать 

апелляцию на решение контрольно-

дисциплинарного органа УЕФА с целью 

смягчения вышеуказанных санкций», 

– говорится в официальном заявлении 

«бело-голубых». (lenta.ru)

ПРОСЬБА 
ПРЕМЬЕРА

Премьер-министр Канады Стивен 

Харпер попросил комиссара НХЛ Гэри 

Бэттмана позволить игрокам лиги при-

нять участие на Олимпийских играх в 

Сочи. Свое послание Харпер направил 

от лица всех жителей Канады, желаю-

щих видеть лучших игроков страны 

на Олимпиаде, передает СВС. Игроки 

НХЛ принимают участие на зимних 

олимпийских играх с 1998 года, однако 

договоренность об их приезде в Сочи 

следующей зимой по-прежнему не до-

стигнута. (lenta.ru)

ИНТЕРЕС 
«АРСЕНАЛА»

«Арсенал» опережает конкурентов 

в борьбе за голкипера «Сток Сити» Ас-

мира Беговича, сообщает The Telegraph. 

По информации источника, во время 

летнего трансферного окна «кано-

ниры» могут приобрести 25-летнего 

игрока сборной Боснии и Герцеговины 

за 15 млн фунтов. Интерес других пре-

тендентов на вратаря – «Манчестер 

Юнайтед» и «Челси» – между тем ослаб. 

«Красные дьяволы» уже довольны тем, 

как проходит адаптация в премьер-

лиге испанского голкипера Давида Де 

Хеа (на роль второго номера Бегович не 

согласен). А «синие» передумали укре-

плять вратарскую линию, поскольку 

располагают и без того квалифициро-

ванными исполнителями в лице Петра 

Чеха и выступающего на правах аренды 

в «Атлетико» Тибо Куртуа. (sports.ru)

Данияр Балахметов

Т
е, кто со вторника на среду 
провели бессонную ночь у 
телевизора, наблюдая за пер-

выми ответными матчами Лиги 
чемпионов, явно не будут жалеть 
об этом. И даже без учета матчей 
среды, которые из-за своего позд-
него окончания не попали в обзор, 
игры вторника с лихвой оправдали 
ожидания любителей футбола. Чу-
десное спасение «Боруссии» в матче 
против «Малаги» и неожиданный 
поворот во встрече «Галатасарай» 
– «Реал», при этом в двух встречах 
была показана весьма высокая ре-
зультативность (10 голов). Это те 
моменты, которые делают футбол 
спортом номер один. В ночь на сре-
ду таких моментов было в избытке. 

«Галатасарай» 
сохранил лицо

Галатасарай – Реал – 3:2 (0:1). 

Первый матч 0:3
Голы: Роналду, 7 – 0:1, Эбуэ, 57 – 1:1, 
Снейдер, 71 – 2:1, Дрогба, 72 – 3:1, 
Роналду, 90 – 3:2

Поклонники турецкого клуба где-
то в глубине души надеялись на то, 
что их любимцы смогут в ответном 
матче с «Реалом» сотворить чудо. 
Наверняка надеялись на это и сами 
футболисты «Галатасарая». С дру-
гой стороны, по большей степени 
матч расценивался с позиции реа-
листов. И гол Криштиано Роналду 
на 7-й минуте дал понять всем, что 
«Галатасараю» терять уже нечего и 
нужно играть в свое удовольствие, 
дабы громко хлопнуть дверью. И 
это у подопечных Фатиха Терима 
получилось. Правда, голы в воро-
та Диего Лопеса пошли во втором 
тайме. 

Надо сказать, что сменщик Ка-
сильяса провел отнюдь не легкий 

матч. А в ключевых эпизодах не вы-
ручил. Сначала Лопес не справился 
с ударом Эбуэ. А затем, спустя не-
которое время, «желто-красные» 
в течение двух минут вернули в 
противостояние какое-то подобие 
интриги. Точными на острие оказа-

лись Уэсли Снейдер и Дидье Дрогба. 
Ивуариец вовсе завершил изящную 
атаку издевательским ударом пят-
кой. До конца оставалось 20 минут. 
Тут «Реал» забегал. Игроки в белой 
форме были мокрые если не от слез, 
то от пота точно. Шел открытый 

футбол. А в конце поединка страсти 
настолько накалились, что Альва-
ро Арбелоа в течение двух минут 
умудрился получить две желтые 
карточки, причем вторую за пре-
пирательства с главным арбитром 
встречи французом Стефаном Ла-
нуа. При этом точку в матче поста-
вил Роналду. В итоге турецкий клуб 
покинул турнир с высоко поднятой 
головой. Примечательно, что общий 
счет и результат каждого матча в 
отдельности были идентичны тому, 
что было зафиксировано 12 лет на-
зад, в сезоне 2000/01. Тогда первая 
встреча в Стамбуле закончилась по-
бедой «Галатасарая» со счетом 3:2. 
А в Мадриде победу отпраздновал 
«Реал» – 3:0. И тогда, как и сейчас, 
была стадия 1/4 финала. 

Боруссия – Малага – 3:2 (1:1). 

Первый матч 0:0.
Голы: Хоакин, 25 – 0:1, Левандовски, 
40 – 1:1, Элизеу, 82 – 1:2, Ройс, 90 – 
2:2, Сантана, 90 – 3:2

После нулевой ничьей в первом 
матче в ответной встрече фавори-
том значился немецкий клуб. «Ма-
лага», конечно, команда упорная и 
непредсказуемая. Но все же до по-
единка казалось, что дортмундцы 
просто раздавят ее своей мощью.

Однако 90 минут игры пере-
вернули все представления о 
предматчевых раскладах. Гости 
были очень близки к успеху. Но 
знаменитый немецкий характер, 
которым прониклись и легионе-
ры «Боруссии», помноженный на 
долю везения, оставил испанскую 
команду за бортом турнира. Очень 
жаль, что такой самобытный, дерз-
кий и непредсказуемый коллектив 
не будет представлен в еврокубках 
в течение ближайших нескольких 
сезонов из-за финансовых проблем 
и последовавших за этим санкций 
со стороны УЕФА.

Лихо закрученный сюжет

Вячеслав Селезнев

М
инувшая неделя в евро-
пейских футбольных пер-
венствах ознаменовалась 

досрочной победой мюнхенской 
«Баварии» в чемпионате Германии. 
Не менее знаменательным собы-
тием получилось возвращение на 
поле игрока «Барселоны» Эрика 
Абидаля. 

В английском первенстве со-
стоялось манчестерское дерби. А 
в Италии состоялась очная дуэль 
двух римских команд. Принципи-
альная встреча была сыграна и в 
украинском первенстве («Динамо» 
Киев – «Шахтер»). 

Мюнхен вернулся на Олимп
Олицетворение немецкого футбо-
ла и самый успешный клуб страны 
– мюнхенская «Бавария» стала чем-
пионом Германии спустя три года. 
Так получилось, что по итогам двух 
предыдущих сезонов мюнхенцы 
оказались отцепленными от глав-
ного трофея дерзкой и никого не бо-
ящейся дортмундской «Боруссией». 
В обоих случаях разница между ко-
мандами составляла 10 и 8 очков. 
Причем в сезоне 2010/11 «Бавария» 
оказалась на третьем месте, пропу-
стив вперед еще и «Байер». То есть 
неожиданность и нелогичность по-
бед «Боруссии» были кажущимися. 
Но с другой стороны, по именам, 
традициям и вытекающим из этого 
притязаниям и задачам «Бавария» 
стоит особняком в немецком пер-
венстве. 

Юппу Хайнкесу, вступившему 
в должность тренера «Баварии» в 
2011 году, удалось вернуть клуб 
на былые позиции. Для этого 67-
летнему специалисту потребо-
валось практически 2 года. Этот 
сезон «Бавария» проводит сверху-
бедительно. Для начала мюнхенцы 
12 августа 2012 года взяли верх над 
«Боруссией» в матче за суперкубок 
– 2:1. Затем подопечные Хайнкеса 
стартовали в юбилейном – 50-м 
сезоне бундеслиги с восьми побед 
подряд, что является рекордом 
первенства. К концу первого кру-
га «Бавария» набрала 42 очка и на 
девять пунктов опережала «Бай-
ер». За 6 туров до окончания все-
го первенства «Бавария» обходит 
своего ближайшего преследовате-
ля, теперь уже в лице «Боруссии» 
на 20 очков (75 против 55). Оба 
клуба встречались в матче 15-го 
тура в Мюнхене (1 декабря 2012 
года). Этот матч завершился вни-
чью – 1:1. Вторая встреча сезона 
состоится 4 мая. Кстати, в сезоне 

2010/11 «Боруссия» одержала над 
«Баварией» две победы – 2:0 дома и 
3:1 в гостях. 

Такая же история повторилась 
и в сезоне 2011/12. Оба раза дор-
тмундцы выигрывали со счетом 
1:0. Плюс ко всему, в финале кубка 
Германии прошлого сезона «Борус-
сия» весьма убедительно победила 
мюнхенцев – 5:2. Стоит, правда, 
отметить тот факт, что «Бавария», 
в отличие от «Боруссии», поми-
мо бундеслиги и кубка Германии 
продолжала в прошлом сезоне вы-
ступление в Лиге чемпионов, и до-
шла до финала, который состоялся 
на ее родном стадионе «Альянс-
Арена». Этот финал, как известно, 
«Бавария» проиграла «Челси» по 
пенальти. 

Уже с 1 июля новым главным 
тренером «Баварии» станет Хосеп 
Гвардиола. А это значит, что клуб 
намерен сохранить победные тра-
диции и в его истории начнется 
новая эпоха. 

Дерби за «Ман Сити»
В английском первенстве продол-
жает лидировать «МЮ». Правда, 
после 32-го тура отставание «Крас-
ных дьяволов» от их земляков – 
«Ман Сити» сократилось с 15-ти 
очков до 12-ти (77 очков и 65 со-
ответственно). В очном поедин-
ке, который по совместительству 
стал центральным, состоявшемся 
в ночь с понедельника на вторник, 
горожане одержали трудную по-
беду. Гостями в этой встрече были 
футболисты «Сити». В начале вто-
рого тайма. на 51-й минуте благо-
даря усилиям Джеймса Милнера 
они вышли вперед. Однако спустя 
8 минут автогол бельгийского за-
щитника «горожан» Венсана Ком-
пании внес равновесие в счет. 

И все же победную точку во 
встрече поставил Серхио Агуэро, 
отличившийся на 78-й минуте. 
Стоит отметить, что в матче 16-го 
тура, который состоялся 9 декабря 
прошлого года, победу со счетом 
3:2 одержали футболисты «МЮ». До 
конца первенства, с учетом перене-
сенных встреч (по одному матчу), 
обоим клубам осталось сыграть по 
семь игр. 

Возвращение Абидаля 
на фоне разгрома
Мадридский «Реал» продолжает по-
гоню за «Барселоной». Затея может 
быть в какой-то мере безнадежная. 
Но, объективно рассуждая, три-
надцать очков за восемь туров до 
конца первенства отыграть у ны-
нешней «Барселоны» крайне труд-
но. В отчетном туре «Королевский 
клуб» разгромил дома «Леванте» со 
счетом 5:1. Дублем во встрече от-
метился Месут Озил, еще по голу 
забили Кака, Криштиану Роналду 
и Гонсало Игуаин. 

А вот лидирующая в чемпио-
нате Испании «Барселона» в про-
шедшем туре обыграла дома «Ма-
льорку» со счетом 5:0. Причем все 
решено было уже на 46-й минуте, 
когда и был забит последний гол. 
В этом поединке Сеск Фабрегас со-
творил хет-трик, а чилиец Алексис 
Санчес отметился дублем. Однако 
не это стало главным событием 
тура. Все собой затмило возвраще-
ние защитника каталонцев Эрика 
Абидаля, у которого в марте 2011 
года была обнаружена опухоль пе-
чени. Показателен тот факт, что 
поддержку Абидалю выразил весь 
футбольный мир, в том числе и 
главный соперник «Барселоны» – 
мадридский «Реал». Футболисты 
«Королевского клуба» наряду с 

игроками французского «Лиона» 
перед ответным матчем 1/8 фина-
ла Лиги чемпионов 2010/11 вышли 
в футболках с надписью «Все будет 
хорошо, Абидаль», а после этого 
поединка, выигранного «Реалом» 
со счетом 3:0, Жозе Моуринью 
заявил: «Такие вещи выше любого 
соперничества. Все мы поддержи-
ваем его». Француз, впрочем, не-
смотря на обнаруженный недуг, 
продолжал выходить на футболь-
ное поле, пока в апреле 2012 года 
ему не потребовалась операция 
на печень. К счастью, все прошло 
благополучно, и 1 января 2013 года 
Абидаль возобновил тренировки в 
составе каталонского клуба. 

Ничья в Риме
На фоне убедительного лидерства 
«Ювентуса» в первенстве Италии 
(71 очко против 62-х у идущего вто-
рым «Наполи»), а также некоторых 
встреч Серии A, главным событием 
на Апеннинах стало римское дерби, 
которое состоялось в понедельник. 
Номинальным хозяином матча вы-
ступила «Рома». А первыми вперед 
в этом интересном противостоя-
нии вышли футболисты «Лацио», 
отличился Эрнанес. На 49-й мину-
те Эрнанес мог удвоить преимуще-
ство своего клуба, но промахнулся 
с одиннадцатиметрового. А на 57-й 
минуте  Франческо Тотти с пеналь-
ти восстановил равновесие в счете. 
Встреча закончилась вничью. Ее 
сильный накал и эмоциональность 
подтвердили восемь желтых карто-
чек и одна красная, которые были 
показаны футболистам обеих ко-
манд. 

Сейчас «Лацио» имеет 51 очко 
и располагается на пятом месте. 
«Рома», набрав 48 баллов, идет на 
седьмой строчке. 

«Горняки» впереди 
всей Украины
Донецкий «Шахтер» в чемпионате 
Украины, похоже, решил все про-
блемы относительно чемпионства. 
По крайней мере за семь туров до 
конца «горняки» опережают свое-
го ближайшего преследователя 
на 17 очков. Сейчас «Шахтер» идет 
первым в первенстве с 66-ю очка-
ми. В прошедшем туре «горняки» 
обыграли в Киеве «Динамо» со сче-
том 2:1. Причем гостям пришлось 
отыгрываться после гола Андрея 
Ярмоленко на 10-й минуте. На 45-й 
минуте Генрих Мхитарян сравнял 
счет. Он же на 74-й минуте поста-
вил победную точку. Сейчас на 
счету Мхитаряна 21 гол в премьер-
лиге Украины. 

Осечкой «Динамо», кстати, вос-
пользовался харьковский «Метал-
лист», обыгравший дома «Волынь». 
На счету харьковчан теперь 49 оч-
ков и второе место в первенстве. У 
«Динамо» – 47.

В канун развязки
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Айша Амирхан

На алматинской 
сцене выступили 
музыканты из 

разных стран – Франции, 
Голландии, Венгрии, 
Австрии и США. Яркое 
впечатление оставил 
австрийский коллектив 
«TheMerryPoppins»

В этом году джазовый фестиваль 
сменил адрес – из Дворца школь-
ников он переехал на профессио-
нальную площадку – в Казахскую 
государственную филармонию им 
Жамбыла. В отличие от оперного 
фестиваля, который проходил в те 
же самые дни, джазовый фестиваль 

прошел по-семейному – среди сво-
их. Неудивительно – скромная ре-
клама и не самым удобным образом 
составленная программа. Музыкан-
ты, которые могли бы хоть как-то 
удивить местную публику, звучали 
во втором отделении, когда многим 
уже хотелось домой. К тому же, как 
минимум, два участника фестива-
ля – венгерский квартет Кристофа 
Бачо и голландский пианист Майк 
дель Ферро уже выступали в Казах-
стане. Повлияла на посещаемость и 
не самая демократичная цена биле-
тов – в дни фестиваля в кассах были 
билеты только по пять тысяч тенге.

Открылась серия концертов вы-
ступлением квинтета Дэвида Рейн-
хардта, внука знаменитого джаз-
гитариста и основателя цыганского 
джаза Джанго Рейнхардта. Музы-
канта с громкой фамилией и ми-
лым бренчанием затмили его же 
коллеги – скрипач и бас-гитарист. 

Они слушались ярче и интереснее. 
Во втором отделении первого дня 
выступил отличный голландский 
пианист Майк дель Ферро, один 
из самых известных музыкантов в 
своей стране. Правда, вместо фе-
стивальной программы он пред-
почел обыгрывать популярные 
мелодии, к примеру, Адажио Аль-
бинони. Импровизировать ему по-
могали известные казахстанские 
музыканты – пианист Виктор Хо-
менков, который на этот раз сел за 
барабаны, и бас-гитарист Валерий 
Насибулин. Получилось неплохо.

Второй день фестиваля был 
также разнообразен. Обычно осно-
вательное выступление «Almaty 
Youth Jazz band» под управлени-
ем Тагира Зарипова в этом году 
было сравнительно  коротким, 
ограничились лишь номерами от 
старшего поколения учеников. 
Малыши же на этот раз появились 

только для того, чтобы спеть песен-
ку о генеральном спонсоре. Прежде 
чем на сцену вышли следующие 
участники – венгерский квартет 
Кристофа Бачо (K.Basco), публи-
ка услышала краткую историю о 
том, как гунны дошли до Европы и 
обосновались в районе сегодняш-
ней Венгрии. Правда, Атилла был 
почему-то назван ханом. После ча-
сового выступления этой группы 
стало казаться, что у венгров на-
много больше общего с эстонцами, 
нежели с местной публикой. Ведь 
такой, мягко говоря, медитатив-
ный джаз сполна смогли оценить 
не все слушатели.

Настоящим открытием этого 
фестиваля можно считать австрий-
скую команду «The Merry Poppins». 
«Эти славные парни играют нео-
свинг, рагамаффин и расслаблен-
ный ска, у них в каждом такте чув-
ство юмора», – витиевато писали о 

коллективе россияне. Так и было. 
Когда музыканты уже в десятом 
часу вышли в полупустой зал, вы-
жившие после психоделических 
венгров алматинцы наконец-то 
пришли в себя. Харизматично-
го фронтмена Давида Лагедера 
встретили несмелыми аплодис-
ментами. Зато уже через минуту 
весь зал был под обаянием этого 
коктейля из джаза, регги, рок-н-
ролла и юмористических спичей. 
Саксофонист коллектива устроил 
настоящее шоу, пробежавшись по 
залу с инструментом. При этом он 
не переставал играть, чем покорил 
публику окончательно и беспово-
ротно. Юмористический микс джа-
за и цирка, в самом лучшем смыс-
ле этого слова, всегда шел у нас на 
ура. Не зря ведь бессменная веду-
щая Карлыгаш Макатова называ-
ла «TheMerryPoppins»  не только 
одной из самых гастролирующих 

джаз-групп в Австрии, но и самым 
желанным  в Европе свадебным 
коллективом. Музыкантам удалось 
расшевелить не только танцоров, 
оказавшихся  среди слушателей,  – 
те танцевали рядом со сценой, но и 
всех остальных. Зал долго не отпу-
скал австрийцев. 

Закрывали фестиваль музы-
канты из местного коллектива 
«NightHouse» и американского 
трио Михаила Цыганова. Лидер 
группы Михаил, игравший на фор-
тепиано, безусловно, хорош, но не 
прекраснее, чем наши джазовые 
гении – Виктор Хоменков или Гоча 
Сирадзе. Зато участник американ-
ского трио, который играл на губ-
ной гармошке, поразил  даже тех, 
кто не любит этот инструмент.

Остается надеяться, что следую-
щий праздник джаза действитель-
но станет незабываемым меропри-
ятием, как это было раньше.

Виктория Роденкова

Г
оворят, что если Индия тебя 
примет, то это навсегда. И, не 
задаваясь вопросом «зачем?», 

почему-то очень хочется, чтобы 
она приняла. Но если в рафини-
рованных, привычных домашних 
условиях ты не подготовился мо-
рально к встрече с Индией, лучше 
начинать узнавать ее постепенно. 
Можно начать с Гоа.

Испытания
Я мечтала посетить самый ма-

ленький, но в то же время самый 
известный штат Индии – Гоа уже 
давно. И решила, что год после не-
состоявшегося апокалипсиса самое 
время. Наметив вылет в феврале, 
билеты мы с мужем начали искать 
еще в декабре. Обеспечить себе 
перелет  не дороже 500 долларов в 
оба конца можно двумя способами 
– приобрести их заранее или вос-
пользоваться горящими предло-
жениями перевозчиков. Мы оста-

новились на первом варианте и 
приобрели билеты Алматы – Дели 
– Алматы (около 50 тыс. тенге), а 
затем оплатили перелет Дели – Гоа 
– Дели местной авиалинией (от 20 
тыс. тенге). В Индии работает мно-
го бюджетных авиакомпаний, ко-
торые предоставляют возможность 
достаточно недорого летать внутри 
страны.

Имея неплохой опыт самостоя-
тельных путешествий, я была со-
вершенно уверена, что знаю все, 
что будет со мной происходить во 
время пути из Алматы в аэропорт 
Даболим (Гоа). Но Индия начала 
испытывать меня с самого начала.

Оказалось, что, если вы самосто-
ятельно оформляете визу, а до вы-
лета остается не более 10-15 дней, 
могут возникнуть сложности с тем, 
чтобы элементарно попасть в кон-
сульство и сдать документы – как 
минимум придется провести пару 
часов на морозе, чтобы получить 
заветный номерок своей очереди.

Затем выяснилось, что междуна-

родный и внутренний терминалы 
аэропорта «Индира Ганди» в Дели 
находятся в разных частях города. 
И заложенных мною 3-х часов на 
пересадку между самолетами, на 
получение багажа уже не хватит. 
Долгие часы воплей и стенаний 
над чемоданом – и самое необходи-
мое было распихано по небольшим 
рюкзакам и сумкам, которые мож-
но было взять в  ручную кладь. 

Следующим испытанием стала 
дикая турбулентность по пути в 
Дели, во время которой я плакала, 
молилась и мысленно писала за-
вещание по поводу своих главных 
ценностей – велосипеда и пары 
лыж. За этими переживаниями 
мы не заметили, что стюардессы 
забыли нас покормить. В конце по-
лета наш возмущенный сосед ин-
дус «выбил» для нашей голодной 
компании по пакетику крекеров, 
которые были небрежно закинуты 
в рюкзак – если бы я только знала, 
как я буду рада этим соленым пе-
ченькам вскоре!

Международный терминал аэ-
ропорта Дели мы пересекли в темпе 
галопа, так как боялись не успеть 
на автобус-экспресс, который кур-
сирует между терминалами. Вы-
яснив на плохом (с обеих сторон) 
английском место его дислокации, 
мы вскоре ехали по направлению 
к терминалу внутренних авиали-
ний. С нами направлялась шумная, 
яркая и нетрезвая компания алма-
тинцев, один из которых бывал в 
Индии не раз и снисходительно по-
сматривал на нас, радостно крутя-
щих головой во все стороны.

Когда за нами закрылись вход-
ные двери внутреннего терминала 
аэропорта, оказалось, что началось 
главное испытание меня на проч-
ность. Я вошла туда в хипповых 
джинсах, с энной суммой долла-
ров в кармане, уверенная в себе и 
очень голодная – напомню, что вы-
летали мы рано утром, в самолете 
нас не покормили, а в междуна-
родном терминале на это не было 
времени. Выяснилось следующее: 
во-первых, наш самолет задержан 
на 7 часов, а во-вторых, здесь нет 
ни одного обменника и американ-
ские доллары никому из много-
численных продавцов еды и воды 
не нужны. Не буду рассказывать, 
как я умирала от голода и жажды 
в душном заполненном сотнями 
индусов терминале, где негде было 
присесть (люди сидели даже на 
полу). Наши знакомые из Алматы 
поделились с нами остатками воды 
в бутылке, и под маленький пакет 
крекеров она пошла просто отлич-
но! Стоит ли добавлять, что после 
посадки в самолет мы просидели в 
нем не взлетая еще три часа, пото-
му что пилота просто не было. Как 
я уже говорила, на бюджетных ави-
абортах еда платная, но доллары 
здесь также не принимали. И сидя 

с растекшейся тушью, пересохши-
ми губами, в мокрой от пота майке, 
я с животной завистью смотрела, 
как все вокруг едят что-то вкус-
ное и силилась понять – за что мне 
все это? Как может так страдать от 
усталости, голода и жажды такой 
подготовленный ко всему, образо-
ванный человек с долларами, как 
я?! Это был хороший урок. Но мы 
с честью его выдержали, и Индия 
нас приняла, по крайней мере, нам 
так показалось сразу же, как толь-
ко мы приземлились в аэропорту 
Даболим.

Расслабься!
Первое, что поразило нас на Гоа 

– это воздух. Так вкусно, свежо и 
в то же время насыщенно нам не 
дышалось нигде! Маленький аэро-
порт встретил нас шумом, плохим 
туалетом и очень высоким обмен-
ным курсом. По совету бывалых 
туристов мы разменяли здесь ма-
ленькую сумму и отправились на 
стоянку такси. Мы прилетели от-
дыхать «дикарями», вокруг была 
ночь, голова кружилась от голода и 
восторга, и нам предстояло искать 
жилье в абсолютно незнакомом ме-
сте. Но, как оказалось, все невзго-
ды остались позади и предстоящие 
15 дней не омрачились ни единым 
неприятным происшествием! На 
следующий день мы услышали от-
личную фразу на русском языке от 
индуса-официанта полюбившейся 
нам кафешки: «Расслабься!». Под 
этим девизом и прошли сказочные 
дни на Гоа.

Биг-бос и Белая чайка
Самый дешевый способ снять 

жилье на Гоа – выбрать заранее 
пляж и найти отель или гестхаус 
на месте. Наиболее популярные 
направления на севере Гоа (самой 
тусовочной и дешевой части шта-
та) – Анджуна, Вагатор, Морджим, 
Арамболь. Мы договорились с так-
систом, что он отвезет нас на Вага-
тор за 700 рупий, но по дороге он 
рассказал, что в Морджиме – так 
называемой русской деревне, у него 
родственник сдает отличный гест-
хаус на нужную нам цену, правда, 
ехать туда было чуть дальше и за-
платить пришлось чуть больше. На 
месте стало понятно, что никакого 
родственника у нашего таксиста 
здесь нет, и он просто бегал по до-
мам вдоль трассы и пытался сбыть 
нас усталых и все еще голодных по 
бросовой цене. В итоге нас приютил 
Биг-бос – хозяин гестхауса под на-
званием «Белая чайка». Мы дума-
ли, что переночуем здесь, а утром 
займемся поисками. Но оказалось, 
добрый дух Индии привел нас в са-
мое лучшее место, какое мы только 
могли найти, и утром мы оплатили 
нашему Биг-босу полный пансион.

Вообще, приличный гестхаус со 
всеми удобствами в конце сезона 

можно арендовать за 1 тыс. рупий в 
сутки за двухместный номер. Бун-
гало или гестхаус попроще обой-
дется в 600-800 рупий (1 800-2 400 
тенге). Еще более скромные усло-
вия и стоят дешевле – 500 рупий (1 
500 тенге).

Масала-ти и фрут-поридж
Наслушавшись страшных рас-

сказов о «куче заразы» в Индии, 
мы привезли с собой большой па-
кет лекарств, преимущественно 
«от желудка». Однако за все время 
пребывания на Гоа нам так и не до-

велось увидеть ожидаемые ряды 
дизентерирующих туристов вдоль 
побережья, да и у самих никаких 
проблем со здоровьем не возник-
ло. Меню во всех ресторанчиках 
примерно одинаковое, но готовят 
везде по-разному. Нам полюбился 
завтрак в ресторанчике на берегу 
возле нашего гестхауса – большая 
порция овсяной каши на молоке с 
горкой свежей клубники, бананов 
и манго, политая медом  – 50-80 
рупий (150-400 тенге) и тонизиру-
ющий молочный чай с приправой 
масала – 20-40 рупий (60-200 тен-
ге). На обед и ужин мы выбирали 
рис с креветками – 150 рупий (750 
тенге), рыбу – кинг фиш с овощами 
– 200 рупий (600 тенге), курицу, 
приготовленную в тандыре, – 200 
рупий (600 тенге). Подают здесь и 
деликатесных королевских креве-
ток и лобстеров – 800-1000 рупий 
(2 400-3000 тенге) за порцию. Од-
нако можно купить свежие море-
продукты в порту и за 200 рупий 
(600 тенге) их приготовят в любом 
кафе. Это обойдется гораздо дешев-
ле, да и процесс выбора и покупки 
лобстера – еще одно развлечение. 
Съездить за рыбкой можно на пирс 
поселка Чапоры, куда в 5 часов ве-
чера приходят рыболовецкие суда.

«Какой твой цена?»
Я не большой любитель тури-

стического шопинга, и мне смеш-
ны те, кто едет домой с кучей по-
шлых магнитиков на холодильник, 
в дешевой «местной» футболке и с 
плохим барабаном на шее. Однако 
именно в путешествии на Гоа стоит 
предусмотреть средства на шопинг, 
потому что на ночных базарах – 
найтмаркетах можно купить по-
трясающую стильную авторскую 
одежду и аксессуары. Такого вы не 
найдете больше нигде. Маркеты 
открываются в 6 вечера и работа-
ют допоздна. Здесь можно купить, 
кроме того, подвески и фенечки, 
украшения из серебра и сувениры, 
пестрый индийский ширпортеб. В 
списке обязательных покупок го-
анский ром – Олд монк. Кстати, в 
магазине бутылка рома 750 мл сто-
ит 135 рупий (405 тенге), а в кафе 
порцию спиртного предложат за 50 
рупий.

 И главное торговаться, при нас 
активный покупатель смог сбить 
цены футболки с 1500 рупий до 
300!

20 километров – не расстоя-
ние

Прелесть отдыха на Гоа заклю-
чается еще и в свободе передвиже-
ния. Живя почти в центре север-
ного побережья, мы каждый день 
ездили попить фреш в один горо-
док, пообедать в другой, купить 
креветок в третий и на тусовку в 
четвертый. Самый популярный 
транспорт – мопед. Обычный ску-
тер можно арендовать за 250 рупий 
в день (750 тенге), при этом у тури-
ста не потребуют ни водительских 
прав, ни паспорта. Движение здесь 
левостороннее. Светофоры есть не 
везде. И туристов можно отличить 
по свежим царапинам – послед-
ствия падений со скутеров и мо-
тоциклов в результате вождения в 
нетрезвом виде.

Не нравятся коровы, грязь и 
насекомые? Давай, до свидания!

Но самое главное, для чего ты-
сячи туристов со всего света едут 
на Гоа – это атмосфера. Есть что-
то волшебное на этом небольшом, 
местами многолюдном, не очень 
чистом и лишенном сервиса побе-
режье. Что-то, что навсегда оттал-
кивает одних и заставляет других 

возвращаться сюда снова и снова. 
И я очень рада, что Гоа научился 
так «фильтровать» своих гостей – 
шанс встретить здесь скучного, по-
верхностного, ленивого человека 
очень мал.

 На первый взгляд на Гоа нет 
ничего для пляжного отдыха – ни 
бананов, ни скутеров и прочего. Но 
это и не нужно, когда перед тобой 
потрясающие волны, бесплатные 
мастер-классы по йоге на берегу 
и возможность часами сидеть в 
плетеном кресле с любимым чело-
веком, наблюдая невероятные рас-
светы и закаты.  

К тому же основные развлече-
ния здесь проходят вечером и не 
на воде, а скорее у воды: вечеринки 
регги, дабстепа и хип-хопа прово-
дятся повсеместно и каждый вечер. 
Можно сходить на музыкальные эт-
номероприятия и послушать масте-
ров варгана или посетить необыч-
ный формат выступления местного 
сказочника – «Сказки Гайдука». В 
основном вход везде бесплатный, 
в редком случае могут собрать по 
100-300 рупий (300-900 тенге). И 
хотя бы один раз стоит побывать 
на ежевечерней церемонии заката 
солнца – сансет, которая проходит 
на пляже Арамболя…

«Мэри Поппинс», до свидания!
В Алматы в двенадцатый раз прошел «Международный праздник джаза»

Расслабься! Ты же на Гоа…
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АВТОДОРОГА 
АЛМАТЫ-АСТАНА 
НАЧНЕТ СТРОИТЬСЯ 
В ИЮЛЕ

После завершения строительства трасса 

станет отвечать требованиям первой техни-

ческой категории. Согласно проекту государ-

ственной программы «Развитие транспортной 

инфраструктуры до 2020 года», планируется 

соединить Астану и Алматы по новому маршру-

ту через озеро Балхаш. Это позволит сократить 

протяженность пути на 200 км. Как сообщил 

глава Министерства транспорта и коммуника-

ций Казахстана Аскар Жумагалиев, уже в июле 

этого года начнется строительства участка 

Астана-Темиртау, около 180 километров кото-

рого будет с 4-полосным движением. Участок 

Капшагай-Темиртау пройдет через озеро Бал-

хаш, где будет построен мост протяженностью 

порядка 30 км. Как уточнил ответственный 

секретарь министерства транспорта и комму-

никаций Женис Касымбек: «Программа разви-

тия транспортной инфраструктуры» включает 

в себя дальнейшее развитие сети автомобиль-

ных дорог. Так, в период с 2013 по 2020 год 

планируется охватить ремонтными работами 

21390 км дорог республиканского значения, в 

том числе реконструкцией 11390 км. 

ВСЕГДА 
ПРИСТЕГИВАЮТСЯ 
РЕМНЕМ 
БЕЗОПАСНОСТИ 83% 
ВОДИТЕЛЕЙ

По результатам опроса, проведенного на 

сайте КДП, лишь 5% водителей не пользуются 

ремнем безопасности. Необходимость приме-

нения ремней безопасности для уменьшения 

тяжести травм при авариях доказано уже мно-

жество раз и исследованиями, и краш-тестами. 

И, все же, некоторые казахстанские водители 

считают этот важный элемент пассивной без-

опасности автомобиля бесполезным. Согласно 

опросу, проведенному Комитетом дорожной 

полиции МВД на своем официальном сайте, и 

в котором приняло участие более 1 200 чело-

век, большинство водителей (83%) отметили, 

что при управлении автотранспортом всегда 

пользуются ремнями безопасности. Мнения 

остальных проголосовавших распределились 

следующим образом: 55 человек (4%) считают 

необходимым пристегиваться только в случае, 

когда они выезжают за пределы населенного 

пункта, то есть на загородных дорогах, 73 (6%) 

респондентов признаются, что пользуются 

ремнем безопасности только тогда, когда видят 

сотрудников дорожной полиции, 23 человека 

(3%) – редко используют ремень безопасности 

при управлении автотранспортом, а 62 води-

теля (5%) сообщили, что вообще не считают 

нужным пристегиваться. Комитет дорожной 

полиции МВД РК напоминает: в соответствии 

с пунктом 2.1.2 ПДД «При движении на транс-

портном средстве, оборудованном ремнями 

безопасности, нужно быть пристегнутым и 

не перевозить пассажиров, не пристегнутых 

ремнями». За несоблюдение этого пункта ПДД 

следует наказание в виде административного 

штрафа в размере 5 МРП (часть 1 статьи 463 

Кодекса об административных правонаруше-

ниях «Несоблюдение водителями транспорт-

ных средств правил пользования ремнями 

безопасности при движении на транспортных 

средствах, оборудованных ими»).

ИЗ-ЗА ДЕФЕКТА 
ПЕДАЛИ ТОРМОЗА 
MITSUBISHI ОТЗЫВАЕТ 
ASX

В США отзывается модель Outlander Sport, 

продающаяся в Европе как ASX. В сервисные 

центры будет приглашено 4 539 Mitsubishi 

Outlander Sport, выпущенных в период с 11 

июня по 11 сентября 2012 года. Пока отзыв ка-

сается только американского рынка. Данных о 

том, что аналогичные кампании будут прове-

дены в отношении ASX (Европа, СНГ) или RVR 

(Япония) пока нет. Американской националь-

ной администрацией безопасности дорожного 

движения (NHTSA) выявлено две механиче-

ские неисправности, которые связаны с дефек-

тами сборки педального узла. Первый дефект, 

описываемый NHTSA, выглядит так: стоп-

сигналы автомобиля могут не включиться при 

нажатии на педаль тормоза или наоборот, не 

отключиться после того, как автомобиль пре-

кратил торможение. Нетрудно предположить, 

что риск аварии это повышает многократно, 

поскольку окружающие водители вводятся 

в заблуждение относительно намерений во-

дителя Mitsubishi Outlander Sport. Вторая при-

чина также имеет отношение к безопасности. 

Селектор АКПП во время стоянки может быть 

переведен из положения «P» в любое другое, 

минуя блокировку, которая отключается лишь 

после нажатия на педаль тормоза. Таким об-

разом, снять автомобиль с режима парковки 

могут и пассажиры, в особенности дети. В ре-

зультате автомобиль может укатиться, спрово-

цировав различные негативные последствия. 

Впрочем, официальной информации хотя бы 

об одном известном случае, когда описывае-

мые дефекты стали бы причиной аварии или 

получения травм, на данный момент нет. 
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// АВТОМОБИЛИ

Андрей Макаров

М
ировая премьера третьего поколе-
ния Mercedes-Benz A-Class состоя-
лась еще в марте прошлого года. 

И вот, в апреле этого года в Казахстане 
стартовали продажи переднеприводного 
хэтчбека нового поколения.

По словам председателя правления 
Mercedes-AMG GmbH Ола Кэллениуса, «вы-
пуская автомобиль A45 AMG, Mercedes-
AMG апеллирует к новым клиентам и 
открывает для себя новые рынки». «К 
палитре наших уникальных высокоди-
намичных автомобилей мы добавляем 
необычайно привлекательную модель с 

экстраординарными характеристиками», 
– отметил он.

Новая генерация будет предлагаться 
в четырех версиях: А180, А200, А250 и 
А 45 AMG. Первые три оснащены перед-
ним приводом, двумя моторами 1,6 (122 
и 156 л.с.) и 2,0 (211 л.с.). Коробка пере-
дач 6-ступенчатая механическая или 
7-ступенчатый «автомат». Версия А45 
AMG имеет 2,0-литровый мотор и выдает 
360 лошадиных сил и крутящий момент в 
450 Нм, а разгон от 0 до 100 км/ч занима-
ет не больше 4,6 секунды. В смешанном 
режиме на 100 км пути автомобиль рас-
ходует 6,9 л.

Внешний дизайн нового Mercedes-Benz 
A-Class отличается новым стилем, скуль-
птурностью форм и боковыми линиями, 
а специалисты Mercedes-AMG дополнили 
в образ спортивные и атлетичные акцен-
ты.

Новый A-Class «вышел» 4292 мм в дли-
ну, 1780 мм в ширину и 1433 мм в высоту, 
что делает его на 32 мм короче, на 15 мм 
обширнее и на 12 мм выше.

Интерьер Mercedes-Benz A45 AMG «ще-
голяет» спортивными передними кресла-
ми, черной кожей с красной прострочкой, 
карбоновой отделкой передней панели, 
металлическими накладками на педалях, 
вставками из алькантары на спортивном 
рулевом колесе и экраном мультимедий-
ной системы AMG на центральной консо-
ли.

В качестве основных конкурентов для 
A45 AMG называются 340-сильная Audi 
RS3 и топовая BMW M135i с движком 
мощностью 320 «лошадей». 

Теперь перейдем к самому интерес-
ному, в этом году планируется продать 
около 30 хэтчбеков, при том, что два ав-
томобиля уже «нашли» своих владельцев. 
Что касается стоимости, то в стандартной 
комплектации А180 можно приобрести за 
28 700 евро, А200 обойдется в 31 500 евро, 
а А250 купить за 42 700 евро.

Старт дан!
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